
ANA LILIA RAMÍREZ
El Mexicano

TIJUANA.- Esta semana termina-
ron los trabajos de los elementos de 
la Marina Armada de Estados Uni-
dos, quienes realizaron la coloca-
ción de alambres en el muro fron-
terizo, y con ello pretenden evitar 
el cruce de migrantes. Para los acti-
vistas, esto no evitará la migración, 
señalaron.

Yoselin Paredes, presidenta y 
fundadora de la Asociación “Yes 
She Can”, consideró que única-
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ALAMBRAN LA FRONTERA

Militarización 
no frenará la 
migración

TIJUANA.- Terminaron 
los trabajos de la Marina 
estadounidense con la 
colocación de alambre 
en el muro fronterizo 
para evitar el paso de 
migrantes, nunca antes 
visto en esta frontera.

FAMA

ZAMBADA PRETENDE SER REPATRIADO 

ANALIZARÁ SHEINBAUM 
PETICIÓN DE “EL MAYO”

LA FISCALÍA GENERAL DE LA 
REPÚBLICA ESTÁ A CARGO 
DE LA INVESTIGACIÓN DEL 
CASO DEL NARCOTRAFICANTE

KARINA VARGAS
Reporte Indigo

CIUDAD DE 
MÉXICO.- La 
Presidencia 
de la Repú-

blica confirmó que Is-
mael “El Mayo” Zam-
bada García, solicitó 
al Estado mexicano 
se inicie un proceso 

de repatriación de los 
Estados Unidos que le 
permita definir su fu-
turo legal en México.

En la conferen-
cia matutina del 21 
de febrero, la prime-
ra mandataria, Clau-
dia Sheinbaum Par-
do, detalló que la pe-
tición fue recibida por 
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REDACCIÓN
El Mexicano

MEXICALI.- Como parte de la po-
lítica de protección a los animales 
promovida por la Gobernadora Ma-
rina del Pilar Ávila Olmeda, el San-
tuario Animal Mily celebró su pri-

mer aniversario, un espacio que ha 
brindado rehabilitación a perros y 
gatos rescatados de situaciones de 
maltrato y abandono, ofreciéndoles 
una segunda oportunidad para vivir 
en un entorno seguro, con atención 
médica y alimentación adecuada.
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Santuario Animal Mily celebró 1er 
aniversario; pronto, otro refugio 

IMPRIMEN LAS 
BOLETAS PARA 
ELECCIÓN DEL PJ 
Talleres Gráficos de 
México inició este viernes 
la impresión de más de 
602 millones de boletas 
para la elección judicial 
del próximo 1 de junio.

DEPORTES

VIOLACIÓN A LA SOBERANÍA  
Aseguró la Presidenta que no defiende a 
Zambada García, pero la posible violación a 
la soberanía en territorio nacional a cualquier 
mexicano por parte de los Estados Unidos, 
debe analizarse.

MEJORAN ALUMBRADO 
PÚBLICO EN TIJUANA 
El proyecto para transformar a Tijuana en la 
ciudad más iluminada del país, avanza a paso 
firme; la instalación de nuevas luminarias se 
llevará a cabo, para garantizar la prestación 
de servicios públicos de calidad y privilegiar 
la seguridad, como lo ha manifestado el 
Presidente Municipal, Ismael Burgueño.

AYUNTAMIENTO, 
EN ACCIÓN
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Hoy, es top 10 en ciudades más atractivas para la relocalización 
de empresas de EE.UU. y Asia.
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TIJUANA

DE JUSTICIA ELECTORAL

CONMEMORA SU XXX
ANIVERSARIO, TRIBUNAL

En una ceremonia celebrada en la Casa de Cultura 
de Mexicali, el TJEBC conmemoró su Trigésimo 
Aniversario. El evento fue encabezado por el 
Magistrado Presidente, Jaime Vargas Flores.
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Rehabilitan autopista México-Querétaro 
con tecnología sostenible de Cemex

UNO DE LOS CORREDORES MÁS IMPORTANTES DEL PAÍS

SE AMPLIARÁ LA 
VIDA ÚTIL DEL 
CAMINO, LO QUE 
IMPLICA MENORES 
COSTOS DE 
MANTENIMIENTO 
A LARGO PLAZO 
EN UN TRAMO POR 
DONDE TRANSITAN 
100 MIL VEHÍCULOS 
DIARIOS 

REDACCIÓN
El Mexicano

CIUDAD DE MÉXICO.- 
La Autopista Méxi-
co-Querétaro, uno de 
los corredores más im-

portantes del país, fue renova-
da con materiales sostenibles y 
de alta resistencia provistos por 
Cemex.

La empresa participó en la am-
pliación y reconstrucción del pavi-
mento del tramo que abarca del ki-
lómetro 176 al 186, lo que permi-
tirá una reducción en el tiempo de 
traslado, al mismo tiempo en que 

se disminuye el impacto ambiental de-
bido a menores emisiones de dióxido 
de carbono (CO2).

 Para el desarrollo de esta obra, Ce-
mex fue un actor clave al suministrar 
concretos convencionales y concreto 
Vertua, materiales de alta calidad que 
aseguran una mayor durabilidad y sos-
tenibilidad. 

Uno de los principales beneficios del 
proyecto fue la reducción, durante la 
obra, de 16 mil 638 toneladas de dióxi-
do de carbono, equivalente a sembrar 
249 mil 576 árboles y que estén cre-
ciendo durante 10 años. 

 Los citados trabajos reducirán el 
desgaste de los vehículos que transi-

TIJUANA.- El Consejo de Desarro-
llo Económico de Tijuana (CDT) 
celebró con éxito el Demo Day 
de Tijuana Ventures, marcando 
la conclusión de la quinta gene-
ración de emprendedores benefi-
ciados con fondos del Fideicomi-
so Empresarial de Baja California 
(FIDEM).

Durante el evento, Ana Alicia 
Meneses, presidenta del CDT, re-
saltó que la innovación no tiene 
límites y que el emprendimiento 
es un camino accesible para to-
dos. “Si lo sueñas, lo puedes ha-
cer. Hay que estructurarlo, en-
contrar el cómo sí y alcanzar los 
objetivos que te propongas”, ex-
presó Meneses, reconociendo el 
esfuerzo y la pasión de los parti-
cipantes. En esta edición, los pro-
yectos abarcaron diversas indus-

trias como energías renovables, bien-
estar, alimentos y bebidas, entre mu-
chas otras.

Por su parte, la doctora Martha 
Lobo, coordinadora general de Vincu-
lación y Cooperación Académica de la 
UABC, destacó la labor del CDT en la 
consolidación del ecosistema empren-
dedor de Tijuana y su compromiso con 
el impulso a la juventud.

La quinta generación de Tijuana 

Ventures inició en octubre pasado, 
brindando a los emprendedores acce-
so a talleres especializados, mentorías 
con expertos y herramientas clave para 
desarrollar, estructurar, lanzar o expan-
dir sus negocios. El Demo Day fue la 
culminación de este proceso, donde los 
emprendedores presentaron sus pro-
yectos ante un jurado conformado por 
reconocidos especialistas del ámbito 
empresarial y académico.

Arturo Aguirre preside instalación de la 
Comisión para la Feria de las Californias
TIJUANA.- En seguimiento a la 
propuesta del presidente munici-
pal Ismael Burgueño Ruíz, el XXV 
Ayuntamiento de Tijuana formali-
zó la instalación de la Comisión Es-
pecial para la Feria de las Califor-
nias, con el objetivo de supervisar 
la organización de este evento de 
gran relevancia para la ciudad.

La ceremonia fue presidida por 
el regidor Arturo Aguirre, acom-
pañado por diversas autoridades 
municipales, entre ellas el secre-
tario de Desarrollo Económico de 
Tijuana, Pedro Montejo, y la titular 
de la Secretaría de Desarrollo Te-
rritorial, Urbano y Ambiental, Vir-
ginia Vargas.

El presidente municipal Ismael 
Burgueño Ruíz ha destacado la Fe-
ria de las Californias como una de 
las festividades más importantes 
de la ciudad, tanto por su impac-
to cultural como por su relevancia 
económica.

“La Feria de las Californias es 

una celebración que nos une como ti-
juanenses y como mexicanos. Es un 
evento que fortalece nuestra identi-
dad y tradiciones, proyectando a nues-
tra ciudad como un punto de encuen-
tro para la cultura, el turismo y el de-
sarrollo”, ha expresado Burgueño Ruíz 
en torno a la importancia de esta fes-
tividad.

Por su parte, el regidor Arturo Agui-
rre resaltó que la instalación de esta 
comisión tiene como objetivo garanti-
zar una feria bien organizada, con una 
programación que refleje el orgullo y la 
esencia de la mexicanidad.

“Más que un evento, la Feria de las 
Californias es una tradición que honra 
nuestras raíces. Es un espacio donde 
celebramos con orgullo nuestra histo-
ria, nuestra cultura y nuestro folclore”, 
enfatizó Aguirre.

La Comisión Especial se encarga-
rá de supervisar la organización del 
evento, asegurando que los promo-
tores acrediten su experiencia en la 
realización de ferias de gran mag-
nitud y que se ofrezca un programa 
cultural que incluya música, gastro-
nomía, danza y otras expresiones 
artísticas que reflejen la grandeza 
de México.

La Feria de las Californias es consi-
derada uno de los eventos más emble-
máticos de la ciudad, atrayendo a mi-
les de visitantes y generando una de-
rrama económica significativa para co-
merciantes y prestadores de servicios 
locales. Su consolidación como un re-
ferente cultural y comercial es una de 
las principales metas del gobierno mu-
nicipal.

De acuerdo con el 
presidente de SMK 

Electronics continúan 
operando con 

normalidad

TIJUANA.- Ante la incertidumbre ge-
nerada por la posible implementación 
de nuevos aranceles anunciados por 
el presidente de Estados Unidos, Do-
nald Trump, la industria maquiladora 
en Baja California sigue operando con 
normalidad, aunque con cautela, man-
tenido la confianza de que no aumen-
tarán.

Lo anterior afirmó el presidente de 
SMK Electronics, Marcos López, quien 
dijo que el sector maquilador está aten-
to a las decisiones que se tomen en ma-
teria comercial y hasta el momento, se 
sigue trabajando de manera normal, 
pero hay incertidumbre. 

Esperamos que el incremento de 
aranceles no se concrete, ya que afec-
taría la competitividad de la industria, 
no solo en la región sino en todo el te-
rritorio mexicano donde haya empre-
sas de exportación a la unión america-
na. 

El directivo destacó que las em-
presas del sector han mantenido 
sus operaciones sin alteraciones, 
pero reconoció que un ajuste en 
los costos de importación y expor-
tación podría impactar las inver-
siones y el empleo en el mediano 
plazo.  

Afirmó que el posible incremento de 
aranceles forma parte de un debate co-
mercial en el que México busca mante-
ner su posición como uno de los prin-
cipales destinos de manufactura para 
mercados internacionales, especial-
mente en la industria electrónica y au-
tomotriz.  

CIUDAD DE MÉXICO.- En conjunto con Banobras y Grupo ESMA, 
Cemex avanza en la construcción de una red de carreteras más 
seguras, eficientes y que se realizan con visión sostenible.

EL REGIDOR ARTURO AGUIRRE REAFIRMÓ EL COMPROMISO DEL AYUNTAMIENTO

Confían de que 
no aumentarán  
aranceles de EU

INDUSTRIAS DE TIJUANA

tan en esa vía, ya que permitirán la dis-
minución del efecto “isla de calor” al 
mismo tiempo en que se mejorará la 
iluminación de la autopista en beneficio 
tanto de vehículos ligeros como de car-
ga pesada, mismos que representan el 
25% del total del tránsito actual.

 Asimismo, se ampliará la vida útil 
del camino, lo que implica menores 
costos de mantenimiento a largo plazo 
en un tramo por donde transitan 100 
mil vehículos diarios. 

 Así, en conjunto con Banobras y 
Grupo ESMA, Cemex avanza en la 
construcción de una red de carreteras 
más seguras, eficientes y que se reali-
zan con visión sostenible.

Concluye CDT con éxito quinta 
generación de Tijuana Ventures

IMPULSANDO EL EMPRENDIMIENTO JUVENIL
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CON LA 
APROBACIÓN DEL 
PLAN DE TRABAJO 
PLURIANUAL SE 
PERMITIRÁ LA 
CONSOLIDACIÓN 
DEL PROYECTO DE 
LAS LAMPARAS 

REDACCIÓN
El Mexicano

TIJUANA.- El proyecto 
para transformar a Ti-
juana en la ciudad más 
iluminada del país, avan-

za a paso firme, la instalación de 
nuevas luminarias se llevará a 
cabo, no solo para fortalecer la in-
fraestructura y garantizar la pres-
tación de servicios públicos de ca-
lidad, sino también para privile-
giar la seguridad, erradicando la 
incidencia delictiva con calles ilu-
minadas y seguras, tal como lo ha 
manifestado el presidente munici-
pal, Ismael Burgueño Ruiz.

Al reconocer los alcances y be-
neficios que dicho proyecto de 
luminarias trae para la ciudada-
nía, el cual no representa ninguna 
deuda y cuyo recurso es invertido 
de manera transparente, el alcal-
de puntualizó: 

“Tijuana no está iluminada 
cómo debería estar y tampoco 
se utiliza una luminaria como se 
debe, por eso ya creamos el Co-
mité Consultivo del Servicio de 
Alumbrado Público del Munici-
pio, el cual se encargará de vigi-
lar que las luminarias que se ins-
talen sean las correctas; evitar el 
efecto cebra, es decir, que de una 
luminaria a otra no quede obscu-
ridad, que se vean uniformes en 
todo Tijuana, de la misma calidad 
y que realmente garanticen ilumi-
nación”. 

El alcalde Ismael Burgueño, 
aseguró que con estas acciones, 
se mejorará el servicio en cerca 
del 100 por ciento de las lumina-
rias en Tijuana y se sumarán otras 
más, en áreas donde actualmente 
no existe el servicio, para la cual, 
se coordinarán con autoridades 
de la Comisión Federal de Elec-
tricidad. 

SE BUSCA TRANSFORMAR TIJUANA 

Impulsa el Alcalde proyecto 
de instalación de luminarias

TIJUANA.- El Gobierno de Ismael Burgueño seguirá trabajando 
para que las y los tijuanenses vivan en una ciudad ordenada, 
con servicios públicos que garanticen calles dignas y seguras.

Adelantó que la reciente aproba-
ción en Cabildo del plan de trabajo 
plurianual permitirá la consolidación 
del proyecto de luminarias, el cual 
forma parte de uno de los ejes de ac-
ción del Plan Municipal de Desarro-
llo (2025-2027).

Dicho proyecto de luminarias se 
complementará con recurso propio 
del Fondo de Aportaciones para el 
Fortalecimiento de los Municipios y 
de las Demarcaciones Territoriales 
del Distrito Federal (FORTAMUN), 
y de otro recurso que emana del ru-
bro de seguridad.

“Todo esto va a permitir que en 
tres años tengamos garantizados 
los servicios públicos, confiamos en 
que estas acciones sean un modelo 
de cómo el Ayuntamiento debe ad-
ministrar de buena manera los re-

cursos, queremos que la gente sepa 
que su dinero se va a utilizar bien, 
con expertos en la materia y que no 
genera deuda; al término de la ad-
ministración vamos a dejar números 
positivos”, aseveró Burgueño Ruiz. 

El primer edil, Ismael Burgueño, 
confía en que la ciudadanía tenga la 
certeza que con el cumplimiento de 
sus obligaciones, como el pago del 
predial, puede haber resultados fa-
vorables para todas y todos. 

“Vamos a llegar a las comunida-
des más alejadas y generar condi-
ciones de estabilidad, lograremos 
esa ciudad que hemos soñado, bien 
atendida, con tecnología de punta, 
donde se trate a Tijuana como lo que 
es, uno de los municipios más impor-
tantes del país”, dijo el jefe de la co-
muna.

TIJUANA.- El gremio de payasos se unen para vender agua y 
apoyar a Monita en esta difícil situación.

TIJUANA.- Aseguran que la reforma 
aumentará la edad de jubilación y las 
aportaciones obligatorias al ISSSTE, en 
perjuicio de los maestros.

TIJUANA.- Ante la negativa del Institu-
to Nacional de Migración (INM) para 
otorgar permisos de tránsito a migran-
tes, denunciada por organismos civiles, 
desde el inicio de 2025, migrantes que 
tramitaron amparos principalmente en 
tribunales del sur de México para evi-
tar su deportación, también utilizaron 
el derecho de amparo para obtener los 
documentos que les permitan trabajar 
de manera formal en el país.

El juez décimo quinto de distrito, Al-
fonso Javier Flores Padilla, aclaró que 
las sentencias de amparo son de obser-
vancia federal, y que a finales de año 
aumentaron estas demandas de ampa-
ro en el sur del país, que en ocasiones 
rebasaron a los jueces de distrito.

“Las ejecuciones de las sentencias 
son oficiosas, debemos de cumplimen-
tarlas (…) la autoridad debe de cum-
plir, así sean uno o cinco mil amparos, 
e incluso el año pasado hubo una llu-
via impresionante de juicios de ampa-
ro por temas de migrantes que nos re-
basó a los jueces de distrito”.

Explicó que, en caso de que las au-
toridades no respeten estas órdenes 
de “no deportación” o de otorgar do-
cumentación legal para residir en Mé-
xico, los migrantes afectados pueden 
acudir ante cualquier tribunal federal 
para exigir que se cumpla la disposi-
ción judicial.

“Si hay una suspensión de amparo 
que dice no lo deporten, no debe de-
portarlo, esa orden debe acatarse y eje-
cutarse, así sean uno o mil juicios de 
amparo”.

El magistrado, tras destacar que en 
el último año la mayoría de los casos 
atendidos por jueces federales son am-
paros solicitados por migrantes, men-
cionó que esta tendencia, según su es-
timación, podría aumentar debido a 
las políticas migratorias implementa-
das por el gobierno de Estados Unidos.

“Toda orden emitida por un juez de 
distrito debe ser estrictamente cumpli-
da y acatada, y en caso de desacato, 
la autoridad incurre en un delito. To-
dos los amparos que se están promo-
viendo (por temas migratorios) en lu-
gares como Tabasco y la mayoría de 
ellos en el sur del país deben acatar-
se”, dijo el juez.

EN MÉXICO 
Migrantes pueden 
ampararse contra  
deportaciones 

TIJUANA.- Monita, conocida payasi-
ta de Tijuana, enfrenta una grave si-
tuación de salud y requiere con ur-
gencia un procedimiento de cate-
terismo que no puede costear. Los 
hospitales públicos se han declarado 
imposibilitados para intervenir, por 
lo que la comunidad de payasos de 
la ciudad ha lanzado un llamado a la 
solidaridad para reunir los 150 mil 
pesos necesarios para salvar su vida.

Por ello el gremio de payasos de 
Tijuana ha iniciado una jornada de 
venta de agua en los cruceros de la 
zona del Río, con el fin de recaudar 
fondos. Además, están preparando 
una presentación especial con cau-
sa, cuyo objetivo es incrementar las 
posibilidades de vida de su querida 
colega.

Sandra Morales, miembro del 
club Tijuana Payasos Clowns, expli-

có que, además del cateterismo, Mo-
nita necesita un dispositivo especial 
que se colocará en la arteria princi-
pal, para evitar un posible infarto. 
Sin este procedimiento, su salud se 
ve en riesgo.

La comunidad de payasos de Ti-
juana, en su mayoría sin acceso a se-
guridad social, se enfrenta a situacio-
nes como esta, donde intervenciones 
médicas indispensables no pueden 
ser realizadas dentro del sistema de 
salud pública. Por ello, en un acto de 
solidaridad, se mantienen en los cru-
ceros de la Zona del Río con la venta 
de botellas de agua, buscando que la 
sociedad se una a su causa.

El gremio de payasos espera con-
tar con el apoyo de la comunidad 
para reunir los fondos necesarios y 
que Monita pueda recibir el trata-
miento a tiempo.

“Monita” payasita de Tijuana, necesita 
un cateterismo, pero no puede costearlo

TIJUANA.- Profesores fe-
derales afiliados al Insti-
tuto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los 
Trabajadores del Esta-
do (ISSSTE) se unieron 
a las protestas naciona-
les en contra de los tér-
minos de la iniciativa 
de reforma denominada 
“Plan para la Transfor-
mación del ISSSTE”, en-
viada por la presidenta a 
la Cámara de Diputados 
para su discusión.

Marco Antonio Pache-
co, líder de la Coordina-
dora Nacional de Traba-
jadores de la Educación 
(CNTE) en Baja Califor-
nia, aseguró que la refor-
ma propone un aumento 
en la edad de jubilación 
a los 60 años, algo que 
consideran inhumano 
para los docentes.

“Sacan una ley don-
de se establece que los 
maestros y las maestras 
tienen que trabajar hasta 
los 60 años de edad; no 
hay condiciones físicas 
para que un maestro se 
enfrente a un aula con ni-
ños. No están cumplien-
do con la promesa de 
que los maestros se jubi-
len a los 28 o 30 años”, 
dijo.

El dirigente de la 
CNTE agregó que tam-
bién se pretende incre-
mentar las cuotas para 
el ISSSTE, situación 
que, según él, no mejo-
ra la atención médica 
ni la dependencia, pues 
mencionó que esta es-
trategia fallida se imple-

SE UNEN A NIVEL NACIONAL

Maestros de la CNTE protestan 
contra reforma federal al ISSSTE

mentó en 2007 sin resul-
tados positivos.

“En 2007 nos dije-
ron que aumentarían 
las cuotas del ISSSTE; 
las aumentaron al 100 
por ciento y sigue igual 
o peor que en ese enton-
ces. Son alrededor de 
700 mil millones de pe-
sos que pretenden re-
caudar al año, tan solo 
con el incremento de las 
cuotas de los trabajado-
res al servicio del Esta-
do”, señaló.

Además, Pacheco afir-
mó que también se pre-
tende gravar el pago de 
nómina, aguinaldos y ju-
bilaciones, lo que, consi-
deró, afectará tanto a los 
maestros activos como 
jubilados.

“Pretenden incre-
mentar las cuotas y gra-
var el salario integra-
do, todas las prestacio-
nes, bonos, jubilaciones 
y aguinaldos. Quieren 
gravarlo para mantener 

un edificio (del ISSSTE) 
que por años ha sido un 
fraude”, denunció.

Lamentó la política 
nacional y la situación 
en Baja California, pues 
asegura que no están 
cumpliendo con lo pro-
metido por el expresi-
dente Andrés Manuel 
López Obrador.

“Se amenaza clara-
mente a los maestros y 
a la burocracia federal, 
como era el compromiso 
del presidente que salió 
(Andrés Manuel López 
Obrador) y la presiden-
ta [actual]”, expresó.

El dirigente comentó 
que el magisterio está 
preparándose para la 
reforma y organizando 
una movilización nacio-
nal para rechazar la ini-
ciativa, pues la conside-
ran una medida perjudi-
cial para la clase traba-
jadora, especialmente 
para los miles de docen-
tes.
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EL OBJETIVO DE ESTA 
INSTITUCIÓN HA SIDO 
GARANTIZAR QUE CADA VOTO 
SEA CONTADO DE MANERA 
JUSTA Y TRANSPARENTE, ASÍ 
COMO QUE CADA VOZ SEA 
ESCUCHADA

REDACCIÓN
El Mexicano

MEXICALI.- En 
una ceremo-
nia celebra-
da en la Casa 

de Cultura de Mexicali, el 
Tribunal de Justicia Elec-
toral de Baja California 
conmemoró su trigésimo 
aniversario. El evento fue 
encabezado por el magis-
trado presidente, Jaime 
Vargas Flores, quien dio 
la bienvenida al invitado 
especial, el consejero del 
Instituto Nacional Electo-
ral (INE) y presidente de 
la Comisión Temporal del 
Proceso Electoral Extraor-
dinario del Poder Judicial 
Federal 2024-2025, Mtro. 
Jorge Montaño Ventura.

Durante la ceremo-
nia, los asistentes fueron 
testigos de un video con-
memorativo que relató 
la evolución del Tribunal 
Electoral a lo largo de sus 
30 años de existencia. Al 
finalizar la proyección, se 
develó una placa conme-
morativa que marcó este 
significativo hito en la his-
toria del órgano electoral 
de la entidad.

Entre los asistentes en 
el presidium se destaca-
ron figuras del ámbito po-
lítico y judicial, tales como 
Xóchitl Morales Díaz, re-
presentante de la gober-
nadora Marina del Pilar; 
la maestra Cecilia Razo 
Velásquez, en represen-

tación del Tribunal Supe-
rior de Justicia de Baja Ca-
lifornia; Moisés Anguiano 
Escobedo, representan-
te de la presidencia mu-
nicipal de Mexicali; Gui-
llermo Moreno, magistra-
do presidente del Tribunal 
de Justicia Alternativa; y 
Omar Duarte, mayor re-
presentante de la Segun-
da Región Militar, entre 
otros.

En su intervención, el 
Mtro. Montaño Ventura 
expresó sentirse honrado 
por recibir la invitación 
y ser parte de esta cele-
bración en Baja Califor-
nia. Destacó que, a pesar 
de que justo este mismo 
día se inició con la impre-
sión de las 600 millones 
de boletas para las próxi-

mas elecciones federales, 
aceptó asistir al evento 
debido al cariño y respeto 
que siente por el Tribunal 
de Baja California. Al con-
cluir su discurso, el ma-
gistrado presidente instó 
a todos a seguir promo-
viendo la democracia en 
México con la frase “viva-
mos la democracia”.

Por su parte, el magis-
trado presidente, Jaime 
Vargas Flores, manifes-
tó su orgullo por los 30 
años de trabajo continuo 
del Tribunal Electoral, 

asegurando que el objeti-
vo de esta institución ha 
sido garantizar que cada 
voto sea contado de ma-
nera justa y transparente, 
así como que cada voz sea 
escuchada. 

“30 años de historia, 3 
décadas de trabajo arduo, 
de compromiso con la le-
galidad, la equidad elec-
toral y sobre todo con la 
ciudadanía del estado que 
merece que sus derechos 
políticos sean respetados 
y garantizados”, expresó 
Vargas Flores. 

TRES DÉCADAS DE HISTORIA

Conmemora TJEBC su 
Trigésimo aniversario

Analizará...
VIENE DE LA PÁGINA 1-A
la Cancillería a través del Consulado 

de México en Nueva York.
También dijo que será la Fiscalía Ge-

neral de la República la instancia en-
cargada de dar continuidad al caso, 
pues su titular, Alejandro Gertz Mane-
ro, mantiene abierta una carpeta de in-
vestigación desde que el narcotrafican-
te fue detenido por las autoridades es-
tadounidenses derivado de un presun-
to secuestro.

“Más allá del personaje, de la perso-
na que está solicitando y sus delitos, el 
tema que plantea en la carta, es cómo 
se da esta detención. Más allá de esta 
persona y los delitos que haya cometi-
do, el asunto es el derecho de un ciu-
dadano mexicano a ser juzgado allá sin 
haber seguido todo el proceso”, preci-
só Sheinbaum Pardo.

En este sentido, aseguró que no de-
fiende a Zambada García, pero la posi-
ble violación a la soberanía en territo-
rio nacional a cualquier mexicano por 
parte de los Estados Unidos, debe ana-
lizarse.

Finalmente, la jefa del Ejecutivo fe-
deral indicó que será el martes 25 de 
febrero, cuando se presenta el infor-
me de seguridad quincenal, que el fis-
cal Gertz Manero dé a conocer más de-
talles del hecho.

Sobre el operativo efectuado en Cu-
liacán, Sinaloa, el jueves 20 de febre-
ro por fuerzas federales para presunta-
mente capturar a Iván Archivaldo Guz-
mán, hijo del narcotraficante Joaquín 
Guzmán Loera, la presidenta Claudia 
Sheinbaum evitó hacer algún comen-
tario.

De este modo, será la Fiscalía Gene-
ral de la República y el gabinete de se-
guridad quienes informen de lo sucedi-
do en los próximos días.

“Sobre estos casos siempre es mejor 
que informe el gabinete de seguridad, 
si gustan el martes pueden informarlo 
con todo detalle”, declaró.

TIJUANA.- El XXV Ayuntamiento de 
Tijuana continúa con el operativo 
emergente implementado con el ob-
jetivo de agilizar el flujo vehicular ante 
las obras de reparación del socavón 
que se originó en el carril lento de la 
Vía Rápida Oriente, a la altura del bu-
levar Bernardo O’ Higgings, acciones 
instruidas por el alcalde Ismael Bur-
gueño Ruiz.

Las acciones se llevan cabo con el 
apoyo y autorización de los propieta-
rios de la Plaza Morelos, donde los 
agentes de movilidad realizan labo-
res de auxilio vial, desviando el trán-
sito local y quienes circulen hacia el 
bulevar Insurgentes, podrán hacer-
lo ingresando por el estacionamiento 
de dicho centro comercial para cru-
zar la vialidad y agilizar el flujo vehi-
cular, indicó el secretario de Movilidad 
Urbana Sustentable, Apolinar Fernán-
dez Álvarez.

El titular de SEMOV hace un llama-
do a la ciudadanía para circular con 
precaución por la zona durante el pe-
riodo que duren los trabajos; así como 

estar al pendiente de los comunicados 
emitidos por la autoridad competente, 
a través de los canales oficiales, para 
informar los cambios y avances que 
se realizan.

El Gobierno Municipal reafirma 
su compromiso de trabajar perma-

nentemente en proyectos para mejo-
rar la movilidad en las zonas de ma-
yor afluencia vial, transformando a Ti-
juana en una ciudad ordenada, como 
una Responsabilidad de Todos, con-
cluyó Apolinar Fernández, titular de 
SEMOV.

VIENE DE LA PÁGINA 1-A

“Ya un año de este hermoso santua-
rio, con una hermosa historia detrás, 
con una historia que nos llena a todos 
de mucho sentimiento, que es, pues, 
Mily, que me tocó ser presidenta mu-
nicipal cuando se rescató. Y desde en-
tonces, la vida de cientos de seres sin-
tientes ha tenido un mejor destino gra-
cias a las familias que se han involucra-
do en este noble proyecto”, señaló la 
mandataria.

Apuntó que históricamente los gobier-
nos han evadido asumir la responsabili-
dad que tienen con los animales sin ho-
gar, pero que eso ha cambiado en Baja 
California, pues se promueve un gobier-
no animalista, comprometido con la pre-
vención del maltrato y de la crueldad. 

“Por ello, hemos establecido un mar-
co legal que promueve el respeto ha-
cia los seres sintientes que nos rodean, 
implementando medidas más efectivas 
para prevenir el maltrato y para preve-
nir la crueldad animal. Valoramos la in-
terdependencia que existe entre huma-
nos y animales, promoviendo un enfo-
que más holístico en la gestión ambien-
tal y social”, enfatizó.

Agradeció a todas las organizacio-
nes ciudadanas y defensores de los ani-
males que se han sumado a este pro-
yecto, reconociendo especialmente a 
los grupos animalistas de Baja Califor-
nia por su apoyo en la creación de nue-
vas leyes para el bienestar animal. Des-
tacó a Patitas Callejeras y a su funda-
dora, Juliana Ortega, por su ejemplo de 
amor y respeto hacia los animales.

También anunció la expansión del San-
tuario Animal Mily, que muy pronto conta-
rá con un nuevo refugio en la Zona Costa 
de Baja California, con lo que se continua-
rá la misión de promover el bienestar ani-
mal, fortaleciendo el compromiso del go-
bierno con su protección y respeto.

Por su parte, Mónica Vega Aguirre, se-
cretaria de Medio Ambiente y Desarrollo 
Sustentable, recalcó que este proyecto 
no es solo un esfuerzo aislado, sino el re-
sultado de un trabajo en equipo entre los 
diferentes niveles de gobierno, la fisca-
lía, las asociaciones civiles y la sociedad.

A la celebración se sumaron los vo-
luntarios del Santuario Animal Mily, re-
presentados por Miguel Ángel Genel 
Domínguez, así como estudiantes del 
Conalep, Cecyte y Cobach que se unie-
ron al grupo de personas que brindan 
un hogar a los animales con la adopción 
de los perritos Chloe, Nala, Mimo, Alas-
ka y Tiana.

Durante el evento, se develó una es-
tatua en honor al “Perro Rescatado”, do-
nada por el voluntariado de Tijuana, Te-
cate, Rosarito y Ensenada, la obra fue 
creada por el artista tecatense Mario 
Buendía, la cual simboliza la lucha por 
el bienestar animal.

El Santuario Animal Mily desde su 
apertura ha brindado refugio a más de 
280 animales, de los cuales 152 ya han 
sido adoptados por familias que les dan 
un hogar lleno de amor y protección. Es-
tos logros han sido posibles con el apoyo 
de 322 voluntarios, quienes con su de-
dicación han contribuido a su cuidado.

Militarización ...
VIENE DE LA PÁGINA 1-A
mente el camino de los migrantes 

será más peligroso, con el riesgo de 
morir al cruzar la valla del muro fron-
terizo estadounidense.

“Más de 4,800 migrantes han 
muerto en la frontera. Las personas 
van a seguir cruzando hasta que los 
lugares de origen de estas personas 
no garanticen la seguridad. Se van a 
desplazar porque la movilidad huma-
na es un fenómeno inherente”, apun-
tó.

La activista Yoselin Paredes dijo 
que, para ella, la migración es un de-
recho que no disminuirá con la mili-
tarización que realizan México y Es-
tados Unidos, pues los migrantes hu-

yen de las condiciones de pobreza e 
inseguridad que viven en sus lugares 
de origen.

“Las fronteras son únicamente lí-
neas imaginarias que nos ha puesto 
el estado para el control de las per-
sonas. Pero las personas van a seguir 
cruzando y aquí lo que tenemos que 
entender es qué hacer para que es-
tas personas no crucen de manera in-
documentada ni insegura, porque se 
enfrentan no solamente a las terribles 
condiciones de los desiertos y el muro, 
sino que también se enfrentan a la mi-
litarización de la frontera. ¿Cómo es 
posible que México esté militarizan-
do la frontera?”, cuestionó.

Consideró que México le está ha-

ciendo el trabajo al gobierno de 
Trump para frenar el paso de los mi-
grantes que únicamente están de paso 
por el país.

“Sin duda, México le está haciendo 
el trabajo a Estados Unidos para parar 
a los migrantes”, aseveró.

Recordó las cifras de la Organiza-
ción Internacional para las Migracio-
nes (OIM), que indican que más de 
4,860 migrantes han muerto en su in-
tento por cruzar a Estados Unidos. 

La mayoría de los migrantes murie-
ron ahogados en el río Bravo o Gran-
de, mientras que otros fallecieron de-
bido a las duras condiciones ambien-
tales: en el desierto o por alimentos y 
agua en mal estado.

Santuario ...

Continúa operativo emergente para 
agilizar la movilidad en la Vía Rápida

AYUNTAMIENTO SUPERVISA AGILIZACIÓN

TIJUANA.- Hacen un llamado a la ciudadanía para circular con 
precaución en la zona, o bien, tomar vías alternas durante el 
tiempo que tardarán los trabajos de reparación.

MEXICALI.- Celebra el Tribunal Electoral de 
Baja California su Trigésimo Aniversario.
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Listos, los carros alegóricos 
del Carnaval de Ensenada

SERÁN 14 QUE DESFILARÁN POR LA CIUDAD

LOS TRABAJOS DE 
CONSTRUCCIÓN 
INICIARON A 
FINALES DE 
NOVIEMBRE Y 
ESTE DOMINGO 
QUEDARÁN 
TERMINADOS

NELLY ALFARO
El Mexicano

ENSENADA.- Los carros 
alegóricos que desfilarán 
por la ciudad como par-
te de los festejos carnes-

tolendas se encuentran listos, con-
firmó la coordinadora del desfile, 
Suhail Guerra.

Indicó, que los trabajos de cons-
trucción iniciaron a finales de no-
viembre y este domingo quedarán 

ENSENADA.- Centrándose en el diseño y promoción de paquetes 
turísticos que resaltan la rica diversidad de San Quintín.

terminados, para comenzar el lunes 
con el proceso de iluminación.

Los imponentes vehículos, dise-
ñados con bases metálicas, cartón 
y fibra de vidrio, han sido creados 
por artesanos con años de experien-
cia en el Carnaval. Cada constructor 
presentó tres propuestas, de las cua-
les un comité conformado por la al-
caldesa Claudia Agatón, Beto Gaste-
lum y la propia Suhail Guerra, selec-
cionó las 14 mejores, haciendo ajus-
tes para adaptarlas a la visión del 
evento. 

Beto Gastelum se encargó de 
la calidad y distribución de los 
materiales, asegurando la re-
sistencia y espectacularidad de 
cada carro.

Uno de los momentos más espera-
dos del desfile será la presentación 
de la Corte Real, integrada por Luna 
Valeria Romero, Reina del Carnaval; 
Patricia Zárate Medina, Reina de la 
Alegría; Héctor Alfredo “Gordo” Ven-

tura, Rey del Carnaval; Francisco Es-
teban “Pancho” Espinoza, Príncipe; y 
David Refugio Bello “Papi”, Duque. 
En otro carro, la Corte Real Infan-
til estará representada por Valenti-
na Salazar Aguilar y Alejandro Ama-
ya como reina y rey infantil, respec-
tivamente.

El costo de cada carro alegórico 
asciende a 150 mil pesos, incluyen-
do la iluminación especial que des-
tacará en los desfiles nocturnos. En 
su construcción trabajan equipos de 
cuatro a seis personas por vehículo, 
con reconocidos constructores como 
Moisés Michel, Mario Michel, Alber-
to Hernández y Javier Hernández, 
entre otros.

Los desfiles del Carnaval están 
programados para el sábado 1 de 
marzo a las 5:30 de la tarde, el do-
mingo 2 de marzo con dos recorridos 
a las 12:00 del mediodía y a las 5:30 
de la tarde, y el martes 4 de marzo a 
las 2:00 de la tarde.

Resguarda la 
zona turística 
y comercial 
“Grupo Escudo”

FORTALECERÁ VIGILANCIA

El grupo está 
conformado por 10 

elementos de la DSPM, 
quienes desarrollarán 
sus labores a bordo de 

motocicletas

ENSENADA.- Un total de 10 elemen-
tos de la Dirección de Seguridad Pú-
blica Municipal (DSPM), conformarán 
el “Grupo Escudo”, el cual reforzará las 
acciones de vigilancia en las zonas co-
mercial y turística.

Alejandro Monreal Noriega, director 
de la corporación, enfatizó que el obje-
tivo de la operación de este grupo, es 
lograr la disminución de la incidencia 
de robo en sus diferentes modalidades.

“Las motocicletas, permitirán res-
ponder de manera más rápida, sobre 
todo en periodos en los que hay aglo-
meración de vehículos, lo que retarda 
el avance de las unidades”, dijo.

Monreal Noriega explicó que, auna-
do a ello, se determinaron estrategias 
para que este grupo desarrolle activi-
dades coordinadas en operativos espe-
ciales.

“Nos ayudarían a entrar a recovecos 
o altitudes y espacios donde las unida-
des no pueden entrar fácilmente. Son 
una especie de anexo al trabajo opera-
tivo ordinario que hace el grupo Nave-
gante”, apuntó.

Por su parte, Nicolás Ayub, presi-
dente de la Cámara Nacional de Co-
mercio (Canaco), declaró que la labor 
de la policía de proximidad ha sido cru-
cial para mantener un entorno seguro 
en el que los negocios puedan prospe-
rar con confianza.

Cabe señalar, que recientemente, a 
través del organismo empresarial se 
dio a conocer que los robos a comer-
cios habían aumentado, obligando a los 
dueños de establecimientos a adquirir 
más aparatos de videovigilancia.

Buscan impulsar San Quintín 
como un destino turístico

REUNIÓN DE ALCALDESA CON TOUR OPERADORES

ENSENADA.- Posicionar a San Quin-
tín, como un destino turístico emer-
gente, fue uno de los planteamientos 
hechos por la alcaldesa de ese muni-
cipio Miriam Cano,  a Tour Operado-
res, con quienes se buscará concretar 
proyectos.

La primera edil, comentó que se pre-
tende fortalecer las alianzas estratégi-
cas con los actores clave del sector tu-
rístico de la región, centrándose en el 
diseño y promoción de paquetes turís-
ticos que resaltan la rica diversidad 
natural, cultural y gastronómica con el 
propósito de atraer tanto a los turistas 
del norte de Baja California como a los 
del sur de California.

Uno de los acuerdos clave de la re-
unión, fue la organización de una visi-
ta guiada de los tour operadores a San 
Quintín. 

“Este recorrido permitirá a los ope-
radores conocer de primera mano los 
atractivos turísticos del municipio y 
explorar las diversas opciones para in-
cluirlas en sus itinerarios. La visita re-
presenta un paso crucial en la colabo-
ración para atraer más turistas y con-
solidar a San Quintín como una para-
da obligada en los recorridos turísticos 
del estado”, dijo.

La presidenta municipal, agregó, 
que San Quintín tiene todo lo necesa-
rio para convertirse en un referente tu-
rístico en Baja California, con su impre-
sionante oferta natural, su gastronomía 
única, y su rica cultura. 

“Este tipo de encuentros con tour 
operadores es esencial para fortalecer 
la visibilidad del municipio y fomentar 
el crecimiento del sector turístico lo-
cal”, enfatizó.

ENSENADA.- A partir del próximo 24 
de febrero se suspenderá el servicio de 
agua en la Zona Centro, debido a los 
trabajos de interconexión del colector 
Bucaneros, los cuales han sido repro-
gramados, luego de que éstos fueran 
suspendidos con motivo de las lluvias 
registradas en días pasados.

El director de la Comisión Estatal de 
Servicios Públicos de Ensenada (CES-
PE), Alonso Centeno Hernández, expli-
có que dicha conexión se deriva de la 
obra de reposición de mil 195 metros 
de tubería para aguas residuales que 
va desde la calle Segunda de la Zona 
Centro, pasa por el bulevar Bucaneros 
del fraccionamiento Playa Ensenada 
y llega a la Planta de Tratamiento de 
Aguas Residuales (PTAR) El Gallo.

“Se trata de una de las rehabilita-
ciones más importantes del sistema de 
alejamiento de aguas residuales de la 
ciudad, que beneficia a más de 42 mil 
personas pertenecientes al área de co-
bertura”, indicó.

Las labores, que requieren la sus-

pensión temporal en el suministro de 
agua, se llevarán a cabo los días lunes 
24, martes 25 y miércoles 26; estiman-
do el restablecimiento del servicio el 
jueves 27 de febrero.

Por lo anterior, se podría presentar baja 
presión, intermitencia y/o falta de agua en 
la colonia Obrera, Granada, Bahía Ense-
nada, Playa Ensenada y Zona Centro (de 
la Reforma al arroyo Ensenada, y de la ca-
lle 9 al Bulevar Costero), durante los días 
mencionados.

Centeno Hernández destacó que, a 
fin de evitar afectación, se cuenta con 
las estrategias que permitirán el abas-
tecimiento de agua de manera emer-
gente e inmediata en los hospitales y 
escuelas públicas que se localizan en 
la zona de influencia.

De igual manera, se pone a dispo-
sición de la población el Programa de 
Abastecimiento en Pipas, el cual se 
puede solicitar a través de un mensaje 
de WhatsApp al (646) 344-0996 agre-
gando su nombre, teléfono y domicilio 
completo.

Realizará interconexión del 
colector Bucaneros, CESPE

TRABAJOS REQUIEREN SUSPENSIÓN TEMPORAL EN EL SUMINISTRO DE AGUA
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MEXICALI

Reforzar las estrategias 
para una justicia sóli-

da en Baja California es el 
objetivo por el que trabaja-
mos junto a la Ministra de 
la Suprema Corte de Justi-
cia, YASMÍN ESQUIVEL, afirmó 
la gobernadora MARINA DEL 
PILAR ÁVILA OLMEDA.

Aseguró la mandataria 
que la impartición de justi-
cia debe ser equitativa y ac-
cesible para todas y todos, 
no solo para unos cuantos, 
para lograr un sistema judi-
cial más justo y seguro para 
nuestro pueblo, por lo que es 
un honor recibirla en nues-
tro estado. 

Por cierto, que correspon-
dió al diputado local JUAN 
MANUEL MOLINA asistir al 
Foro sobre la Reforma al Po-
der Judicial impartido por la 
Ministra YASMÍN ESQUIVEL. 

Por una Justicia que esté 
verdaderamente al alcance 
de todas y todos los mexica-
nos, expresó, para darle la 
bienvenida a la ministra a 
Baja California.

Motivo de alegría en la ca-
pital del estado que el San-
tuario Mily cumpla su pri-
mer aniversario. Lo que co-
menzó como un sueño, hoy 
está salvando cientos de vi-
das y brindando amor y bien-
estar animal a cientos de pe-
rros y gatos.

La gobernadora dio gra-
cias a los voluntarios que 
cada fin de semana hacen 
de esta causa una tradición 
familiar: bañando, paseando 
y cuidando a nuestras mas-
cotitas.

También, dio las gracias 
por cada bolsa de croquetas, 
lata de alimento, cobijas, me-
dicamentos y juguetes, pero 
sobre todo, por adoptar y 
darles una segunda oportu-
nidad.

Pero esto no termina aquí, 
recordó que si quieren unir-
se como voluntario o adop-
tar, solo tienen que llamar al: 
(686) 591-6897 o (686) 591-
7107.

El maestro ALFREDO ÁL-
VAREZ CÁRDENAS se reunió 
con MARIELENA MARTÍNEZ, 
una líder incansable y con 
una gran ascendencia social 
en la comunidad. Considera 
que es un honor ser su ami-
go y su admirador, y aprove-
chó para darle las gracias 
por su consejo y apoyo. 

También en la capital ca-
chanilla, para escuchar las 
necesidades y sentimien-
tos de las líderes comunita-
rias de Mexicali, así como 
colaborar junto a ellas para 
mejorar las comunidades, 
el doctor JESÚS ALEJANDRO 
RUIZ URIBE, delegado de Pro-
gramas de Bienestar en Baja 
California, se reunió con 200 
representantes de colonias 
de la capital del estado. 

RUIZ URIBE hizo un llama-
do a las líderes a generar 
pactos con la comunidad, 
que permitan trabajar jun-
tas y juntos en favor de las 
juventudes, especialmente 
de aquellas y aquellos que 
han caído en actitudes anti-
sociales para reintegrarlos a 
la sociedad y darles las he-
rramientas para trabajar por 
sus sueños. 

Las lideresas respondie-
ron positivamente y se su-
maron al mensaje del fun-
cionario, haciéndole peticio-
nes y compartiéndole las ne-
cesidades de la comunidad 
en materias sensibles como 
atención a la salud, combate 
a las adicciones, seguridad y 
apoyo jurídico para enfren-
tar situaciones de injusticia.

La directora del Centro 
de Justicia para las Mujeres 

de Baja California, MAGDA-
LENA BAUTISTA RAMÍREZ ce-
lebró los 5 añitos de Toña, la 
mascota canina que brinda 
apoyo en las terapias sicoló-
gicas, sobre todo de niñas y 
niños que han viviendo vio-
lencia.   

La perrita dedica gran 
parte de su vida a ayudar a 
niños y niñas en el Cejum, 
siempre lista para dar amor, 
apoyo y poner una sonrisa 
en nuestros corazones, por 
lo que aseguró, es la gran 
consentida de todas y todos.  

La presidenta CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO informó 
que la recaudación en ene-
ro creció 5.1 por ciento res-
pecto al año anterior, gra-
cias a las y los mexicanos 
por el pago puntual de im-
puestos. Se acabó el régi-
men de corrupción y privile-
gios; cuando todos cumpli-
mos hay buenos resultados 
y podemos realizar acciones 
y obras que nos encomendó 
el pueblo, explicó.

A pregunta expresa de 
un reportero de Baja Cali-
fornia, que viajó a la Ciudad 
de México para participar en 
la conferencia de prensa de 
la presidenta CLAUDIA SHEIN-
BAUM PARDO, la mandataria 
dijo que en Baja California 
debe terminarse la construc-
ción del viaducto en Tijuana, 
que ya va muy avanzado.

Aseguró que se tienen to-
dos los recursos para poder-
lo terminar, y que está en 
proceso construir una plan-
ta de tratamiento. También 
una desviación en la zona de 
la autopista Tijuana-Ensena-
da donde se han registrado 
derrumbes muy seguido.

También está en proceso 
una planta desaladora para 
dar agua a Rosarito y a Ti-
juana, que se está trabajan-
do por parte de la CONAGUA 
y del gobierno del estado, 
así como proyectos priva-
dos que también que se es-
tán valorando, como el de la 
construcción del puerto Pun-
ta Colonet, que tendría que 
tener sus carreteras o su fe-
rrocarril para poder impul-
sar ese puerto para su in-
corporación de mercancías a 
México o a Estados Unidos.

Explicó la mandataria que 
es un proyecto que se está 
valorando, que se está eva-
luando y que está siendo 
promovido, por lo que está 
siendo estudiado.

“Y estamos trabajando en 
el IMSS-Bienestar, en que se 
fortalezca el IMSS-Bienestar 
con el sistema de salud prin-
cipal de Baja California”.

TIJUANA

Con el firme propósito de 
convertir a Tijuana en la 

ciudad más iluminada del 
país, y transformar la ciudad 
no solo en imagen, sino que 
de la mano, se logre recupe-
rar la seguridad, el alcalde 
ISMAEL BURGUEÑO RUIZ, no 
cesa en acciones y gestoría 
para obtener los recursos 
suficientes para la instala-
ción de nuevas luminarias.

El primer edil busca avan-
zar a paso firme en una ta-
rea con la cual Tijuana podrá 
verse fortalecida en infraes-
tructura y en la garantía de 
la prestación de servicios pú-
blicos de calidad. 

Por sentido común, el 
mandatario municipal ha 
expresado que al contar 
con una ciudad iluminada, 
se puede inhibir la comisión 
de delitos, pues es más fácil 
para el delincuente delinquir 
en la obscuridad.

Por ello, va de la mano 
la instalación de luminarias 
donde no hay, y cambiar las 
existentes que no sirven o 

fueron vandalizadas, 
pues es una forma más de 
ir erradicando la incidencia 
delictiva, al contar con calles 
iluminadas y seguras.

El alcalde ISMAEL BURGUE-
ÑO afirmó que “Tijuana no 
está iluminada cómo debe-
ría estar y tampoco se utiliza 
una luminaria como se debe, 
por eso ya creamos el Comi-
té Consultivo del Servicio de 
Alumbrado Público del Mu-
nicipio, el cual se encargará 
de vigilar que las luminarias 
que se instalen sean las co-
rrectas; evitar el efecto ce-
bra, es decir, que de una lu-
minaria a otra no quede obs-
curidad, que se vean unifor-
mes en todo Tijuana, de la 
misma calidad y que real-
mente garanticen ilumina-
ción”. 

Y adelantó que la re-
ciente aprobación en Cabil-
do del plan de trabajo plu-
rianual permitirá la conso-
lidación del proyecto de lu-
minarias, el cual forma parte 
de uno de los ejes de acción 
del Plan Municipal de Desa-
rrollo (2025-2027).

Por su parte, el regidor 
RANIER FALCÓN MARTÍNEZ, 
coincidió en que Tijuana me-
rece los mejores servicios 
para sus ciudadanos, calles 
limpias y alumbradas, en eso 
radica la importancia de los 
arrendamientos que aproba-
mos en la última sesión de 
Cabildo.

 “Con la subcontratación 
de servicios, el Gobierno que 
encabeza el DR. ISMAEL BUR-
GUEÑO, responde a viejas de-
mandas de las y los tijuanen-
ses para contar con una Ti-
juana limpia, segura e ilumi-
nada”, comentó el también 
presidente de la Comisión 
de Seguridad y Protección 
Civil del XXV Ayuntamiento 
de Tijuana.

 En el tema de basu-
ra, se arrendarán 129 ca-
miones recolectores, para 
dar servicio en los distintos 
sectores de limpia de la ciu-
dad, y respecto a las lumina-
rias, se cambiarán a tipo LED, 
hasta 30,000 lámparas en 
las delegaciones municipa-
les, La Presa, La Presa Este, 
Sánchez Taboada y San An-
tonio de los Buenos.

 En cuanto a seguridad 
se refiere, se rentarán 431 
patrullas, las cuales vienen 

equipadas con cámaras de 
videograbación, GPS integra-
do, y son de modelo recien-
te; el contrato incluye man-
tenimiento preventivo y co-
rrectivo, así como la posibili-
dad de contar con unidades 
sustitutas cuando se requie-
ran, añadió el regidor RA-
NIER FALCÓN MARTÍNEZ.  

 Pero también ha comen-
tado que es fundamental 
que toda inversión se traduz-
ca en resultados tangibles y 
benéficos directos para las 
y los tijuanenses; por lo que 
aseveró que desde la comi-
sión a su cargo, permanece-
rán atentos a su correcta im-
plementación, reconocien-
do los avances y señalando 
oportunidades de mejora 
cuando sea necesario.

ENSENADA

Rindió protesta de rigor 
la alcaldesa de Ensena-

da, CLAUDIA AGATÓN MUÑIZ, 
como coordinadora nacio-
nal de la Asociación de Au-
toridades Locales de Méxi-
co, A.C., durante la sesión 
de esa asociación que tuvo 
lugar en la ciudad de Méxi-
co, quien al asumir tan dig-
no cargo expresó que es un 
honor asumir este rol “para 
trabajar en conjunto con 
otros municipios portua-
rios en el fortalecimiento 
de nuestras economías, in-
fraestructura y desarrollo 
sostenible”.

CLAUDIA AGATÓN reiteró 
su compromiso para seguir 
impulsando el crecimiento 
de Ensenada y de todos los 
puertos del país, trabajan-
do de la mano con el gobier-
no de la presidenta de Méxi-
co, CLAUDIA SHEINBAUM PAR-
DO, quien impulsa proyectos 
de mejoras y rehabilitación 
de puertos y en ese sentido, 
recordó que el Gobierno de 
México, tan solo en los puer-
tos de El Sauzal y Ensenada, 
invertirá 5 mil 745 millones 
de pesos, lo que coadyuva-
rá a mejorar la competitivi-
dad y fortalecerá la econo-
mía local.

Mientras tanto, a partir 
de este sábado 22 de febre-
ro, con motivo de la celebra-
ción del Gran Carnaval En-
senada 2025, inician los tra-
bajos previos a la fiesta, para 
lo cual el personal de la Co-
mandancia de Tránsito pro-
cederá al cierre de vialida-
des en el área de festejos, y 
según informes de la Direc-
ción de Seguridad de Públi-
ca Municipal (DSPM), los tra-
bajos en la zona iniciarán a 
las 23:00 horas (11 de la no-
che) por lo que se hace un 
llamado a la comunidad a to-
mar precauciones y utilizar 
vías alternas, como la Pedro 
Loyola, Agustín Sanginés 
(calle Delante), avenida Re-
forma, calle Topacio y bule-
var Zertuche.

Las entradas a los comer-
cios y viviendas, serán en un 
solo sentido por las calles Ve-
racruz, Estancia, Santiago 
Garín, avenida Pedro Loyola 
y bulevar Lázaro Cárdenas, 
según su ubicación, mien-
tras que el cierre de vialida-
des será en bulevar Lázaro 
Cárdenas y calle Esmeralda; 
avenida Pedro Loyola y bule-
var Estancia; calle Guaymas 
y calle Veracruz; calle San-
tiago Garín y calle Veracruz; 
calle Las Palmas y calle Ve-
racruz; calle Floresta y calle 
Veracruz. 

La DSPM exhorta a la ciu-
dadanía a tomar previsio-
nes y a utilizar las rutas al-
ternas sugeridas para mi-
nimizar afectaciones en su 
traslado. Asimismo, se invi-
ta a la comunidad a respe-
tar las indicaciones del per-

sonal de Tránsito que esta-
rá brindando las indicacio-
nes viales.

El Gobierno Municipal de 
San Quintín, bajo la conduc-
ción de la alcaldesa MIRIAM 
CANO NÚÑEZ, participó en la 
toma de protesta del Comi-
té de Ciudades Hermanas de 
Ensenada, evento clave para 
fortalecer la cooperación in-
ternacional y el desarrollo 
turístico.

La ceremonia se llevó a 
cabo en instalaciones del 
Centro Social, Cívico y Cul-
tural Riviera, en presencia 
de autoridades locales y re-
gionales, en5re ellas la presi-
denta municipal de Ensena-
da, CLAUDIA AGATÓN MUÑIZ, 
quien encabezó la toma de 
protesta.

En representación de 
San Quintín, asistió el Direc-
tor de Turismo Municipal, 
ALFREDO ORTEGA GAMBOA, 
quien fue invitado especial 
para este evento y durante 
su intervención destacó los 
avances logrados por San 
Quintín en términos turís-
ticos, subrayando el creci-
miento constante del sector, 
como resultado de las polí-
ticas impulsadas por la pre-
sidenta municipal de San 
Quintín, MÍRIAM CANO.

Luego de haber sido sus-
pendidos la semana pasada 
debido a las lluvias, los tra-
bajos de interconexión del 
colector Bucaneros han sido 
reprogramados para llevar-
se a cabo el próximo lunes 
24 de febrero, informa el di-
rector de la Comisión Esta-
tal de Servicios Públicos de 
Ensenada (CESPE), ALONSO 
CENTENO HERNÁNDEZ, quien 
explica que dicha conexión 
se deriva de la obra de repo-
sición de mil 195 metros li-
neales de tubería para aguas 
residuales, desde la calle 
Segunda de la Zona Cen-
tro, pasa por el bulevar Bu-
caneros del fraccionamien-
to Playa Ensenada y llega a 
la Planta de Tratamiento de 
Aguas Residuales (PTAR) El 
Gallo.

Las labores, que requie-
ren la suspensión temporal 
en el suministro de agua, se 
llevarán a cabo los días lu-
nes 24, martes 25 y miér-
coles 26; estimando el res-
tablecimiento del servicio el 
jueves 27 de febrero. Por lo 
anterior, se podría presentar 
baja presión, intermitencia 
y/o falta de agua en la colo-
nia Obrera, Granada, Bahía 
Ensenada, Playa Ensenada y 
Zona Centro (de la Reforma 
al arroyo Ensenada y de la 
calle Novena al bulevar Cos-
tero) durante los días men-
cionados.

Considera RAÚL CARRILLO 
que el cobro de los 42 dóla-
res implementado por el Go-
bierno de México, no tiene 
sustento o justificación, sin 
mecanismo y patrón de con-
ducta de cómo se realizará 
el cobro y estima que anual-
mente será de unos 43 millo-
nes de dólares; mil 500 mdp 
desaparecen; dependen de 
los cruceros la calle Prime-
ra 80 por ciento; Valle 65 por 
ciento y La Bufadora 70 por 
ciento; para sustentar la via-
bilidad del no cobro hay un 
estudio; destinos atractivos 
turísticos: el valle, la Bufado-
ra, Pay pay, la calle primera, 
las carretas de tacos y ma-
riscos, restaurantes en zona 
urbana, muy poco es lo que 
se ofrece, ¿porqué no crear 
o reforzar destinos turísticos 
para que crezca la gama de 
servicios y sea más atracti-
vo?; recordemos que el tu-
rismo que llega en los cru-
ceros es un turismo que no 
contamina, que no genera 
un caos vial.

TIJUANA 
RANIER FALCÓN 
MARTÍNEZ...
Tijuana merece los 
mejores servicios.

TIJUANA 
ISMAEL 
BURGUEÑO RUIZ...
A paso firme avanza 
la instalación de 
luminarias.

ENSENADA
CLAUDIA 
AGATÓN 
MUÑIZ...
Es nombrada 
coordinadora 
nacional de la 
Asociación de 
Autoridades 
Locales de México.
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EL DIPUTADO 
ELIGIO VALENCIA 
DIJO QUE 
EXISTE UNA 
RESPONSABILIDAD 
MORAL

MEXICALI.- Con el ob-
jeto de garantizar el 
derecho a la salud 
mental a favor de las 

personas que laboran en el go-
bierno municipal o estatal, el Di-
putado Eligio Valencia López, pre-
sentó una Iniciativa de reforma a 
los artículos 7 y 29 de la Ley de 
Salud de Baja California.

Los centros de trabajo -dijo- tie-
nen una responsabilidad moral 
fundamental en lo que respecta 
a la salud mental de sus emplea-
dos. Y promover un ambiente de 
trabajo saludable implica garanti-
zar condiciones laborales seguras, 
fomentar el equilibrio entre el tra-
bajo y la vida personal, y ofrecer 
apoyo emocional y recursos para 
el cuidado de la salud mental.

Añadió que los factores psico-
sociales pueden provocar trastor-
nos de ansiedad, no orgánicos del 
ciclo sueño-vigilia y de estrés gra-
ve y de adaptación, derivado de 
la naturaleza de las funciones del 
puesto de trabajo, el tipo de jorna-
da y la exposición a acontecimien-
tos traumáticos severos, o actos 
de violencia laboral al trabajador, 
por el trabajo desarrollado.

En razón de lo anterior, pro-
puso en una fracción del artícu-
lo 7 de la ley en comento: Vigilar 

PRESENTÓ UNA INICIATIVA DE REFORMA 

Busca garantizar cuidado mental 
de los empleados de Gobierno

MEXICALI.- Es importante, garantizar la salud mental en los 
empleados de gobierno, dijo el diputado Eligio Valencia López.

la aplicación obligatoria de la NOM-
035-STPS-2018, Factores de riesgo 
psicosocial en el trabajo-Identifica-
ción, análisis y prevención, a toda 

persona que desempeñe un empleo 
cargo o comisión dentro de la Admi-
nistración Pública del Estado y Mu-
nicipios.

MEXICALI.- Antorcha Campesina aseguró que no hay invasión en el CDHI solo mantienen limpio el 
inmueble. 

MEXICALI.- Es injusto juzgar la elección del poder judicial hasta que 
se realice, dijo la ministra Esquivel. 

MEXICALIL.- Mexicali 
participará en la construcción 
de las CESI para el beneficio 
de madres trabajadoras.

EN ZONA LOS PORTALES

Ofreció el 
Gobierno  
terrenos para 
construir CESI
MEXICALI.- El Gobierno de Mexicali 
donará dos terrenos para la construc-
ción de los Centros de Educación y Cui-
dado Infantil (CESI) los cuales estarán 
operados por el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), dijo la alcaldesa 
Norma Bustamante Martínez.

Al respecto indicó que tras la recien-
te reunión que tuvo con autoridades de 
la institución médica, entre ellas la de-
legada Desiré Sagarnaga, dijo que le 
ofrecieron 9 propuestas de lugares 
para la edificación de los CESI, cuya 
ubicación será en la zona de los Por-
tales y la otra está en proceso de se-
lección”.

“Las guarderías que maneja el IMSS 
son de lo mejor, pero este nuevo es-
quema es mayor, se pretende que en 
5 meses inicie la construcción, donde 
las mujeres afiliadas con hijos desde 40 
días hasta los 4 años, podrán dejarlos 
para un cuidado intenso el cual incluye 
educación prenatal”, dijo la presidenta 
municipal.

Por último, las autoridades del insti-
tuto dijeron que el plan, es también lle-
var este modelo de guarderías al inte-
rior de las cámaras empresariales en 
la ciudad.

MEXICALI.- Las personas que perte-
necen a las comunidades indígenas, 
discapacitados, diversidad sexual, de-
bieron participar en el proceso de se-
lección de candidaturas para jueces y 
magistrados en la elección del Poder 
Judicial de la Federación, dijo la minis-
tra Yasmín Esquivel.

En su visita a Mexicali para hablar 
de la elección extraordinaria a cele-
brarse este 1 de junio, la jurista indi-
có que toda reforma es perfectible, y 
apenas se realizará el primer ensayo; 
todas las reformas llevan su proceso, 
son totalmente perfectibles, una refor-
ma no se puede descalificar a priori, 
primero hay que ver cómo se desarro-
lla esta elección y entonces vienen los 
cambios”, expresó Esquivel.

De igual manera, resaltó la impor-
tancia de que la población vaya a votar 
por las personas que impartirán justi-
cia en el país donde habrá una etapa de 
difusión para conocer la trayectoria de 
los candidatos.

“Del 30 de marzo hasta el 28 de 
mayo, los ciudadanos podrán conocer 
los perfiles de quienes buscan ser jue-
ces y magistrados, estos pondrán en 
redes sociales su experiencia laboral 
sin una pauta y podrán repartir volan-
tes”, indicó la litigante.

Yazmín Esquivel indicó que toda per-
sona pasó por tres filtros antes de ser 
nombrado candidato, para dar certeza 
a los ciudadanos de votar por alguien 
con experiencia en el campo de la abo-
gacía.

Reforma al Poder Judicial es 
perfectible: Yasmín Esquivel

MEXICALI.- No es invasión ni tampo-
co es privatización al Centro de Desa-
rrollo Humano Integral (CDHI) en el 
fraccionamiento Naranjos, solo esta-
mos cuidando y manteniendo limpio 
el lugar de su abandono, dijo Diósco-
ro Gómez Vázquez.

El dirigente municipal en Mexicali 
de Antorcha Campesina (AC), respon-
dió ante la prensa, acerca de la denun-
cia que presentaron regidores del PAN 
quienes señalaron que la agrupación 
invadió el inmueble sin la debida au-
torización.

Al respecto, manifestó que desde 
2022 se encuentran en dicho edificio, 
y por iniciativa los vecinos de la zona 
junto con AC, decidieron iniciar con el 
rescate del lugar, precisando que, en 
su momento, se enviaron varios oficios 
a la autoridad para solicitar permiso 
para ingresar al lugar.

“Desde hace años los vecinos nos 
pidieron que hiciéramos algo, porque 
hay mucho vandalismo, e incluso en 
ese lugar ha habido violaciones, por 
eso nosotros entramos, lo ideal es que 
el gobierno atienda estos espacios que 
son del pueblo y que se le inviertan re-
cursos”, indicó Gómez Vázquez.

Expresó que en caso de que la au-
toridad requiera del uso de la estruc-
tura, están en la disposición de aban-

EN EL NARANJO 

Niega AC 
invasión de 
Centro de 
Desarrollo

donar el espacio aclarando que el cen-
tro es de todos y no de unos cuantos.

Por su parte el regidor Gustavo 
Magallanes expresó que cuando lle-
gó junto con sus compañeros de ban-
cada al CDHI, el lugar estaba invadi-

do, con cámaras, con cadenas y recal-
có que la denuncia que se presentó 
en ningún momento es para perjudi-
car al colectivo.

“Si la alcaldesa considera que es 
adecuado que este tipo de organiza-

ciones cuiden, bien, si las propieda-
des del gobierno municipal cualquier 
persona se puede meter con el argu-
mento que las va a cuidar, creo que 
deja a una posibilidad de una irregu-
laridad.
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POR VIOLENCIA FAMILIAR

EN ROSARITO 

Capturaron a 
“gringo” 
prófugo de EU 
por homicidio
La FESC, logró ubicar 
al  presunto homicida, 
que se había refugia-
do desde el año pasa-
do en Baja California.

TIJUANA.- Cuatro varones, entre jóvenes y adultos, fueron 
localizados sin vida por disparos de arma de fuego.

En las colonias Camino 
Verde, Tejamen, 

Mariano Matamoros y 
Santa Fe 

REDACCIÓN
El Mexicano

TIJUANA.- De acuerdo con 
la tarjeta informativa de 
la Agencia Estatal de In-
vestigación (AEI), entre la 

noche del jueves y primeras horas 
del viernes, sus agentes localizaron 
a cuatro personas sin vida tras ser 
atacadas de forma violenta en dis-
tintos puntos de esta ciudad.

En orden cronológico, el primero de 
los homicidios dolosos ocurrió alrede-
dor de las 4:16 de la tarde del 20 de fe-
brero, en la calle Valor de la colonia Va-
lle Verde. Ahí, un hombre fue ejecutado 
a balazos en la vía pública. Aunque no 
fue identificado el ahora interfecto, la 
autoridad estatal señaló que le fue arre-
batada la vida a los 42 años de edad.

En otra acción de los detectives, re-
fieren que a las 22:41 horas del reloj, 
en el callejón Sacramento en la colonia 
Tejamen, demarcación San Antonio de 
los Buenos, un sujeto de 35 años fue 
localizado sin vida en el interior de un 
cuarto de madera, el cadáver fue halla-
do con varias heridas producto de dis-
paros por arma de fuego.

A esa misma hora, pero en la calle 
Padre Antonio Torres, perteneciente 
a la colonia Mariano Matamoros Sur, 
otro hombre fue ultimado a plomazos 
mientras se hallaba en frente de un do-
micilio, en donde finalizó tendido entre 
la banqueta y un carro.

Ya en los primeros minutos del vier-
nes, justamente a eso de las 00:17, so-
bre la calle Felipe Amilpa del fracciona-
miento Alfredo Ames, delegación San-
ta Fe, en un automóvil marca Toyota 
Camry de color gris fue hallado a bor-
do un joven sin vida; presentaba varios 
impactos de bala en cuerpo y cabeza.

En todos los casos anteriores, ele-
mentos de la Fiscalía General del Esta-
do (FGE) quedaron a cargo de las es-
cenas y de las investigaciones corres-
pondientes.

EN DISTINTAS COLONIAS DE TIJUANA 

FUERON ASESINADOS 
JÓVENES Y ADULTOS

TIJUANA.- La Fiscalía Especializada 
en Delitos Contra la Mujer por Ra-
zón de Género, a través de labor de la 
Unidad de Investigación Especializa-
da en Delitos Sexuales, informa que 
logró obtener la vinculación a proce-
so de Jesús Gustavo “N”, por el delito 
de sustracción de menores. 

Y en un segundo caso, gracias a 
los trabajos por parte de la Unidad 
de Investigación de Delitos de Violen-
cia Familiar La Mesa, se dictó auto 
de vinculación a proceso a Francisco 
“N”, por el ilícito de lesiones contra 
menores y violencia familiar.

En fecha 29 de enero de 2025, a 
Jesús Gustavo “N” se le dictó auto de 
vinculación a proceso, imponiendo el 
Juez de Control, como medida cau-
telar, la prisión preventiva justificada 
y un plazo de investigación comple-
mentaria de 2 meses, feneciendo el 
29 de marzo de 2025.

Dicho delito, presuntamente lo co-
metió desde el día 27 de marzo de 
2023 al 21 de septiembre de 2023, 
cuando Jesús Gustavo “N” retuvo y 
ocultó a una adolescente sin el con-
sentimiento de los padres, además 
sin tener relación familiar o de pa-
rentesco, privando con ello los dere-
chos de familia.

En tanto a Francisco “N” se le vin-
culó a proceso por estar relacionado 
con el ilícito cometido el día 2 de sep-
tiembre de 2024, cuando el imputado 
llegó a un domicilio donde se encon-
traba la víctima, un menor de edad, a 
quien golpeó de manera brutal, cau-
sándole lesiones. Días después, en el 
mismo domicilio tomó a una mujer de 
los brazos para agredirla físicamente; 
acto seguido volvió a lastimar al me-
nor de edad, ya que el pequeño inten-
taba defender a su mamá. 

CASOS POR SEPARADO 

Van 2 a prisión 
por privación 
de la libertad 
y lesiones 

PLAYAS DE ROSARITO.- Un trabajo de 
investigación e inteligencia, con el apo-
yo a través del intercambio de informa-
ción con autoridades de Estados Uni-
dos, fue clave para que agentes de la 
Coordinación de Enlace Interinstitucio-
nal y de Relaciones Internacionales de 
la Fuerza Estatal de Seguridad Ciuda-
dana (FESC), lograran ubicar y captu-
rar a un presunto homicida, que se ha-
bía refugiado desde el año pasado en 
Baja California.

El operativo que culminó con la de-
tención de Moisés alias “Active” ("El 
Activo"), de 20 años y originario de Los 
Ángeles, California, tuvo lugar sobre la 
calle Diego Esquivel, esquina con calle 
Jesús Leyva Torres, de la colonia Lu-
cio Blanco, municipio de Playas de Ros

En el archivo proporcionado por el 
Servicio de Alguaciles de los Estados 
Unidos (U.S. Marshals), se revela que 
el "gringo" protagonizó un tiroteo don-
de el saldo resultó con varias personas 
lesionadas, ya que las autoridades po-
liciales de Hemet, California, encontra-
ron a dos víctimas con heridas de bala, 
una de estas, estaba inconsciente y te-
nía múltiples laceraciones provocadas 
por impactos de proyectil de arma de 
fuego en el torso y espalda, mientras 
que la segunda sufrió un impacto de 
bala en la cadera derecha. Aunque las 
dos víctimas fueron trasladadas de in-
mediato a un nosocomio para intentar 
salvarlas, momentos más tarde fue de-

SE ESCONDÍA EN LA COLONIA LUCIO BLANCO

Arrestado en Playas de Rosarito, “El  
Active”, prófugo de EU por homicidio

clarada sin vida una de ellas.
Moisés “N”, cuenta con un amplio 

historial delictivo; en abril de 2023, fue 
arrestado bajo sospecha de agresión 
con arma de fuego y en enero de 2024 
participó en otro incidente con agre-
sión de arma de fuego, donde la vícti-
ma lo señaló directamente de disparar-
le a ella junto con sus hijos, por una dis-
cusión verbal entre ambos. 

Cabe mencionar que, en este traba-
jo, se contó con el apoyo del Instituto 
Nacional de Migración (INM), autori-
dad que realizó los trámites correspon-
dientes para llevar a cabo la entrega 
formal del detenido a las autoridades 
de Estados Unidos, esto conforme a los 
protocolos y acuerdos internacionales 
vigentes.

TIJUANA.- La Dirección de Bomberos 
Tijuana informa que atendió 41 repor-
tes de emergencias durante las últi-
mas 24 horas en distintos puntos de 
la ciudad, de los cuales cinco fueron 
catalogados como hechos relevantes. 

En orden cronológico señalan que 
el primero de los reportes se atendió, 
por atropellamiento en la vía rápida a 
la altura del Alamar, en donde los ele-
mentos de Bomberos localizaron a una 
persona, de sexo masculino, sin vida.

Otro de los hechos con mayor re-
levancia fue el de un hombre atrapa-
do en zona profunda. Al arribar al si-
tio 15 elementos del Cuerpo de Bom-
beros, lograron el rescate con éxito, 
reportado herido, pero fuera de peli-

gro su vida, el cual fue trasladado a 
un hospital. 

El tercero y cuarto de los inciden-
tes resultaron incendios en casa-ha-
bitación, uno de ellos tuvo lugar en 
la Zona Centro, en donde se sofocó 
el fuego en una cuartería, causando 
daños en cuatro viviendas, sin perso-
nas lesionadas. El segundo quedó re-
gistrado en la colonia Rincón Dorado, 
con incendio en cinco casas de mate-
rial improvisado, ubicadas en zona de 
asentamiento irregular. 

El último, en la colonia Cañón del 
Sainz ardió una tienda de venta de be-
bidas alcohólicas con afectación en el 
refrigerador de la misma. Sin lesiona-
dos ni afectaciones mayores.

EN LAS ÚLTIMAS 24 HORAS EN TIJUANA 

Incendios arrasaron con casas 
y daños en tienda de cerveza
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EN CASOS DISTINTOS

LOCALIZARON CUERPO SIN 
VIDA EN FRANCISCO ZARCO

ES EL TERCERO EN 3 DÍAS

DESDE EL PASADO 9 DE FEBRERO

Detiene la FGE a 
dos sujetos por 
violencia familiar

Familiares buscan 
a Carlos Francisco
Carlos Francisco 
Domínguez Rodrí-
guez de 39 años, 
fue visto por últi-
ma vez el 9 de fe-
brero de 2025, en 
el Valle de Guada-
lupe, Ensenada.

ENSENADA.- Un par de sujetos fue-
ron detenidos por agentes de la Fis-
calía General del Estado, al cumpli-
mentar ordenes de aprehensión por 
el delito de violencia familiar en dis-
tintos hechos en Ensenada.

Omar “N” de 31 años, fue dete-
nido en el fraccionamiento Pórticos 
del Mar. Según la investigación, se le 
atribuyen actos de violencia física y 
psicológica contra la víctima, de mar-
zo de 2016 hasta julio de 2024.

Por otro lado, Jorge “N” de 43 
años, fue arrestado en la intersec-
ción de las calles Pedro Loyola y Es-
meralda. La investigación revela que, 
de forma dolosa y reiterada, ejerció 
violencia psicológica y física contra 
su cónyuge desde 2017 hasta el 27 
de abril de 2024.

En ambos casos, los datos de prue-
ba llevaron que se emitieran las or-
denes de aprehensión que llevaron a 
su detención.

La Fiscalía reafirma su compromi-
so de continuar con las acciones que 
garanticen la justicia y la seguridad 
en la comunidad. Se insta a la ciuda-
danía a seguir colaborando reportan-
do actos delictivos.

ENSENADA.- Jonathan 
Jesús “N”, es señalado de 
robar un Ford Fusion el 
pasado 25 de enero en la 
colonia Aviación.

ENSENADA.- El cuerpo fue reportado la mañana de este viernes sobre la 
carretera Ensenada-Tecate, en la delegación Francisco Zarco.

Estaba semi 
enterrado, 

envuelto en 
plástico negro 
y mangueras 

de riego, el cual 
expedía olores 

fétidos 

REDACCIÓN
El Mexicano

ENSENADA. - 
Por tercera 
ocasión, fue 
encontrado un 

cuerpo sin vida en la 
delegación Francisco 
Zarco, hecho que cau-
só gran movilización 
policiaca sobre la ca-
rretera Ensenada-Te-
cate, zona en que los 
pasado 19 y 20 de fe-
brero fueron encontra-
dos otros dos cuerpos.

El reporte se dio a las 
10:30 horas, por C5, in-
dicando que, sobre dicha 
carretera, sobre el arro-
yo, a la altura de la dele-
gación Francisco Zarco, 
se encontraba un bul-
to con las característi-
cas de un cuerpo huma-
no, por lo que elementos 
de la Dirección de Segu-
ridad Pública Municipal 
se abocaron al lugar. 

Al arribar, los elemen-
tos municipales encon-
traron un cuerpo sin vida 
semi enterrado, envuelto 
en plástico negro y man-
gueras de riego, el cual 

ENSENADA.- Se prevé que las vialidades queden abiertas en su 
totalidad a la circulación el 7 de marzo.

expedía olores fétidos. Asi-
mismo, en el lugar ya se en-
contraban elementos de la 
Fiscalía General del Esta-
do quienes se hicieron car-
go como primeros respon-
dientes.

La víctima vestía botas ca-
fés y pantalón de mezclilla, 
pero hasta el cierre de esta 
edición, las autoridades no 

han informado sobre el sexo 
u otras características del 
occiso.

Cabe mencionar que el 
pasado 19 de febrero, fue 
encontrado un cuerpo en 
estado de descomposición 
sobre la carretera Ensena-
da-Tecate, a la altura del ki-
lómetro 80 de la misma dele-
gación; el cuerpo presentaba 

lesiones producidas, al pare-
cer, por disparos de arma de 
fuego. 

Asimismo, el martes 
20 de febrero, fue loca-
lizado el cuerpo mania-
tado de un hombre de 
aproximadamente 30 
años de edad, sobre la 
misma, pero en el km 58 
del Valle de Guadalupe. 

Ladrón es 
vinculado 
por robo 
de vehículo
ENSENADA.- Por el delito de robo de 
vehículo, la Fiscalía Regional de En-
senada logró la vinculación a proceso 
contra Jonathan Jesús “N”, detenido 
mediante una orden de aprehensión.

La investigación realizada por la 
Unidad de Investigación de Robo de 
Vehículos reveló que el robo ocurrió 
el 25 de enero del presente año, a las 
03:05 horas, en la avenida López Ra-
yón, en la colonia Aviación. 

Jonathan Jesús “N” accedió a un 
Ford Fusion modelo 2016, de color 
blanco, estacionado frente a una resi-
dencia, de donde lo robó y posterior-
mente abandonándolo en la avenida 
Jiménez de la misma colonia.

Gracias a las pruebas presentadas 
por el agente del Ministerio Público, 
el juzgador determinó la vinculación 
a proceso y medida cautelar de pri-
sión preventiva para el imputado.

La Fiscalía General del Estado si-
gue intensificando sus esfuerzos para 
proteger la integridad, el patrimonio 
y el bienestar de los ciudadanos en 
Baja California.

Informa DSPM cierre de vialidades en Playa Hermosa
A LAS 23:00 HORAS DEL SÁBADO 22

ENSENADA.- Con motivo de la ce-
lebración del Gran Carnaval Ense-
nada 2025, a partir del sábado 22 
de febrero iniciarán los trabajos 
previos a la fiesta, por lo que per-
sonal de la Comandancia de Trán-
sito procederá al cierre de vialida-
des en el área de festejos.

La Dirección de Seguridad de 
Pública Municipal (DSPM), infor-
ma que los trabajos en la zona ini-
ciarán a las 23:00 horas, del sá-
bado 22 de febrero, por lo que se 
hace un llamado a la comunidad a 
utilizar vías alternas como Pedro 
Loyola, General Agustín Sanginés, 
avenida Reforma, calle Topacio y 
bulevar Zertuche.

Las entradas a los comercios y 
viviendas, serán en un solo senti-
do por las calles Veracruz, Estan-
cia, Santiago Garín, avenida Pedro 
Loyola y bulevar Lázaro Cárdenas, 
según su ubicación.

CIERRE DE VIALIDADES

Bulevar Lázaro Cárdenas y ca-
lle Esmeralda

Avenida Pedro Loyola y bulevar 
Estancia

Calle Guaymas y calle Veracruz
Calle Santiago Garín y calle Ve-

racruz
Calle Las Palmas y calle Vera-

cruz
Calle Floresta y calle Veracruz

La DSPM exhorta a la ciudada-
nía a tomar previsiones y a utilizar 
las rutas alternas sugeridas para 
minimizar afectaciones en su tras-
lado. Asimismo, se invita a la co-
munidad a respetar las indicacio-
nes del personal de Tránsito que 
estará brindando las indicaciones 
viales.

CON ORDEN DE APREHENSIÓN
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Como un vil usurero, Donald Trump, investido bajo 
el máximo poder que le confiere ser presidente de 
Estados Unidos, pretende sobajar, someter y des-
pedazar a Ucrania sometiéndola a los designios y 
explotación de Estados Unidos y de Rusia que se 
quedará con el 30% del territorio, más Crimea, que 
ya controla desde 2014.

Estos días de la 
Conferencia de  
Seguridad de Mú-
nich, bajo un cli-

ma desapacible, tan frío 
como la bienvenida que los 
diversos líderes europeos 
concedieron al vicepresi-
dente J.D. Vance, no ha pa-
sado desapercibido en la 
prensa local, los editoriales 
en alusión al Acuerdo de 
Múnich, signado el 30 de 
septiembre de 1938, que 
otorgó a Hitler la potestad 
de Alemania sobre de la re-
gión de los Sudetes de Che-
coslovaquia. 

Chamberlain creyó que 
mediante este acuerdo evi-
taría una guerra contra la 
Alemania de Hitler pero 
erró… el lobo olía bien el 
miedo y sabía de las debi-
lidades de los europeos. 
Los acontecimientos suce-
sivos de las nuevas invasio-
nes germanas no evitaron, 
sino desataron, la Segun-
da Guerra Mundial. Cham-
berlain se ha ganado su si-
tio como un cobarde. 

A punto de cumplirse 
tres años de la invasión de 
las tropas rusas a Ucrania, 
el 24 de febrero,  Trump 
pretende repartirse Ucra-
nia con Putin cediéndole el 
territorio invadido que pa-
saría a ser ruso; mientras 
el resto del territorio será 
pasto de las multinacionales 
norteamericanas que toma-
rán a sus anchas la explo-
tación de los minerales, las 
tierras raras y de otros re-
cursos que quedarán en el 
70% restante de lo que se-
guirá siendo Ucrania. 

La llamada entre Trump 
y Putin ha inquietado a Eu-
ropa que teme quedarse 
relegada de una hipotética 
mesa de negociación para 
la paz; en la que tampo-
co parece posible que esté 
presente el propio Zelenski 
cuyo país es el agredido por 
el invasor. 

Desde diciembre pasa-
do, Trump nombró al ge-
neral retirado Keith Kello-
gg, como enviado especial 
para Rusia y Ucrania, a fin 
de hacer los primeros con-
tactos para el nuevo gobier-
no en la Casa Blanca, Kello-
gg no logró ningún avance 
con el Kremlin mientras el 
gobierno de Kiev ha man-
tenido en todo momento su 
interés por conocer el plan 
de paz de Trump. 

Trump que, en campa-
ña, prometió parar la gue-
rra en un día y además juró 
una y otra vez que “esto 
nunca hubiera sucedido de 
estar yo en el gobierno” ha 
tenido que buscar personal-
mente a Putin para entablar 
un diálogo directo. Aunque, 
el dictador ruso, ya dejó pú-
blicamente muy claro que él 
no se sentará en la misma 
mesa que Zelenski.

Tanto en la Organización 
del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN)  formada por 
32 países, como en la Unión 
Europea (UE), reina un des-
consuelo sobre el futuro de 
Ucrania, que no es otro más 
que el futuro de Europa, 
ante la sombra creciente y 
dominante de Putin. 

Que Trump pretenda en 
una cumbre bilateral con 
Putin negociar el futuro de 
Ucrania y repartirse el terri-

torio una parte para el su-
premacismo ruso y otra para 
la oligarquía norteamerica-
na es visto como indignan-
te e inmoral. La Casa Blanca 
pretende que Zelenski anun-
cie la rendición.

En medio de estas horas 
históricas y difíciles que de-
finirán el futuro de 35 mi-
llones de ucranios (antes de 
la guerra había 42 millones 
de habitantes muchos han 
emigrado con la guerra)  la 
Unión Europea exige estar 
en la mesa de negociación y 
se opone a una solución bi-
lateral, sin la UE y sin, por 
supuesto, el país agredido.

La UE debe dar un paso 
de gigante para evitar ser 
devorado por Estados Uni-
dos, Rusia y China. Las ne-
gociaciones deben ser en 
territorio europeo, bajo las 
condiciones europeas pac-
tadas con Zelenski; lo que 
está en juego es la exis-
tencia misma de la Euro-
pa como se le conoce hoy 
en día, nunca Putin ha disi-
mulado que quiere recupe-
rar la zona geográfica de in-
fluencia que tenía la URSS 
antes del desmantelamiento 
de la Unión Soviética. 

En Rusia ya hablan de 
victoria. En una señal tan-
gible de optimismo,  al día 
siguiente de la llamada te-
lefónica con Trump, la bol-
sa de Moscú subió más del 
6%  y  el rublo se revalori-
zó.  Todos queremos paz, 
pero que sea una paz dig-
na, no la tumba de la Unión 
Europea; una paz que cor-
te las ambiciones de Putin 
y evite que después invada 
Moldavia, Georgia, luego a 
los bálticos y no pare…

A COLACIÓN
Mientras los combates 

se han intensificado en el 
este de Ucrania, porque las 
tropas rusas quieren ganar 
más terreno para reclamar-
lo como suyo, en Kiev se 
han reunido Scott Bessent, 
secretario del Tesoro de Es-
tados Unidos, con el man-
datario Zelenski. 

Bessent ha ido a recla-
mar el pago de una factu-
ra, por ayuda militar y de 
emergencia a Ucrania, va-
lorada en  500 mil millones 
de dólares que de acuerdo 
a lo exigido por el presiden-
te Trump quiere que sea 
pagada a través de sendos 
convenios a favor de las in-
versiones norteamerica-
nas en áreas estratégicas 
como la explotación de mi-
nerales, sobre todo de tie-
rras raras. 

Zelenski ya tiene en sus 
manos el borrador pro-
puesto por Trump; inclu-
so la prensa ucrania seña-
ló que a cambio de segu-
ridad y ayuda militar es-
tarían dispuestos a abrir 
otros sectores como el de 
la industria de los drones. 

El gobierno de Kiev está 
abierto a las negociacio-
nes en áreas de interés y 
de explotación; aunque el 
mandatario ucranio podría 
condicionarlo a que su na-
ción no quede excluida de 
una mesa de negociación 
para el alto el fuego y, que 
tampoco, Trump obligue a 
Zelenski a anunciar su ca-
pitulación. Es decir, la ren-
dición ante Putin. 
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POR LA ESPIRAL

El cobrador del frac
CLAUDIA LUNA PALENCIA

El peso mexicano se depreció 
contra el dólar en las opera-
ciones de este viernes. La divi-
sa local cayó en la última jor-

nada de la semana, tras confirmarse que 
la economía mexicana se contrajo duran-
te el último trimestre de 2024, en línea 
con lo calculado inicialmente.

El tipo de cambio terminó la jornada 
en 20.4131 unidades por dólar. Compa-
rado con un registro de 20.3129 pesos 
ayer, con los datos oficiales del Banco de 
México (Banxico), eso significó para el 
peso una caída de 10.02 centavos, que 
equivalen a 0.49 por ciento.

El precio del dólar se movió en un ran-
go con un máximo de 20.4282 unidades 
y un nivel mínimo de 20.2918. El Índi-
ce Dólar (DXY), del Intercontinental Ex-
change, que mide al dólar con una ca-
nasta de seis monedas de referencia, ga-
naba 0.24% a 106.62 unidades.

El Inegi publicó este viernes que el 
PIB local se contrajo un 0.6% en el cuar-
to trimestre, con cifras desestacionaliza-

das. Además, la economía mexicana se 
expandió sólo 1.20% en todo 2024, sien-
do afectada por el debilitamiento de acti-
vidades del sector agropecuario.

“La perspectiva económica en 2025 
es de debilidad, y con riesgos al alza, 
particularmente provenientes de la re-
lación comercial con Estados Unidos y 
la necesidad de mantener un balance 
público significativamente inferior al de 
2024”, afirmó Vector Casa de Bolsa.

Esta semana el reporte trimestral del 
Banxico mostró un ajuste de 50% en su 
proyección del crecimiento del PIB en 
2025, de 1.2% a sólo 0.6%. El peso mexi-
cano registró una caída de 10.91 centa-
vos o 0.54%, comparado con los 20.3040 
pesos del viernes pasado.

Al desánimo también fue atribuido a 
un reporte que mostró que la actividad 
empresarial de Estados Unidos práctica-
mente se estancó en febrero. Además, 
la confianza del consumidor disminuyó 
más de lo esperado por analistas en fe-
brero a un mínimo de 15 meses.

Peso mexicano retrocede ante el dólar tras 
débil dato del PIB local; registra caída semanal
La divisa local cayó en la última jornada de la semana, tras 
confirmarse que la economía mexicana se contrajo durante 
el último trimestre de 2024.

ANA LILIA RAMÍREZ

PLAYAS DE ROSARITO.- La 
potranca India se recupera 
de quemaduras de segundo 
y tercer grado tras sobrevi-

vir a los incendios forestales regis-
trados a finales de enero en la comu-
nidad rural de Primo Tapia, en Pla-
yas de Rosarito. Sin embargo, será 
un animal con discapacidad, ya que 
perdió un ojo. Así lo señaló el Médi-
co Veterinario Zootecnista Francis-
co Ayala Pérez, quien la atendió en 
sus primeros días de convalecencia.

“Desde el momento en que pierde un 
ojo, ya es discapacitada. Técnicamente, 
ya no va a poder desarrollarse como 
otro animal. Le han logrado curar gran 
parte de las heridas graves, quemadu-
ras de segundo y tercer grado. También 
sufrió una lesión directa en los ojos. En 
uno de ellos ya perdió la visión, y el otro 
está en recuperación. Justamente, el ve-
terinario, el doctor Cuadras, está traba-
jando en la reconstrucción de los pies, 
ya que varias zonas están afectadas”, 
explicó Ayala Pérez.

El veterinario Ayala Pérez, también 
director de la Clínica Veterinaria Ro-
deo, detalló que la yegua, que tiene un 
año y medio, es joven, por lo que espe-
ran que se recupere totalmente. Sin em-
bargo, fue trasladada desde la comuni-
dad rural de Primo Tapia al hospital de 
equinos en Tijuana, donde el veterinario 
especializado en equinos, Miguel Ángel 
Cuadras, la atiende, ya que necesitaba 
especialistas.

Mencionó que las lesiones más deli-
cadas y dolorosas fueron las quemadu-
ras de tercer grado en la ingle, las cua-
les son difíciles de sanar, así como las 
quemaduras en las extremidades. Ade-
más, presenta laminitis, una inflamación 
de las láminas del casco de la yegua. De-
bido a esto, requiere permanecer hospi-
talizada, ya que está en un espacio con 
un piso especial para hacer el proceso 
de recuperación menos doloroso.

Ayala Pérez dijo que la recuperación 
de las lesiones por quemaduras en equi-
nos es lenta, pero avanza de manera po-
sitiva.

“El doctor Cuadras me comenta que 
la recuperación va lenta, pero bien. La 
primera semana le di las atenciones, 
pero es un caso que debe ser remitido 
a un hospital de especialidades, y está 
en buenas manos”, añadió.

El veterinario también mencionó que 
los costos médicos son elevados, pero 
India ha llamado la atención de orga-
nismos de protección animal en Esta-
dos Unidos, los cuales se han encarga-
do de cubrir los honorarios médicos. Los 

dueños de la potranca la visitan frecuen-
temente y están pendientes de su evo-
lución.

“Los dueños la visitan seguido y están 
colaborando directamente con el doctor 
Cuadras. Afortunadamente, hay gente 
altruista que quiere apoyar, y la comu-
nidad americana está cubriendo los gas-
tos médicos y materiales”, comentó.

La potranca India quedó con severas 
lesiones por las quemaduras durante los 
incendios forestales provocados por los 
vientos de Santa Ana del 23 de enero 
de este año. La yegua quedó atrapada 
en un corral y no pudo escapar de las 
llamas, pero los bomberos de Playas de 
Rosarito llegaron a tiempo para abrir el 
corral y liberarla.

“Estaba encerrada en un corral con 
otros animales de mayor edad, que, con 
más pericia y habilidad, lograron esca-
par. Sin embargo, la potranca joven no 
tenía esa habilidad y se quedó atrapada. 
Fue cuando los bomberos llegaron y la 
sacaron”, explicó el veterinario.

DE INTERÉS

Potranca India quedará con discapacidad, 
se recupera de quemaduras

QUEDÓ ATRAPADA EN UN CORRAL DURANTE LOS INCENDIOS FORESTALES

PLAYAS DE ROSARITO.- 
India se recupera de manera 
favorable, aunque los estragos 
de las llamas quedarán 
marcados en su cuerpo.

Aún está hospitalizada con un especialista en equinos.
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Las denuncias de acoso y 
maltrato en planteles es-
colares en la Ciudad de 
México (CDMX) se han 

duplicado durante los últimos 
años. Datos del Consejo Ciuda-
dano para la Seguridad y Justicia 
(CCSJ), revelan que en 2024 au-
mentaron 205 por ciento los re-
portes de acoso escolar, bullying, 
en comparación con el 2019.

Estas cifras se dan en el con-
texto del caso de Fátima, alum-
na de la escuela secundaria nú-
mero 236, en la alcaldía Iztapa-
lapa, quien, según denuncias de 
su familia, padecía acoso escolar 
por parte de sus compañeros, lo 
que derivó en que el 4 de febre-
ro pasado fuera presuntamente 
arrojada desde el tercer piso del 
plantel.

Tras el hecho, la Fiscalía Ge-
neral de Justicia (FGJ) de la CD-
MXy la Secretaría de Educación 
Pública informaron que investi-
gan la caída en atención a la de-

nuncia interpuesta por el padre.
Representantes del CCSJ con-

sideran que el aumento de de-
nuncias se debe al incremen-
to en la visibilización de los ca-
sos, y que la situación se rela-
ciona como un problema grave, 
que puede tener consecuencias 
importantes.

¿Cuánto han crecido las de-
nuncias por bullying en la 
CDMX?

El pasado 18 de febrero el 
Consejo Ciudadano informó que 
los reportes recibidos por la ins-
titución por bullying crecieron 
209 por ciento en 2024 en com-
paración con 2019.

La organización civil indicó 
que en 2019 recibió 177 repor-
tes; en 2024, 540; y en lo que va 
del 2025, ha recibido 55.

Asimismo, el Consejo Ciuda-
dano refirió que el 45 por ciento 
de los casos de violencia escolar 
ocurren en secundaria, seguido 
de la primaria con 27 por cien-
to, el nivel medio superior con 
17 por ciento, preescolar con el 
6 por ciento y nivel superior con 
el 4 por ciento.

Igualmente, señaló la orga-
nización, el 49 por ciento de 
las víctimas tiene entre 12 y 15 
años, y el 55 por ciento de las 
afectadas son niñas y mujeres 
adolescentes.

Sobre las formas de agresión, 
el CCSJ de la CDMX detalló que 
la violencia física representa el 
29 por ciento dentro de los re-
portes; la verbal, 26 por ciento; 
la psicológica, 14 por ciento; la 
sexual el 12 por ciento y la exclu-
sión social el 6 por ciento. 

Sobre el origen de los casos, 
el Consejo reveló que principal-
mente vienen de las alcaldías Iz-
tapalapa, Gustavo A. Madero, 
Álvaro Obregón, Azcapotzalco y 
Cuauhtémoc.

Y, los datos indican que, aun-
que el 74 por ciento de los re-
portes son de la CDMX el res-
to corresponde a otras entidades 
como Estado de México, Puebla, 

e l  m e x i c a n o
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Querétaro, Veracruz y Durango.
Mientras que un porcentaje mí-

nimo de uno por ciento son repor-
tes de España, Perú, Puerto Rico, 
Colombia, Honduras y El Salvador.

¿Por qué han aumentado los re-
portes de bullying?

El aumento de reportes de bu-
llying recibido por el Consejo Ciu-
dadano se debe a una combina-
ción de factores, entre ellos, que 
se sabe muy claramente que no es 
un juego de niños, explicó en en-
trevista con Reporte Indigo, María 
Elena Esparza Guevara, consejera 
en Género del Consejo Ciudadano.

“Hace años escuchábamos que 
cuando se peleaban los alumnos 
de una secundaria, había comenta-
rios de que era normal, pero ahora 
ya se sabe que es un problema, y 
esa visibilización repercute en que 
haya más reportes y también influ-
yen las redes sociales que permi-
ten viralizar estos casos donde el 
tema central es la seguridad de los 
alumnos”, aseveró.

Esparza Guevara mencionó que 
siempre que hay un reporte de la 

madre o el padre de familia, las 
autoridades deben activar los me-
canismos de atención en casos de 
maltrato escolar para evitar que 
los incidentes pasen a mayores.

¿QUÉ PUEDEN HACER LOS PADRES 
EN CASOS DE BULLYING?

Esparza Guevara afirmó que, lo 
primero que deben hacer los padres 
en caso de que sus hijos les cuenten 
que son víctimas de bullying, es no 
desconfiar de ellos.

“A veces cuando el estudiante pla-
tica en su casa, lo que encuentra es 
que le dicen que no exagere, o que 
es flojera de ir a la escuela”, comen-
tó la consejera.

Igualmente, refirió que es necesa-
rio que los padres indaguen más en 
quién lo hace, cuántas veces lo hace 
y creer en la palabra del menor.

“Se debe estar alerta a señales 
de riesgo, a veces el estudiante no 
lo dice, pero podemos detectar que 
pierde el apetito, ha perdido el in-
terés en los hobbies, presenta aisla-
miento social, cambios de humor re-
pentinos y cambios en los hábitos de 
sueño”, agregó.

La consejera recalcó que si la co-
munidad escolar de algún plantel 
quiere tomar talleres del Consejo 
Ciudadano puede llamar a la Línea 
de Seguridad y Chat de Confianza, 
55 5533 5533, para agendar una fe-
cha.

 ¿QUÉ HACER CON LOS NIÑOS QUE 
HACEN BULLYING?

Los menores que hacen bullying 
no deben ser criminalizados, por-
que muchas veces, ellos son vícti-
mas de abuso en sus hogares, su-
brayó Esparza Guevara.

“No podemos criminalizar a los 
menores y se debe tratar de detec-
tar qué motiva a un menor que co-
mete bullying, en el análisis de los 
reportes podemos notar que las ni-
ñas y niños que lo hacen son mal-
tratados o abusados en su entor-
no”, indicó.

Por ello, señaló, las autoridades 
escolares deben activar los proto-
colos en caso de bullying, que con-
sisten en llamar a los responsables 

de la crianza de ambas partes para 
analizar qué está pasando en el en-
torno.

¿EN DÓNDE PUEDO REPORTAR 
CASOS DE BULLYING?

Optimizar las líneas de servicio 
para urgencias y emergencias en 
casos de bullying o acoso escolar, 
es uno de los objetivos que se tra-
bajan en el Centro de Comando, 
Control, Cómputo, Comunicacio-
nes y Contacto Ciudadano (C5) de 
la Ciudad de México (CDMX), así 
lo indicó a Reporte Indigo el coor-
dinador de esta instancia, Salvador 
Guerrero Chiprés.

“Una parte del proceso de opti-
mización es entender los fenóme-
nos respecto de los cuales noso-
tros nos presentamos como auxi-
lio, y uno de ellos es el bullying. Si 
nosotros no entendemos que es el 
síntoma de una discrepancia entre 
lo que debe hacerse y no se está 
haciendo en la iglesia, en la escue-
la, en la familia pues entonces no 
estamos entendiendo”, detalló.

En este sentido, el coordinador 
del C5 recomendó tres líneas te-
lefónicas en las que se pueden re-
portar los casos de acoso de esta 
índole, como son el 911, el 089 y 
el *765. El 911 es para las emer-
gencias relacionadas con bullying 
dentro y fuera de las escuelas o de 
las casas donde hay una fiesta o 
una reunión.

Para denunciar de manera anó-
nima el 089 se puede utilizar siem-
pre cuando se entreguen suficien-
tes datos de tiempo, modo, lugar 
y circunstancia de la situación de 
acoso escolar.

Mientras que para los casos de 
niñas de secundaria y de prepa-
ratoria, que concentran el 65 por 
ciento de los casos, según refirió 
el funcionario, está la línea  *765 
SOS Mujeres.

“Hay que observar el comporta-
miento. Los cambios de humor, la 
pérdida de motivación en respec-
to del estudio, las frecuentes en-
fermedades o jaquecas reales o 
fingidas  argumentadas por los ni-
ños. Todo ello puede ser un sínto-
ma de sufrir agresiones escolares, 
pero también de que algo está pa-
sando en la propia casa o en la es-
cuela”, sostuvo.

¿Cuántas cámaras tiene el C5 en 
las escuelas?

De acuerdo con el C5, una clave 
para reforzar la seguridad en las 
inmediaciones de planteles educa-
tivos, así como prevenir el bullying 
y el acoso en las escuelas es el uso 
de los botones de auxilio y pánico 
para denunciar, así como las cáma-
ras monitoreadas desde el Centro 
de Comando para aportar eviden-
cias en caso de incidentes que lle-
guen a instancias legales.

La CDMX tiene una cobertura 
del 96.4 por ciento de cámaras de 
vídeo en las  2 mil 765 escuelas 
que hay en la capital, y para 2025 
se tiene contemplado ampliar la vi-
deovigilancia en los centros esco-
lares.

El coordinador del C5 indicó 
que en demarcaciones como Izta-
palapa se contabilizan 743 plante-
les públicos y privados, en los que 
hay 350 cámaras operando; en 
Gustavo Madero, son 539 escue-
las y 233 cámaras; Coyoacán tiene 
418 planteles y 242 cámaras; Beni-
to Juárez, donde hay 418 escuelas 
y 213 cámaras; y en Tlalpan, don-
de hay 414 planteles, y 241 cáma-
ras de vigilancia  operando.

Sin embargo, el funcionario pun-
tualizó que el C5 tiene un alcance 
de 14 mil 787 cámaras en los alre-
dedores de los planteles educati-
vos de la capital.

Guerrero Chiprés señaló que 
para atender los casos de acoso 
el C5 se coordina con instancias 
como el Consejo Ciudadano  para 
la Seguridad y Justicia, la Secre-
taría de las Mujeres, la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana y la Fisca-
lía General de Justicia de la CDMX.

“A veces hay otros incidentes 
relacionados con el bullying por-
que es el síntoma de un conjunto 
de otras situaciones entre las cua-
les puede haber formas de violen-
cia diversa: dentro de la casa, de 
la escuela o en sus entornos y de 
ahí la importancia de comprender 
esta optimización como parte de 
esta nueva comprensión”, subrayó.

VIOLENCIA EN ESCUELAS 
MEXICANAS SE INCREMENTA CADA 
AÑO

Han pasado 17 días desde que 
la historia de de Fátima ―la ado-
lescente de 13 años víctima de bu-
llying en la secundaria 236 de la 
alcaldía Iztapalapa― salió a la luz 
y conmocionó a la comunidad na-
cional e internacional; sin embar-
go, casos como este no son hechos 
aislados, sino la punta de un ice-
berg que sigue incrementando su 
tamaño.

Datos de la Red por los Dere-
chos de la Infancia en México (Re-
dim) y de la Secretaría de Salud 
federal señalan que desde 2019 
la violencia física en las escuelas 
del país se ha incrementado al me-
nos 69.3 por ciento; mientras que 
en la Ciudad de México (CDMX) el 
alza supera el 48 por ciento.

En 2019 a nivel nacional se re-
portaron 516 víctimas de violen-
cia física en escuelas; mientras 
que para 2023 la cifra se incre-
mentó a 943 personas de entre 1 
y 17 años que fueron atendidas en 
hospitales de México por esta cau-
sa. De este universo, dos de cada 
tres víctimas fueron adolescentes 
de entre 12 y 17 años.

Para 2022, la Encuesta Nacio-
nal sobre Discriminación arrojó 
que el 28 por ciento de las 11.7 
millones de personas de 12 a 17 
años que asistieron a la escuela en 
México en ese año, señalaron ha-
ber sido víctimas de acoso escolar.  

Los datos de la Secretaría de 
Salud contabilizaban en 2021 a 
30.7 mil personas de entre 10 y 
17 años como víctimas de violen-
cia física en escuelas de México. 
Es decir, que dos de cada mil ni-
ñas, niños y adolescentes de las 
edades mencionadas fueron vícti-
mas de violencia física en los cen-
tros educativos durante dicho año.

No obstante, la organización in-
ternacional Bullying Sin Fronteras 
para América, Europa, Asia, Ocea-
nía y África, realizó un estudio en-
tre enero 2023 y abril de 2024 que 
reveló un aumento en los casos de 
bullying a nivel mundial, donde se 
estima que seis de cada 10 niños 
sufren algún de tipo de acoso y 
ciberacoso diariamente; mientras 
que en nuestro país la cifra se ubi-
có en 7 de cada 10 niños, niñas y 
adolescentes.

En dicho lapso,  la organiza-
ción no gubernamental documen-
tó que cerca de 280 mil estudian-
tes de nivel primario y secundario 
en nuestro país reportaron casos 
de bullying y ciberbullying.

En los últimos años los reportes por acoso escolar 
crecieron más del 200 por ciento, un reflejo de este 
problema es el caso de Fátima en la alcaldía Iztapalapa
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PROLIFERAN EN ESCUELAS DE CDMX

YA ESTÁ LA CANCILLERÍA TRABAJANDO 
PARA ELLO, EN COMBINACIÓN CON EL 
GABINETE DE SEGURIDAD, DIJO EBRARD

Denuncias Denuncias 
por bullying por bullying 
y violencia se y violencia se 
desbordandesbordan



El abogado Joel 
Ramos pide 

inhabilitación y 
sanción económica

MEXICALI.- Otros partidos po-
líticos como el PAN, se anexa-
ron a la denuncia que el PRI 
presentó contra Erik “El terri-
ble” Morales, por la promoción 
de su precandidatura a la alcal-
día por Tijuana, y en la cual se 
pide su inhabilitación y reci-
ba sanción económica en rela-
ción a la gravedad de la irregu-
lar acción.

El abogado del Partido Re-
volucionario Institucional, Joel 
Blas Ramos, mencionó que a 
raíz de la sentencia que emitió 
la Sala Guadalajara, obliga a 
que en máximo 15 días hábiles, 
se dicte una nueva resolución 

por parte del Tribunal de Jus-
ticia Electoral del estado, esta 
vez con mayores agravantes.

“Si bien es cierto que la Sala 
dijo que hubo un tema de orga-
nización sistemática para tener 
58 espectaculares, 112 bardas 
y cientos de microperforados 

en camiones y taxis en la ciu-
dad, no puedes decir que no 
hubo dolo por parte del bene-
ficiario directo”, indicó el abo-
gado, al mencionar que el dic-
tamen es algo histórico ya que, 
en próximas conductas de este 
tipo, ya habrá castigo.
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LA ACUSAN 
POR PRESUNTO 
CONSUMO 
DE DROGAS, 
AFIRMA QUE 
LAS PRUEBAS 
QUE SE 
REALIZÓ SON 
NEGATIVAS

ANA LILIA RAMÍREZ
El Mexicano

TIJUANA.- María 
dio a luz el pasa-
do domingo 16 
de febrero a una 

niña de 2 kilos 700 gra-
mos en el Hospital Mater-
no Infantil, donde llegó de 
urgencia con dilatación de 
8 centímetros y un diag-
nóstico de preclamsia. 
Sin embargo, tras el naci-
miento, la bebé fue rete-
nida por presunto consu-
mo de drogas, situación 
que dijo no comprobaron, 
pues dice que no es con-
sumidora y realizó exáme-
nes de dopaje negativos. 

Según informa la ma-
dre, los médicos le reali-
zaron un examen antido-
paje a ella y a su hija sin 
su consentimiento, resul-
tando ambos positivos en 
la primera toma. Sin em-
bargo, en una segunda 
prueba, la niña dio nega-

tivo. A pesar de este resul-
tado, el hospital retuvo ini-
cialmente a la bebé debi-
do a dificultades respira-
torias y solo permitió que 
María la viera en una oca-
sión, bajo los horarios de 
visita materna.

Después de que la niña 
fuera entregada al Siste-
ma DIF Estatal, María ha 
denunciado que no le han 
permitido tener contacto 
con su hija. Actualmente, 
la madre está a la espe-
ra de los resultados de un 

examen antidrogas rea-
lizado en un laboratorio 
privado, con la esperan-
za de que este sirva como 
base para iniciar el proce-
dimiento legal para recu-
perar a su bebé.

En otros casos recien-
tes, como el de la señora 
Blanca Munguía, quien 
también acudió a la Pro-
curaduría para la Defen-
sa del Menor, se ha infor-
mado que los padres po-
drán reclamar a sus hijos 
si así lo desean. La seño-

ra Munguía, quien se en-
cuentra en el Hospital Ge-
neral con su hijo interna-
do, pudo tramitar el acta 
de nacimiento gracias a la 
colaboración del personal 
de trabajo social de dicha 
institución.

Mientras tanto, María 
sigue luchando por la cus-
todia de su hija, confian-
do en que el resultado del 
examen antidopaje priva-
do y las órdenes judicia-
les le permitirán reunirse 
nuevamente con su bebé.

HOSPITAL MATERNO INFANTIL LO RETIENE

María sigue en la lucha 
por recuperar a su bebé

TIJUANA.- A María la acusan por presunto consumo de drogas, asegura 
que las pruebas que se realizó dieron como resultado negativo.

TIJUANA.- La campaña “NO 
ESTÁS SOL@”, abrió la línea 
telefónica 800 028-6373 para 
recibir denuncias.

TECATE.- En un emotivo acto 
conmemorativo, la Dirección 
de Seguridad Ciudadana y 
Tránsito Municipal de Tecate 
participó en la ceremonia del 
37° Aniversario de los Oficia-
les Caídos en cumplimiento de 
su deber en la Delegación La 
Rumorosa.

En representación del al-
calde Román Cota Muñoz, 
la directora de Seguridad 
Ciudadana y Tránsito Mu-
nicipal de Tecate, Marina 
Calderón Guillén, acudió al 
evento para rendir homena-
je a los oficiales que dieron 
su vida protegiendo a la co-
munidad.

Durante la ceremonia, se 
recordó con respeto y grati-
tud el sacrificio de estos va-
lientes servidores públicos, 
quienes dejaron un legado 
imborrable en la historia de 
la corporación. Se destacó 
su compromiso con la segu-
ridad y su valentía, princi-
pios que continúan inspiran-
do a los elementos de la cor-
poración en su labor diaria.

A las familias de los ofi-
ciales caídos, se les reite-
ró el respeto y la solidari-
dad del Gobierno Municipal 
de Tecate, asegurando que 
su sacrificio no ha sido en 
vano y que su memoria se-
guirá presente en cada ac-
ción realizada en favor de la 
seguridad ciudadana.

El evento concluyó con 
un llamado a la unidad y al 
compromiso de seguir pro-
tegiendo a la comunidad 
con honor, entrega y con-
vicción.

ANA LILIA RAMÍREZ 
El Mexicano

TIJUANA.- La campaña “NO ESTÁS 
SOL@” del Colegio de Bachilleres 
del Estado de Baja California (CO-
BACH BC), inició en esta adminis-
tración estatal, luego de denuncias 
de supuestos casos de abusos de 
profesores contra alumnas o alum-
nos, y abrió la línea telefónica 800 
028-6373, para que sea de fácil ac-
ceso para el alumnado. 

La campaña de prevención es 
para denunciar cualquier caso de 
acoso y activar de inmediato el pro-
tocolo institucional para proteger 
a los estudiantes, garantizando un 
seguimiento puntual y adecuado.

Aseguran autoridades de CO-
BACH BC, que bajo la política de 
cero tolerancia al acoso escolar, 
buscan fomentar una cultura de la 
denuncia que promueva ambientes 
escolares seguros, donde se garan-
tice el bienestar y la tranquilidad 
de sus estudiantes.

Con ello pretenden erradicar y 
prevenir cualquier forma de acoso, 
ya sea sexual, escolar, violencia di-
gital u otros problemas que puedan 
afectar a la comunidad estudiantil.

CONTRA ACOSO Y BULLYING

Abren línea 
de ayuda en 
preparatorias 
del Cobach

Conmemoran 37 aniversario de 
oficiales caídos en La Rumorosa

SE RECORDÓ CON RESPETO Y GRATITUD EL SACRIFICIO DE ESTOS VALIENTES SERVIDORES PÚBLICOS

TECATE.- Conmemoran 37 aniversario de oficiales caídos 
en La Rumorosa, recordando con respeto y gratitud, el 
sacrificio de estos valientes servidores públicos. 

Espera PRI nueva sanción del 
TJE contra ‘El Terrible’ Morales

MEXICALI.- El PRI pide inhabilitación y castigo 
económico a Erik Morales por promoción personalizada. 
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MO N T E -
RREY, Nue-
vo  León. - 
La afición 

de Rayados podrá dis-
frutar el debut de Ser-
gio Ramos en el partido 
de este sábado, afirmó 
este viernes Martín De-
michelis, director técni-
co del Monterrey.

Los Rayados enfrentarán 

al Atlético de San Luis este 
sábado 22 de febrero, a las 
17:00 horas, tiempo del Pa-
cífico, en el Gigante de Ace-
ro, en un partido de la Jor-
nada 8 del Torneo Clausu-
ra 2025.

“Es la segunda sema-
na de trabajo de Sergio Ra-
mos para conocer al grupo, 
a sus compañeros y poner-
lo a punto. Mañana (sábado 
) juega desde el arranque. 
Necesitaba trabajo de cam-
po para volver a retomar el 

ritmo y nos ha sorprendido 
gratamente”, compartió el 
estratega en conferencia de 
prensa.

Demichelis dijo que el 
defensa español y campeón 
del mundo se ha adaptado 
muy rápido al equipo y al es-
tilo de juego.

“Hemos tomado juntos la 
decisión de que inicie, se le 
ve con muchas ganas e ilu-
sión y veremos el desarrollo 
del partido. No hay que ob-
viar los ocho meses de inac-

tividad que tuvo y después 
consensuamos con el co-
rrer de los minutos (si esta-
rá para todo el partido)”, ex-
presó el timonel albiazul.

El director técnico del 
Monterrey aseguró que, 
luego de vencer de visita al 
Querétaro en la jornada an-
terior, el ambiente es inme-
jorable para continuar por la 
senda del triunfo.

“Todavía hay muchas co-
sas por mejorar, pero siem-
pre es más fácil corregir y 

trabajar, lo necesitábamos. 
Se ve al grupo incentivado, 
vienen días con poco mar-
gen de error y mucho por 
ganar, y el grupo da la cara 
porque tiene líderes positi-
vos”, comentó.

El estratega de la “Pandi-
lla” también confirmó que 
el estelar español portará 
el gafete de capitán por res-
peto a la trayectoria del ju-
gador, quien llegó como re-
fuerzo a Monterrey para la 
actual campaña.

El estelar español será titular en el duelo que Rayados disputará contra el Atlético de San Luis
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GLENDALE, Arizona.- Ver a Shohei Ohtani lanzar con el uni-GLENDALE, Arizona.- Ver a Shohei Ohtani lanzar con el uni-
forme de los Dodgers sigue siendo algo novedoso, debido a forme de los Dodgers sigue siendo algo novedoso, debido a 
que la polifacética superestrella fue exclusivamen-que la polifacética superestrella fue exclusivamen-
te bateador designado mientras se rehabilitaba de te bateador designado mientras se rehabilitaba de 

una cirugía en el codo derecho en su primer añouna cirugía en el codo derecho en su primer año
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ARCHUNDIA DEJARÁ LA 
COMISIÓN DE ÁRBITROS

FEDERACIÓN MEXICANA DE FUTBOL
CELEBRA UEFA SORTEO 

2B2B2B2B

Definen en Champions 
League octavos de final

Los aspirantes a la 
gloria ya conocen su 

camino a Múnich tras 
los sorteos de octavos, 
cuartos y semifinales

POR ARLENE MORENO
el mexicano

CIUDAD DE MÉXICO.- Armando 
Archundia dejará su puesto al frente 
de la Comisión de Árbitros de la 
Federación Mexicana de Futbol, 
luego de haber sido reubicado a 
una posición de menor jerarquía 
en las últimas semanas, a 
raíz de su desacuerdo con 
algunos manejos internos 
de la institución.

ESPERA LANZAR EN MAYOESPERA LANZAR EN MAYO

Shohei Ohtani ajusta  Shohei Ohtani ajusta  
SU PITCHEO SU PITCHEO 
con “sensación real”con “sensación real”

PORTARÁ GAFETE DE CAPITÁN PORTARÁ GAFETE DE CAPITÁN 

DEBUTARÁ RAMOS DEBUTARÁ RAMOS 
HOY EN LIGA MXHOY EN LIGA MX



GLENDALE, Arizona.- El 
mundo del beisbol ha espera-
do con ansias ver cómo se tra-
ducirá el talento de Roki Sasa-
ki a las Grandes Ligas, y los 
Dodgers, quienes ganaron la 
puja por el lanzador japonés, 
tuvieron la primera oportuni-
dad de verlo en acción contra 
bateadores de MLB.

Sasaki atrajo una gran mul-
titud en su primera sesión 
de práctica de bateo en vivo 
esta primavera. Y no fueron 
sólo los fanáticos; decenas de 
compañeros de equipo, entre-
nadores y miembros de la di-
rectiva se ubicaron detrás del 
plato y a los costados para 
presenciar el momento.

“No estaba nervioso”, con-
fesó Sasaki. “Pero al enfren-
tar bateadores por primera 
vez con una pelota de Gran-
des Ligas y lanzar en un en-

torno de juego después de un 
tiempo, sólo estaba tratando 
de sentir cómo se desarrolla-
ría todo y acostumbrándome 
nuevamente al ritmo de un 
partido”.

Sasaki lanzó dos entradas, 
permitió un par de batazos en 
línea, pero en general mantu-
vo la pelota en el suelo. El de-
recho de 23 años utilizó ma-
yormente rectas y splitters, 
aunque también mezcló algu-
nos sliders, un lanzamiento 
que aún está perfeccionando.

Para Sasaki, esta sesión re-
presentó un avance en com-
paración con las dos sesiones 
de bullpen que había realiza-
do en el campamento.

“En general, mi velocidad 
fue mejor”, comentó. “Y tener 
bateadores en la caja, aunque 
lancé una cantidad decente 
de bolas, me hizo sentir que 

TRAS LIGAMENTO ROTO EN PULGARTRAS LIGAMENTO ROTO EN PULGAR

ARRÁEZ, SALUDABLEARRÁEZ, SALUDABLE
EN SPRING TRAINING EN SPRING TRAINING 
El venezolano asegura no sentir ningún efecto de la lesión que lo afectó durante el El venezolano asegura no sentir ningún efecto de la lesión que lo afectó durante el 

pasado veranopasado verano
REDACCIÓN
el mexicano

PEORIA, Arizona.- Tras some-
terse a una cirugía para re-
parar un ligamento roto en el 
pulgar izquierdo, y sin poder 

siquiera hacer swings, el venezolano 
Luis Arráez tuvo más tiempo libre del 
habitual este invierno.

Arráez comenzó su proceso de recupe-
ración inmediatamente después de la ci-
rugía, enfocándose en fortalecer sus pier-
nas. A mediados de enero, volvió a tomar 
el bate.

Lo más importante es que Arráez ase-
gura no sentir ningún efecto de la lesión 
que lo afectó durante todo el verano pa-
sado. Tras un par de días de prácticas de 
bateo en vivo, empieza a soñar con lo que 
eso podría significar.

“Ayer me atoré con un lanzamiento y no 
sentí nada”, dijo Arráez. “Eso es una bue-
na señal. Siento como si tuviera un pul-
gar nuevo”.

La temporada pasada, mientras Arráez 

se encaminaba a su tercer título de bateo 
consecutivo, minimizó constantemente la 
gravedad de su lesión. Pero finalmente re-
conoció su impacto. La molestia alteró su 
swing de manera significativa. Cada vez 
que el dolor en el pulgar se hacía presen-
te, le dificultaba mantener su mecánica de 
bateo dentro de la pelota.

“Me afectó mucho, porque uso mis 
manos constantemente”, explicó Arráez. 
“Siempre trato de mantener el swing 
adentro, pero el año pasado no podía ha-
cerlo. Este año, no siento nada en el pul-
gar. Es una buena señal. Creo que eso sig-
nificará muchos problemas para los lan-
zadores”.

El año pasado, el oriundo de San Felipe 
bateó para .314 con OPS de .738. Puede 
debatirse el valor de esos números, pero 
no representan su mejor versión. El año 
anterior, con mejor salud, registró pro-
medio de .354 y OPS de .861. Y él mis-
mo cree que ese nivel sigue estando al al-
cance.

Cuando Arráez aseguró el título de 
bateo del año pasado, su tercero conse-
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Arráez tuvo más 
tiempo libre del 
habitual este invierno.

Definen...Archundia...
VIENE DE LA PORTADA

VIENE DE LA PORTADA

NYON, Suiza.- Las ocho eliminatorias de 
octavos de final de la UEFA Champions 
League 2024/25 ya están decididas tras 
el sorteo de este viernes, en el que tam-
bién se sortearon los cuartos de final y 
las semifinales, que trazan así el cami-
no de cada equipo hacia la gloria en Mú-
nich.

Dentro de los enfrentamientos más 
atractivos resalta el encuentro que sos-
tendrán el Real Madrid y el Atlético de 
Madrid, además del duelo que tendrá 
como protagonistas al Paris Saint-Ger-
main y al Liverpool, equipos que suelen 
aparecer en las etapas principales del 
torneo.

Shohei...
VIENE DE LA PORTADA

Jugadores señalaron que nunca habían visto tanto interés 
en una práctica de bateo.

cutivo, con tres equipos diferentes, Shil-
dt bromeó diciendo que le gustaría verlo 
ganar algunos más sin cambiar de unifor-
me. Fue un comentario ligero mientras el 
equipo celebraba su logro.

Pero durante el invierno, el nombre de 
Arráez volvió a aparecer en rumores de 
cambio. Tal vez no al nivel de años ante-
riores ni con la misma frecuencia que ju-
gadores como Dylan Cease o el también 
venezolano Robert Suárez, pero un movi-
miento no parecía descabellado.

“No presto atención a eso”, afirmó 
Arráez. “Pueden hablar de cambios, pero 
yo sigo aquí. Tengo este uniforme hermo-
so. Me siento bien aquí. Estoy aquí para 
jugar beisbol y tratar de ganar una Serie 
Mundial”.

ENTRENAMIENTOS PRIMAVERALES 

Lanza Sasaki en
práctica de bateo

De acuerdo con fuentes cercanas, la salida de 
Archundia será anunciada en las próximas horas, 
luego de perder la titularidad de la Comisión de 
Árbitros y de la reciente salida de Enrique Osses, 
instructor de silbantes. A principios de 2025, Ar-
chundia presentó su renuncia al organismo, mis-
ma que fue rechazada, por lo que se mantuvo en 
el cargo de responsable de visorias y formación 
de árbitros.

Archundia, ex árbitro internacional y mundialis-
ta, llegó a la Federación Mexicana de Futbol en el 
verano de 2022, durante la gestión de Yon de Lui-
sa como presidente. Su principal tarea fue la im-
plementación y centralización del Videoarbitraje 
(VAR); sin embargo, no fue considerado para con-
tinuar al frente de la Comisión de Árbitros. (Infor-
mación ESPN).

con el equipo. Para 
añadir más intriga, 
Ohtani parece estar 
realizando un cam-
bio en su mecánica 
de lanzar.

En sus prime-
ras dos sesiones del 
bullpen en esta pri-
mavera, Ohtani vie-
ne lanzando mayor-
mente de frente al 
plato con un “win-
dup” propio de tener 
las bases limpias. En 
los juegos de Gran-
des Ligas, normal-
mente acostumbra a 
lanzar principalmen-
te de lado, como si 
hubiera corredores 
en base, pero tiene 
previsto incorporar 
una mecánica com-
pleta cuando vuelva 
al montículo con los 
Dodgers.

“Tradicionalmen-
te, he lanzado mu-
cho de lado (del 
“stretch”)”, comentó 
Ohtani, “pero como 
parte de mi creci-
miento como juga-
dor, quiero explorar 
diferentes opciones 
y caminos para ver 
si puedo evolucionar. 
Lo hago tanto en el 
pitcheo como en el 
bateo”.

Se espera que 
Ohtani vuelva a lan-
zar en algún mo-
mento de mayo, y 
debe de estar listo 
para el Día Inaugu-
ral como bateador. 
Los Dodgers inicia-
rán la temporada 
contra los Cacho-
rros en Tokio, del 18 
al 19 de marzo.

Si Ohtani man-
tendrá esta mecáni-
ca o no dependerá 
de cómo responda 
su cuerpo a ese mo-
vimiento a medida 
que aumente la in-
tensidad en sus se-
siones de pitcheos. 
Hasta ahora, viene 
lanzando entre 92 y 
94 millas por hora, 
utilizando sólo rec-
tas en el bullpen, lo 
cual ha sido satisfac-
torio para el equipo 
en esta etapa de su 
recuperación.

Añadir el po-
der lanzar de fren-
te (windup) a su me-
cánica podría redu-
cir la presión sobre 
la parte superior de 
su cuerpo mientras 
genera más impul-
so y tal vez más ve-
locidad.

Mientras traba-
ja para regresar al 
montículo, Ohta-
ni se ha enfocado 
en verificar que los 
datos de sus lanza-
mientos coincidan 
con lo que él siente. 
Lo que él llama “sen-
sación real” le ayuda 
a comprender dónde 
se encuentra en su 
proceso de rehabili-
tación.

Ohtani cree que 
si sigue alcanzando 
sus objetivos en las 
sesiones del bullpen 
y eventualmente en 
las prácticas de ba-
teo en vivo, podrá 
mantenerse en el ca-
mino correcto con su 
rehabilitación, a pe-
sar de que no se es-
pera que lance en los 
juegos de la Liga del 
Cactus ni que haga 
una asignación de 
rehabilitación en las 
menores.

Tuvo su mejor 
temporada como 
bateador el año pa-
sado, alcanzando un 
nuevo nivel con su 
velocidad en las ba-
ses para convertir-
se en el primer ju-
gador en la historia 
en lograr un 50-50 
(jonrones y bases ro-
badas). Ganó su ter-
cer premio a JMV, 
de manera unáni-
me, tras batear .310 
con OPS de 1.036 y 
OPS+ de 190. (Infor-
mación MLB)

GRAVEDAD
La temporada pasada, mientras 
Arráez se encaminaba a su tercer 
título de bateo consecutivo, 
minimizó constantemente la 
gravedad de su lesión

mi comando estaba donde 
quería que estuviera”.

El splitter de Sasaki ha sido 
un tema de fascinación esta 
primavera. Su lanzamiento in-
signia es conocido por su mo-
vimiento, y logró que el puer-
torriqueño Eddie Rosario fa-
llara en dos swings consecu-
tivos, registrando su único 
ponche en el enfrentamiento.

“Es difícil batearle”, comen-

tó Rosario después. El experi-
mentado jardinero, quien fue 
JMV de la Serie de Campeo-
nato de la Liga Nacional con 
los Bravos en el 2021 y se en-
cuentra en el campamento 
de los Dodgers como invitado 
fuera del roster, agregó que el 
splitter de Sasaki es imprede-
cible, ya que su trayectoria va-
ría de adentro hacia afuera en 
cada lanzamiento.

El resto de los choques estarán prota-
gonizados por el Benfica contra el Bar-
celona, el PSV ante el Arsenal, el Bayern 
Múnich contra el Bayer Leverkusen, el 
Borussia Dortmund ante el Lille, el Club 
Brujas contra el Aston Villa y el Feye-
noord ante el Inter de Milán.

Las eliminatorias serán disputadas a 
doble partido, comenzando con los jue-
gos de ida los días 4 y 5 de marzo, para 
sostener los cotejos de vuelta el 11 y 12 
de dicho mes. 

Los cuartos de final serán los días 8 
y 9 de abril, compromisos de ida, y los 
duelos de vuelta se jugarán el 15 y 16 
de abril. La ida de las semifinales queda-
ron agendadas para el 29 y 30 de abril, 
en tanto que la vuelta será disputada los 
días 6 y 7 de mayo. La final este año se 
llevará a cabo el 31 de mayo en Múnich. 
(AMS)
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REDACCIÓN
el mexicano

EL SAUZAL.- Los Hoo-
pers dominaron de 
principio a fin la gran 
final de la categoría 

Juvenil del torneo 2024-25 de 
la Liga Rural de Baloncesto de 
El Sauzal de Rodríguez, consa-
grándose campeones tras ven-
cer 43-23 a los aguerridos juga-
dores de Viguetas Ens.

El encuentro final, celebrado 
en la cancha del gimnasio Ernes-
to Moreno, mostró un claro do-
minio de los Hoopers, quienes se 
impusieron en todos los cuartos 
con parciales de 9-5, 16-4, 10-9 y 
8-5, cerrando de manera sólida su 
temporada 2024-25.

Los máximos anotadores del 
equipo campeón fueron: Ray Es-
pinoza con 10 puntos, Alex Gar-
cía con 8, José Duarte con 8, Jos-
hua Frausto con 6, Emilio Gonzá-
lez con 4 e Isaac Talamantes con 
2. Completaron el equipo: Wences 
Pérez, Alex Soltero y Ángel Sali-
nas, todos bajo la dirección de Ri-
cardo Aceves.

Por parte de los subcampeo-

EN JUVENIL Y LIBRE
Atractiva ronda en la
Nueva Liga de Pórticos
ENSENADA.- Este fin de semana se es-
peran intensos enfrentamientos de fút-
bol en la cancha de pasto sintético de 
la Unidad Deportiva de Pórticos, don-
de se llevará a cabo una nueva jorna-
da del Torneo Juvenil y el Torneo Do-
minical Libre, organizados por la Nue-
va Liga de Fútbol de Pórticos del Mar.

El sábado se disputarán siete par-
tidos, comenzando a las 10:00 horas, 
mientras que el domingo se celebrarán 
cinco encuentros, con inicio a las 12:40 
horas. Sin duda, una excelente oportu-
nidad para disfrutar del fútbol y apoyar 
a los equipos locales.

CANCHA PÓRTICOS
Sábado
10:00 Escuadrón  vs  Comodín, 2014-16
10:50 Juventus B  vs  Cobras Rojas, 2010-12
11:40 Praderas del Ciprés  vs  Juventus B, 2010-12
12:30 Calienta Bancas  vs  Titanes Durango, 2006-08
13:20 Águilas Blancas  vs  Águilas Blancas A, 2010-12
14:10 Chinos FC  vs  Maneadero FC, 2006-08
15:00 Águilas Blancas  vs  Escorpión, 2006-08
Domingo
12:40 ICAF  vs  Los Amigos, Libre
13:30 Shadow Sharkis  vs  Electro Kids, 2006-08
14:30 Halcones  vs  Flancon Bolach, Libre
15:20 Sempra  vs  Casas Vento, Libre
16:00 Chelsea vs  Piratas, Libre

Los pupilos de Ricardo Aceves logaron la corona 
tras dominar de principio a fin el duelo de la final 

sobre Viguetas Ens

La ronda sabatina se juega 
con siete partidos.

x

RAYNEER ESPINOZA, EL MÁS VALIOSO

ES HOOPERS  
CAMPEÓN DE 
LA JUVENIL
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GRAN ÉXITO EN 
LA MASTER CLASS
ENSENADA.- EL Gimnasio Municipal 
Óscar “Tigre” García se llenó de 
ritmo y energía durante la Master 
Class organizada por el Gobierno 
de Ensenada, a través del Instituto 
Municipal del Deporte y Recreación 
de Ensenada (Inmudere), para 
celebrar el 14° Aniversario de los 
Centros de Activación Física (Cafis).

Más de 150 personas de todas las 
edades participaron en esta jornada 
gratuita, donde las instructoras de 
los diferentes Cafis de la ciudad 
guiaron a los asistentes a través 
de una divertida y dinámica sesión 
al compás de música latina. Con 
pasos de baile, rutinas aeróbicas y 
un ambiente inmejorable, la Master 
Class se convirtió en una auténtica 
fiesta de activación física.

La presidenta municipal, 
Claudia Agatón Muñiz, destacó 
la importancia de este tipo de 
actividades para promover la salud 
y el bienestar en la comunidad. 
“A través del programa Ensenada 

Activa y Sana, seguimos generando 
espacios donde las familias pueden 
ejercitarse, divertirse y llevar un 
estilo de vida saludable”, comentó 
la alcaldesa.

Por su parte, el director de 
Inmudere, Víctor González 
Velázquez, agradeció la 
participación entusiasta de las 
instructoras y del público en 
general. “El compromiso de 
nuestros Centros de Activación 
Física es ofrecer opciones 
accesibles para todos, y hoy quedó 
demostrado el gran interés de la 
comunidad en mantener una vida 
activa”, señaló.

El evento concluyó con aplausos 
y sonrisas, reafirmando el 
compromiso del Gobierno 
de Ensenada de continuar 
impulsando programas deportivos 
y recreativos que fortalezcan 
el tejido social y mejoren la 
calidad de vida de las familias 
ensenadenses.

ANIVERSARIO DE LOS CAFIS

Los Hoopers se coronaron en la categoría Juvenil del Torneo 
2024-25.

GOLAZOS DE RAMPA  
CAMPEÓN
POR 

CARLOS RAMÓN ROMERO

COLUMNA

FUTBOLISTAS ENSENADENSES 
QUE HAN DEBUTADO 
EN PRIMERA DIVISIÓN 

PROFESIONAL: CUMPLIERON EL 
SUEÑO (1 PARTE)

Estimados lectores, buenas tar-
des. Como siempre, agradezco a 
Dios y al periódico EL MEXICANO 
por brindarme la oportunidad de 
dirigirme a ustedes, cada sábado, 
a través de este espacio en el me-
jor diario regional. 

En esta ocasión, como prometí 
a un lector de esta columna, quie-
ro hablar sobre los futbolistas en-
senadenses que han logrado cum-
plir “el sueño de debutar en Pri-
mera División”, un logro que ha 
marcado la historia del fútbol en 
Ensenada desde 1940, hace ya 85 
años.

Sin duda, el primer ensenaden-
se en debutar en la Primera Divi-
sión fue mi querido amigo, el pro-
fesor Jorge Negrete Vea, defensa 
central que en 1964 fue fichado 
por el Club América, con un con-
trato por tres años. Durante su 
tiempo en el club, logró conquis-
tar su primer título de campeones. 

A Jorge lo considero, por sus 
logros, el mejor futbolista de En-
senada de todos los tiempos. Ade-
más de haber sido seleccionado 
preolímpico bajo la dirección de 
Ignacio “Nacho” Trelles (algo que 
ningún otro ensenadense ha logra-
do hasta la fecha), también obtu-
vo un título de campeones en la 
Segunda División con el Puebla, 
contribuyendo al ascenso de di-
cho club. Luego jugó para Vera-
cruz, donde se retiró.

Otro futbolista destacado fue 
Guillermo Siqueiros, goleador en-
senadense y compañero de equi-
po del profesor Negrete. Guiller-
mo también estuvo en las seleccio-
nes preolímpicas, aunque no logró 
debutar en Primera División.

Enrique Javier Herrera Martí-
nez “Capi”, mediocampista y fut-
bolista ensenadense, tuvo la opor-
tunidad de llegar al fútbol profe-
sional gracias a la recomendación 
del profesor Negrete. Comenzó en 
la Segunda División con los Corre-
caminos de la UAT, y en 1987 lo-
gró coronarse campeón de esta 
categoría. Ese mismo año ascen-
dió a la Primera División, don-
de jugó durante siete de los ocho 
años en que Correcaminos perma-
neció en la máxima categoría.

Otro gran talento fue Alfon-
so Loera Pico “Shaggy”, defensa 
central originario del poblado de 
El Sauzal. A finales de los años 90, 
el club Chivas tenía como filial al 
equipo Chivas Tijuana, donde el 
técnico Ricardo “Tuca” Ferretti lo 
convocó al primer equipo. Fue de-
butado en Primera División y par-
ticipó en varios torneos. Posterior-
mente, jugó en Chivas USA en Es-
tados Unidos y terminó su carre-
ra en Lagartos de Tabasco, en la 
Primera “A”.

Oscar Loera Pico, mediocam-
pista y hermano de “Shaggy”, fue 
considerado en los años 90 por el 
DT. Daniel Guzmán como una de 
las nuevas promesas del club Chi-
vas. Aunque Oscar no llegó a de-
butar oficialmente en Primera, 
jugó en la Primera “A” con Lobos 
de BUAP (Puebla).

Finalmente, Alejandro Molina 
Núñez “Chino”, otro ensenaden-
se radicado en El Sauzal, destacó 
como un jugador ofensivo con una 
técnica depurada. Fue goleador 
en las fuerzas básicas del Monte-
rrey, pero en la Liga de Ascenso 
con Xolos de Tijuana, se adaptó a 
la posición de defensa central. Su 
contribución fue clave para que 
Xolos ascendiera a Primera Divi-
sión, bajo la dirección de Joaquín 
Del Olmo, quien lo debutó en la 
máxima categoría. Alejandro jugó 
al menos 12 de las 17 jornadas de 
esa temporada, cumpliendo así su 
sueño de jugar en Primera. Poste-
riormente, consiguió otro campeo-
nato de ascenso con Dorados de 
Sinaloa… Continuará.

¡La historia del deporte la cons-
truimos todos!

golazoderampa@gmail.com
wwe.facebook.com/fufeac 

Los Angelitos del KM6 se 
mantienen como líderes.

T R I U N F O  D E L  C O C O  R E G A L A D O

Angelitos vence a 
Yaquis en la Rural
MANEADERO.- Los Angelitos del KM6 
lograron una contundente victoria de 
12-1 sobre los Yaquis, en un juego co-
rrespondiente a la categoría de Segun-
da Fuerza del campeonato oficial 2024-
25, denominado “Ramiro Gutiérrez Sil-
va”, de la Liga Rural de Maneadero.

Con este triunfo, el equipo dirigido 
por Eliseo Arce se mantiene en la cima 
de la tabla de posiciones.

La victoria fue para el lanzador Mi-
guel “Coco” Regalado, quien lanzó las 
siete entradas del partido, permitiendo 
solo 2 hits. Regalado recetó una doce-
na de ponches, otorgó 2 bases por bo-
las, golpeó a 2 bateadores y su defen-
siva cometió 3 errores.

Por su parte, Francisco Lara cargó 
con la derrota, contando con el apoyo 
de Manuel Molinares y Miguel Molina-
res en la lomita.

En cuanto al ataque, los bateadores 
clave de los Angelitos del KM6 fueron: 
Eduardo Pedroza, quien se fue de 4-3; 
Edgar Pimentel, de 3-2; y Raúl Flores, 
Eliseo Arce, Ricardo Díaz y Jorge Mar-
tínez, quienes conectaron un impara-
ble cada uno.

Los únicos indiscutibles de los Ya-
quis fueron producidos por Manuel 
Molinares y A. Orozco.
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nes, destacaron Derek Zavala y R. 
Campos, quienes lograron 8 uni-
dades cada uno.

TORNEO OFICIAL 2024-25
Categoría Juvenil
Campeón: Hoopers A
Subcampeón: Viguetas Ens
Campeón Canastero: Alejandro García 
con 132 puntos
Campeón de Triples: Rayneer Espinoza 
con 10 canastas
Jugador Más Valioso: Rayneer Espinoza 
de Hoopers

El gimnasio municipal Óscar “Tigre” García se llenó de ritmo.
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Alejandro García sumó 132 
puntos y se llevó el título del 
mejor canastero.

El título de campeón de 
triples del torneo fue para 
Rayneer Espinoza.
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Entra Chimeyo al 
duelo contra Muñoz 

M E J O R A S  A  E S T A D I O  

Estrenará Cetys Mexicali
pasto en “La Madriguera”

TIJUANA.- Sandra “Sapo” 
Chimeyo ingresará al car-
tel de UWC: Martínez vs. 
Segura este domingo 23 
de febrero para enfren-
tar a Fernanda “Dinamita” 
Muñoz en las postlims en el 
Auditorio Fausto Gutiérrez 
Moreno.

La peleadora del Esta-
do de México aceptó de úl-
timo momento enfrentar a 
la nativa de Colombia, en 
la función que marcará el 
16 aniversario de Ultimate 
Warrior Challenge México 
(UWC).

“Estamos muy agradeci-
dos con Chimeyo por acep-
tar pelear, afortunadamen-
te al ser distinguida entre-
nadora en el centro del país 
siempre está en condicio-
nes óptimas, simplemen-
te no podría hacer un sano 
corte de peso.

“Desafortunadamente 
no será por el Campeona-
to Mosca, esto ya que la 
otra retadora apenas nos 
avisó el fin de semana que 
se sentía mal, pero no nos 
envió comprobante médico 
para justificar su salida del 
programa”, comentó Ale-
jandro Islas.

El presidente de UWC 
explicó que el combate en-
tre Chimeyo (2-7-0) y Mu-
ñoz (8-2-0) será en Peso 
Gallo, a tres rounds, de 
cinco minutos cada uno, y 

será el combate final de la 
función de este domingo.

“Chimeyo es de las pio-
neras de las AMM (Artes 
Marciales Mixtas) feme-
niles en el centro del país, 
tanto como peleadora 
como entrenadora, y ya ha 
estado antes con nosotros 
en UWC hace unos años.

“Y viene en busca de re-
vancha contra Muñoz, in-
cluso creemos que por eso 
aceptó con unos cuantos 
días de anticipación. Quiero 
decir de nuevo lo agradeci-
dos que estamos con ellas, 
demostró que ella sí es una 
profesional”, dijo Islas.

Dicha primera pelea en-
tre la mexicana y la colom-
biana fue el 27 de mayo del 
2022, en el evento UWC 
34: Carvalho vs. Camilo, 
donde Muñoz logró ganar 
por nocaut técnico a los 
2:19 minutos del primer 
round.

En esa ocasión el comba-
te fue en Peso Mosca pero, 
debido al aviso repentino, 
será ahora en 135 libras 
para completar el progra-
ma de siete peleas profesio-
nales, junto con New Blood 
11, de duelos amateurs.

La ceremonia de pesaje 
y revisión médica será hoy 
a partir de las 9:00 horas, 
ante el consejo de la Comi-
sión de Box y AMM de Ti-
juana.

La ceremonia de pesaje y revisión médica será hoy.

Habrá una clínica y exhibiciones de futbol 
americano y flag football.

MEXICALI.- Los Zorros de 
Cetys Universidad estrena-
rán césped artificial en el 
estadio de futbol america-
no, también conocido como 
“La Madriguera”.

Es por eso que en Cam-
pus Mexicali se realizará 
un evento especial deno-
minado “Primera y Diez”, 
donde se dará cita la co-
munidad en general, así 
como estudiantes, docen-
tes, padres de familia, Ce-
tys Alumni y ex jugadores 
de los Zorros.

Al respecto, el director 
de Campus Mexicali, Dr. 
Mario Dipp Núñez, expre-
só lo siguiente, “el even-
to principal es la inaugu-
ración del nuevo campo, 
que provee a nuestros es-
tudiantes-atletas espacios 
de primer nivel, como par-
te de la formación deporti-
va que se les da en Cetys 
Universidad”.

La apertura del nue-
vo emparrillado marcará 
el inicio de una campaña 

de recaudación, para con-
tinuar transformando el 
espacio deportivo que in-
cluirá nuevos vestidores, 
gimnasio de acondiciona-
miento físico, ampliación y 
remodelación de gradas y 
torres de iluminación.

El evento cuenta con 
tres actividades: a las 14:00 
horas inicia la verbena con 
venta de comida, brincoli-
nes para infantes, clínicas 
y talleres impartidos por 
jugadores. A las 4:30 de la 
tarde comienza el protoco-
lo inaugural, donde se otor-
gará un reconocimiento al 
donante Rolando Cueva; es 
egresado de Cetys Univer-
sidad y ex jugador de fútbol 
americano de los Zorros.

Para cerrar, los asisten-
tes presenciarán juegos de 
exhibición o pruebas físicas 
a cargo de los representa-
tivos de futbol americano y 
flag football, tanto equipos 
mayores como menores. La 
entrada a las actividades es 
gratuita.

El cuadro del Sur de California se impuso como visitante 
a Anthem RC

REDACCIÓN
el mexicano

CHARLOTTE, Carolina del Norte.- 
San Diego Legion Rugby hiló su 
segunda victoria en el arranque 
de la Major League Rugby 2025, 

tras superar en calidad de visitante a An-
them Rugby Carolina con marcador de 
5-52.

El equipo que dirige el Head Coach John 
Manenti se adueñó de la cancha del Ame-
rican Legion Memorial Stadium de Charlo-
tte, para llegar a 10 puntos y mantenerse 
como líder en el Standing de la Conferen-
cia del Oeste.

Gran actuación colectiva de parte del 
equipo legionario, quien contó con anotacio-
nes de cuatro jugadores distintos mostran-
do el potencial ofensivo del equipo. Tomas 
Aoake, Tavite Lopeti y Ryan James marcaron 
tries en el encuentro, pero la figura del parti-
do fue Ethan Grayson, quien aportó 17 pun-
tos para San Diego.

VENCE ZONKEYS A LA
CDMX EN BAJA SERIES
LA PAZ, Baja California Sur.- 
En un cardíaco partido, que 
se definió en los últimos 30 
segundos, Tijuana Zonkeys 
derrotó este jueves por la 
noche 101 puntos a 98 a 
Ángeles de Ciudad de México 
para así arrancar su fase de 
partidos de preparación 
con miras a la Temporada 
2025 de la Liga Mexicana de 
Basquetbol CIBACOPA.

Teniendo como sede la 
Arena La Paz, Zonkeys 
se fue al descanso con la 
victoria parcial de 51 puntos 
a 50, dado que el juego, que 
correspondió al primero de 
dos de la 1ra. Edición de “Baja 
Series”, estuvo muy parejo 
desde el principio.

Tijuana Zonkeys y Ángeles de 
Ciudad de México se volverán 
a enfrentar este sábado 

22 de febrero, a las 19:00 
horas en el mismo escenario, 
nuevamente en partido de 
pretemporada.

Como parte de su fase de 
partidos amistosos, los 
“burro-cebras” tendrán un 
tercer y último partido de 
preparación, mismo que se 
efectuará este primero de 
marzo en la Arena Zonkeys, 
a partir de las 19:00 horas, 
ante el representativo de 4th. 
Sports and Entertainment.

Luego de estos tres partidos, 
Tijuana Zonkeys tendrá su 
primer compromiso oficial 
de la campaña 2025 el 7 de 
marzo en calidad de visitante. 
El equipo estará arrancando 
la temporada con cuatro 
juegos fuera de casa.

Así, quedará la “mesa 

TEMPORADA 2025TEMPORADA 2025

DUELO DE PRETEMPORADA 

San Diego Legion viajará a Washington 
para jugar ante Old Glory DC el 1 de mar-
zo en la tercera semana del campeonato de 
la MLR.

San Diego Legion Rugby volverá a casa el 
8 de Marzo, cuando reciba en el Torero Sta-
dium la visita de Los Ángeles Rugby FC, par-
tido correspondiente a la Semana 4 del ca-
lendario regular.

MARCHA LEGION MARCHA LEGION 
CON PASO FIRMECON PASO FIRME

servida” para la esperada 
Serie Inaugural en la Arena 
Zonkeys, misma que será el 
14 y 15 de marzo, dado que 
los “burro-cebras” y Venados 
de Mazatlán sostendrán dos 
partidos. Ambos a partir de 
las 19:00 horas.
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Tijuana comenzó los 
partidos de preparación 
rumbo a la campaña 
2025.
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SEMANA 2
Anthem RC 5-52 San Diego Legion

23 DE FEBRERO
Chicago Hounds vs Utah Warriors
Miami Sharks vs New Orleans
Los Ángeles RFC vs Houston 
Sabercats

Legion viajará a Washington para jugar ante Old Glory DC el 1 de marzo.



AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO, 21 de Febrero.- 
Iván Archivaldo Guzmán Salazar, hijo 
de Joaquín “El Chapo” Guzmán y ac-
tual líder de Los Chapitos, estaría atra-
vesando una crisis extrema en medio 
de los duros golpes que le han propi-
nado a esta facción del Cártel de Sina-
loa en los últimos días y, de igual forma, 
con la caída importantes operadores.

De acuerdo con el periodista José 
Luis Montenegro, experto en seguri-
dad y narcotráfico, el heredero del im-
perio criminal de Guzmán Loera “ya 

no duerme, está en verdad aterroriza-
do por lo que pueda pasar”, debido a la 
serie de operativos recientes en su con-
tra y a la creciente desconfianza dentro 
de su círculo cercano.

En entrevista con Azucena Uresti en 
Radio Fórmula, Montenegro reveló que 
Iván Archivaldo teme ser traicionado y, 
por esa razón, “inclusive está poniendo 
o traicionando a sus más cercanos por-
que cree que lo van a traicionar a él”.

Este miércoles 19 de febrero, fede-
rales realizaron la detención de José 
Ángel Cannobio Alas, alias “El Güeri-
to” o “El 90”, señalado como asesor 
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Líder de “Los Chapitos”, 
con miedo a operativos

MÉXICO
G R A N  D I A R I O  R E G I O N A L

el-mexicano.com.mx

602 MILLONES

Imprimen las 
boletas para 
elección del PJ 

REVOCA EU ASILO 
TEMPORAL A LOS 
HAITIANOS 
MADRID, España, 21 DE FEBRERO 
(Cortesía Europa Press).- Las 
autoridades de Estados Unidos, bajo 
el liderazgo de Donald Trump, han 
revocado este jueves las protecciones 
de deportación extendidas de manera
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HALLAN CENTRO  DE 
VIDEOVIGILANCIA 
EN TEOCALTICHE
GUADALAJARA, Jal., 21 de 
Febrero (Agencias) .- La 
Secretaría de Seguridad 
Estatal, la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) 
y la Guardia Nacional 
(GN) localizaron un centro 
de videovigilancia ilícito 
instalado y operado por el 
crimen organizado en el 
municipio de Teocaltiche, 
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Me repatrian... o 
colapso, advierte 
‘El Mayo’ Zambada

Y EL MUNDO

ABEL BARAJAS
Agencia Reforma

CIUDAD DE MÉXICO, 21 
de Febrero.- Ismael “El 
Mayo” Zambada, líder de 
Cártel de Sinaloa, exigió 

al Gobierno de México que recla-
me a Estados Unidos su repatria-
ción porque, de no hacerlo, la re-

lación entre los dos países sufri-
rá un “colapso”.

“Esta exigencia no es opcional”, 
señaló.

Juan Manuel Delgado González, 
asesor jurídico de Zambada en Méxi-
co, confirmó que la petición fue pre-
sentada ayer en el Consulado Gene-
ral de México en Nueva York 
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REFUGIADOS

Policías resguardaban 
el centro de vigilancia 
ilegal en Teocaltiche.

Mata ejército 
somalí a más 
de 130 yihadistas
MADRID, España, 21 de Fe-
brero (Cortesía Europa 
Press).- Las autoridades de 
Somalia han anunciado este 
jueves la muerte de más de 
130 yihadistas de Al 
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MARTHA MARTÍNEZ
Agencia Reforma

CIUDAD DE MÉXICO, 21 de Febrero.- 
Talleres Gráficos de México (TGM) ini-
ció este viernes la impresión de más de 
602 millones de boletas para la elec-
ción judicial del próximo 1 de junio.

  Para cumplir con la meta, la empre-
sa trabajará a marchas forzadas, con el 
objetivo de imprimir 10 millones de bo-
letas diarias.

  “A partir de hoy, la planta de pro-
ducción de TGM funcionará a su máxi-
ma capacidad para alcanzar una pro-
ducción de cerca de 10 millones de 
boletas electorales por día”, anunció 
la titular del órgano descentralizado, 
Maribel Aguilera.

  El banderazo de salida lo dieron, 
además de Aguilera, la Secretaria de 
Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, y 
la presidenta del INE, Guadalupe Ta-
ddei.

  Tras reconocer que se trata de una 
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Arranca impresión de boletas 
para elección del Poder 
Judicial.
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“ESTADOS UNIDOS CARECE DE LEGITIMIDAD 
PARA IMPONERME UNA SANCIÓN TAN GRAVE 
COMO LA PENA DE MUERTE”, DICE EN SU 
CARTA, AL ALEGAR QUE LLEGÓ A ESE PAÍS 
POR UN SECUESTRO TRANSFRONTERIZO

/1C

NARCOTRÁFICO

DEPORTACIÓN 
“El Mayo” Zambada, 
exigió al gobierno de 
México que gestione su 
repatriación.

Iván Archivaldo Guzmán 
habría logrado escapar 
de un operativo el 19 de 
febrero, según el periodista 
José Luis Montenegro. 

Se mantiene la tregua en la Franja de Gaza..

AGENCIAS

FRANJA DE GAZA, 21 de Febrero.- El Movi-
miento de Resistencia Islámica (Hamás) con-
firmó este viernes las identidades de los seis 
rehenes israelíes que serán liberados este sá-
bado en la Franja de Gaza, en el marco del 

acuerdo de alto el fuego pactado con Israel, 
en vigor desde el 19 de enero.

Abú Obeida, portavoz del brazo armado de 
Hamás, las Brigadas Ezzeldín al Qassam, se-
ñaló que los “prisioneros sionistas” que serán 
liberados son Eliya Cohen, Omer Shem Tov, 
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Confirma Hamás liberación 
de otros 6 rehenes israelíes

PALESTINOS

DA ULTIMÁTUM A MÉXICO



DANIEL FLORES
Reporte Índigo

Casi 100 organizacio-
nes y asociaciones ci-
viles buscan dejar de 
lado el “activismo” 

para convertirse en partidos 
políticos y acceder a los bene-
ficios presupuestales otorga-
dos a este tipo de instituciones.

Detrás de estas presuntas 
organizaciones sociales se en-
cuentran rostros conocidos: 
políticos, excandidatos a un 
puesto de elección popular y 
presuntos activistas que han 
aprovechado el foco que tie-
nen para buscar transformar 
las agrupaciones civiles que 
encabezan en fuerzas políticas.

El Instituto Nacional Elec-
toral (INE) informó que, has-
ta el 31 de enero, 89 organi-
zaciones se habían registrado 
para constituirse como institu-
tos políticos. De este total, 28 
solicitudes fueron para conver-
tirse en un partido político a ni-
vel nacional, por lo que se ini-
ció la fase de revisión de cada 
una de estas propuestas.

La primera organización en 
apuntarse en este proceso fue 
Transformación que Fortale-
ce a México, la cual dirige José 
Martínez Enciso Pacheco, ads-
crito al Partido Encuentro So-
lidario (PES).

En las redes sociales, esta 
organización cuenta con ape-
nas 49 seguidores y es de re-
ciente creación. En los últimos 

días, esta página ha publicado 
contenidos relacionados con 
asambleas en diversas partes 
del país.

Su líder, José Martínez En-
ciso, ha buscado en repetidas 
ocasiones colocarse en pues-
tos de elección popular. Tras 
no lograr su cometido, ha im-
pulsado esta organización ante 
el INE para obtener el registro 
de partido político.

A Martínez Enciso se le ha 
señalado de cometer diversas 
irregularidades en el manejo 
de recursos públicos y ser uno 
de los principales responsables 
de la pérdida del registro del 
PES en 2018.

Uno de los casos que más 
han causado revuelo en este 
proceso es el registro de 
Eduardo Verástegui, que quie-
re anotar su organización Mo-
vimiento Viva México como un 
instituto de carácter político.

Verástegui ha estado inmer-
so en la polémica en los últi-
mos años por promover dis-
cursos de odio hacia pobla-
ciones vulnerables y actos de 
discriminación que han sido 
señalados por organizaciones 
civiles.

En esta lista se encuentra 
también Construyendo Solida-
ridad y Paz, liderado por Ar-
mando González Escoto, exdi-
putado del Partido Encuentro 
Social, otro instituto que ha 
transitado en la política mexi-
cana con más pena que gloria.

Este personaje no ha estado 
ajeno a acusaciones. En años 
anteriores, Escoto ha sido se-
ñalado por malversación de 
fondos públicos, sin que hasta 
el momento alguna indagatoria 
proceda.

Brain Leonardo Sandoval, 
excandidato a diputado en 
Nuevo León, es otro persona-
je que quiere dirigir una agru-
pación política llamada Parti-
do Nacionalista de México. Al 
igual que sus pares, enfrenta 
denuncias por financiamiento 
ilegal por parte de ciertos gru-
pos empresariales en esta en-

Los aspirantes que buscan conformar nuevos 
partidos políticos son rostros conocidos en la política 

mexicana. Los grupos interesados tendrán un año 
para reunir el apoyo de al menos 256 mil personas 
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Del activismo al poder: 
políticos “reciclados”
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tidad.
También se destaparon exinte-

grantes del partido oficialista. Bajo 
el nombre de Agrupación Política 
Nacional Nuevo Espacio, Vicente 
Alberto Onofre Vázquez, exdiputa-
do de Morena, busca tener su pro-
pio partido político.

Al exmorenista se le atribuyen 
usos irregulares y proselitismo en 
los programas sociales del Gobier-
no federal, además de ser fuerte-
mente criticado por cambiar de 
fuerza política en varias ocasiones.

Otro que ha estado bajo la lupa 
es Joaquín Ruíz Salazar, quien se 
postuló como candidato a la guber-
natura de Oaxaca y que posterior-
mente fue señalado por compra de 
votos.

Ahora, el exaspirante a un car-
go federal desea integrar su orga-
nización, denominada Iniciativa de 
Renovación Social, al tablero polí-
tico que conforman otros partidos 
como el PRI, el PAN y Morena.

LOS PERSONAJES QUE SE AFERRAN 
AL PODER

Otras sociedades que buscan 
constituirse como partido político 
a como dé lugar es Somos México, 
anteriormente conocida como el 
Frente Cívico Nacional, que emer-
gió en la pasada administración 
como un supuesto contrapeso a las 
decisiones del Ejecutivo federal.

Sin embargo, la organización se 
desinfló a pesar de las múltiples 
convocatorias que realizó en años 
anteriores, como manifestaciones 
en las principales avenidas de la 
Ciudad de México y críticas al go-
bierno en turno.

Entre los nombres más visibles 
de esta organización política están 
Guadalupe Acosta Narango, exdi-
rigente del PRD, Gustavo Madero, 
expresidente del PAN, así como el 
exsenador independiente, Emilio 
Álvarez Icaza, y Enrique de la Ma-
drid, quien compitió en la pasada 
elección federal como aspirante a 
la Presidencia de la República.

En este paquete entra la Unión 
General de Obreros y Campesinos, 
México Unido y otros sectores que 
buscan acceder a recursos públi-
cos bajo el nombre de Personas Su-
mando en 2025.

Los que se salvan del escándalo
Aunque también hay sus excep-

ciones: Juntos por un México Es-
tratégico es otra asociación que se 
apuntó a principios de 2025. A dife-
rencia de las otras organizaciones, 
esta sociedad está liderada por Ba-

silio Alfonso Pérez Sandoval, licen-
ciado por la UNAM.

En tanto, Piso Parejo Pal Pueblo 
Mexicano A.C. se encuentra dirigi-
da por Jacques Lartigue Mendoza, 
economista y miembro del Sistema 
Nacional de Investigadores. Por el 
momento, el investigador no cuen-

ta con ningún escán-
dalo o señalamiento.

A ello se suman 
otras organizaciones 
políticas, como Evo-
lución Democrática, 
Libertad M.I.L., Mé-
xico Tiene Vida, Por 
México y para Méxi-

co, Gente Nueva y México Repu-
blicano A.C.

Todas ellas, si bien se registra-
ron para competir por un registro 
ante el INE, no cuentan con infor-
mación previa de quiénes las diri-
gen o impulsan.

Los que se fueron del escenario
Diversos partidos políticos na-

cionales en México han perdido su 
registro ante el Instituto Nacional 
Electoral (INE) tras no alcanzar el 
porcentaje mínimo de votación re-
querido en los comicios federales.

El Partido de la Revolución De-
mocrática (PRD) fue una de las últi-
mas fuerzas políticas en perder su 
registro en el pasado período elec-
toral. Se trató de un partido políti-
co histórico, considerado de corte 
izquierdista.

Tras no lograr obtener al menos 
el 3 por ciento mínimo legal del to-
tal de votos emitidos en la contien-
da del 2 de junio de 2024, el Insti-
tuto Nacional Electoral declaró la 
desaparición de este instituto a ni-
vel nacional.

Otros partidos políticos han te-
nido la misma suerte al no lograr 
consolidarse a nivel nacional. Tal 
es el caso del partido Fuerza por 
México, una institución relativa-
mente nueva que se fundó en 2020 
y que un año después perdió el re-
gistro luego de obtener solo el 2.56 
por ciento de la votación en la elec-
ción de diputados, lo que no le per-
mitió conservar su registro confor-
me a la normativa electoral.

A esta lista negra se unieron ins-
tituciones políticas denominadas 
‘satélites’, que dependen de alian-
zas con otros partidos de mayor po-
der, como Fuerza por México, Re-
des Sociales Progresistas y el Par-
tido Encuentro Social, los cuales 
no lograron captar la atención del 
electorado a nivel nacional.

En la pasada administración fe-
deral también hubo casos de desa-
filiaciones, como la de Nueva Alian-
za, que perdió el registro cuando 
Andrés Manuel López Obrador 
asumió el poder.

Cuatro años atrás el Partido Hu-
manista corrió con la misma suerte 
al obtener apenas el 2.25 por cien-
to de la votación emitida en la elec-

ción de Diputados por ambos prin-
cipios, por lo que no logró su per-
manencia en el circuito político.

En total, 26 partidos políticos 
han perdido su registro ante el INE 
por no cumplir con los requisitos 
mínimos establecidos por el orga-
nismo en cada proceso electoral, 
desde 1991 hasta 2024.

Entre las agrupaciones políticas 
que no lograron trascender entre 
la ciudadanía en décadas pasadas 
se encuentran el Partido Demócra-
ta Mexicano, el Partido Revolucio-
nario de los Trabajadores y el Par-
tido Popular Socialista.

Asimismo, existen otros que 
aún se encuentran vigentes, pero 
que anteriormente tuvieron difi-
cultades para mantener su regis-
tro, como el Partido del Trabajo y 
el Partido Verde Ecologista de Mé-
xico.

Estos últimos fueron desafilia-
dos por el INE en 1991, pero pos-
teriormente volvieron a competir 
para ser considerados bajo el esta-
tus de organización política.

EL GRAN RETO A VENCER
A pesar de haber formalizado su 

registro ante las autoridades elec-
torales, las organizaciones civiles 
deben demostrar ahora que cuen-
tan con la fuerza suficiente para 
respaldar su intención de conver-
tirse en partidos políticos.

De acuerdo con la Ley General 
de Partidos Políticos (LGPP), las or-
ganizaciones de la ciudadanía que 
pretendan constituirse como parti-
do político nacional deberán cum-
plir con requisitos específicos para 
ser considerados como tal.

Los grupos interesados tendrán 
un año para reunir el apoyo de al 
menos 256 mil personas, equiva-
lentes al 0.26 por ciento del pa-
drón electoral federal más recien-
te. Además, deberán realizar 20 
asambleas estatales o 200 distrita-
les como parte del proceso.

Mientras que la próxima fase del 
proceso de conformación de nue-
vos partidos políticos se llevará a 
cabo en marzo de este año, cuan-
do la Secretaría Ejecutiva informe 
al Consejo General sobre las orga-
nizaciones que cumplieron con los 
requisitos básicos para continuar 
en esta ruta.

Es así que si las organizaciones 
que se apuntaron para este proce-
so y que cumplan con estos requisi-
tos podrán solicitar su registro for-
mal en febrero de 2026 y partici-
par en las elecciones intermedias 
de 2027.

Especialistas en materia electo-
ral han criticado ferozmente la lista 
de agrupaciones que desean con-
vertirse en partidos políticos, pues 
consideran que son asociaciones 
recicladas de años anteriores, con 
los mismos rostros de siempre en 
la política mexicana.

BUSCAN CREAR SU PROPIO PARTIDO
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Jalisco. En esta localidad 
desaparecieron ocho 
policías en activo y un 
civil, de los cuales se han 
identificado los restos de 
cuatro elementos. 
El gobernador de Jalisco, 
Pablo Lemus Navarro, 
mencionó que el centro de 
videovigilancia ilegal estaba 
supervisado por uno de los 
policías que figura entre 
los cuatro desaparecidos. 
“El C-2 que encontramos 
estaba trabajando para 
el crimen organizado; su 
controlador es uno de los 
desaparecidos”, aseguró. 
En este contexto, el 
gobernador reiteró: “La 
policía de Villa Hidalgo 
y de Teocaltiche ha sido 
intervenida por el gobierno 
del estado en coordinación 
con el Ejército y la Guardia 
Nacional; tenemos el control 
de ambas corporaciones, 
que han sido completamente 
desarmadas”. 
Lemus Navarro enfatizó 
que “va a haber completa 
transparencia sobre la 
posibilidad de que algunos 
elementos de la policía 
estuvieran relacionados con 
algún grupo criminal”.  
Además, aseguró que 
la actual presidenta 
municipal, Silvia Margarita 
Villalobos Delgado, no 
tiene responsabilidad 
en la desaparición ni 
en la infiltración del 
crimen organizado en la 
corporación policial. En 
su lugar, se investiga la 
posible colusión con el 
crimen organizado de la 
administración anterior, 
liderada por Juan Manuel 
Vallejo Pedroza. 
“La investigación va 
directamente a la posibilidad 
de que la administración 
pasada pudiera tener una 
vinculación con un grupo 
delincuencial de la zona”, 
declaró. 
Pablo Lemus informó que 
se mantienen activas las 
búsquedas de los cuatro 
policías municipales de 
Teocaltiche y el civil que 
aún están no localizados. 
Hasta el momento, se han 
identificado a cuatro de 
ellos. “Nosotros seguimos 
en la búsqueda de las demás 
personas; cuatro han sido ya 
identificadas y continuamos 
la búsqueda de las otras 
cinco que siguen en calidad 
de desaparecidas”, afirmó.  
También señaló que 
respaldarán a las familias 
de los policías afectados: 
“Hemos dado todas las 
facilidades a los familiares 
que se han trasladado al 
Instituto Jalisciense de 
Ciencias Forenses. Les 
vamos a apoyar con todos 
los gastos relativos a esta 
tragedia.” 
La estrategia de búsqueda 
se centra en las localidades 
de Teocaltiche, Villa Hidalgo 
y Encarnación de Díaz, con 
operativos realizados en 
coordinación con la Guardia 
Nacional y el Ejército. 
“Estamos en coordinación 
con la Guardia Nacional y 
con el Ejército Mexicano; 
ayer instalamos la mesa de 
seguridad de la zona norte 
de Jalisco para planificar los 
operativos”, enfatizó. 
El mandatario jalisciense 
mostró confianza en 
la capacidad de las 
autoridades para resolver 
la situación y expresó 
esperanza en localizar 
con vida a las personas 
desaparecidas. “Yo sí 
confío, creo que hay que 
tener siempre una llamita 
de esperanza y estamos 
haciendo todo el esfuerzo 
para recuperar a los 
afectados”, afirmó. También 
descartó que se haya 
realizado alguna solicitud 
de rescate: “No ha habido 
absolutamente nada”. 
Finalmente, el gobernador 
insistió que su 
administración enfrentará 
con firmeza la crisis de 
seguridad. “No nos van a 
doblegar, por eso tomé 
la decisión; hay que tener 
pantalones para esto y tomé 
la decisión de intervenir en 
estas policías”, expresó. 
Lemus prometió que 
tomará decisiones “duras 
y valientes”, algo que él 
considera crucial en un 
contexto donde dijo que 
“para otro gobernante 
hubiera sido muy fácil 
dejarlo pasar y hacer como 
que nada sucedía”.
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mediante un escrito al que REFOR-
MA tuvo acceso y donde Zambada exi-
ge que lo defienda el Gobierno.

“Debe intervenir (el Gobierno) a fin 
de que el presente asunto no resulte 
en un colapso en la relación bilateral 
entre ambos países, puesto que no se 
debe perder de vista la irregular e ile-
gal manera en que el suscrito fui pues-
to a disposición de las autoridades de 
Estados Unidos”.

En julio de 2024, Zambada dijo ha-
ber sido engañado por Joaquín Guzmán 
López, hijo de “El Chapo” Guzmán, y 
secuestrado en Culiacán para entre-
garlo en Texas a autoridades estadou-
nidenses que lo encarcelaron en Nueva 
York, donde enfrenta cargos por delin-
cuencia organizada, homicidio, narco-
tráfico en gran escala y lavado de dine-
ro, entre otros.

En la solicitud de asistencia consu-
lar, el capo señala que si no se intervie-
ne en favor de sus derechos, políticos 
y funcionarios mexicanos también pue-
den ser secuestrados y trasladados ile-
galmente al país vecino.

“Estados Unidos carece de legitimi-
dad para imponerme una sanción tan 
grave como la pena de muerte”, dice 
en su carta, al alegar que llegó a ese 
país por un secuestro transfronterizo. 

“EU incumplió su obligación de veri-

ficar la legalidad de mi ingreso”, insis-
te, y reclama: “El Estado mexicano tie-
ne la obligación de intervenir y exigir 
garantías formales de que no se me im-
pondrá la pena de muerte”.

Por lo anterior, expresa que la res-
puesta del Estado mexicano “no es op-
cional”, porque tiene la obligación in-
eludible de defenderlo.

“Si el Gobierno de México no actúa, 
el suscrito seré condenado a pena de 
muerte sin lugar a ninguna duda y ade-
más esto constituirá un precedente pe-
ligroso que permitiría que en cualquier 
momento cualquier Gobierno extranje-
ro pudiera de manera impune violentar 
nuestro territorio y soberanía, intervi-
niendo para la detención de cualquier 
persona, incluso políticos o funciona-
rios del Gobierno, para ser traslada-
dos a la jurisdicción norteamericana 
sin que nada suceda”, manifiesta.

“Exijo y demando que el Estado 
mexicano cumpla con su obligación in-
eludible de intervenir de manera in-
mediata, contundente y sin margen de 
discrecionalidad para exigir formal-
mente a los Estados Unidos de Améri-
ca garantías y seguridades absolutas, 
plenas, vinculantes e irrevocables de 
que no se me impondrá ni se ejecutará 
la pena de muerte en su jurisdicción. 
Esta exigencia no es opcional, ni pue-
de ser interpretada como una cuestión 
de oportunidad política o diplomática”.

El documento firmado por Zamba-
da advierte que, de no haber una exi-
gencia categórica y formal de sus ga-
rantías, “constituiría una traición al sis-
tema jurídico mexicano” y al deber del 
Estado de garantizar la seguridad de 
sus ciudadanos, sin excepción alguna.

“En este contexto, en cuanto hace 
a mi asunto en particular, resulta una 
obligación del Estado Mexicano: pre-
sentar una protesta formal ante las au-
toridades estadounidenses, señalando 
la violación del Tratado (de México y 
Estados Unidos para prohibir los se-
cuestros transfronterizos) y exigiendo 
el respeto a la soberanía mexicana y al 
debido proceso legal”, señala.

“Solicitar la repatriación inmediata 
de mi persona, argumentando que mi 
traslado fue ilegal y que cualquier pro-
ceso judicial en mi contra debe llevar-
se a cabo en México, conforme a las le-
yes nacionales y los acuerdos interna-
cionales vigentes”.

En una parte de su escrito, el líder 
del Cártel de Sinaloa requiere al Go-
bierno de México para que pida a los 
estadounidenses un informe detallado 
de las circunstancias de su secuestro y 
traslado, identificando quiénes permi-
tieron su entrada a la Unión America-
na y bajo qué base legal.

También, que le informen la identi-
dad de las personas involucradas en su 
traslado, tanto del lado estadounidense 
como del lado mexicano.

La razón por la que alega que el Go-
bierno federal debe exigir la cancela-
ción del proceso al que está sometido 
en Nueva York, es precisamente por-
que el procedimiento tiene como ori-
gen su secuestro y traslado ilegal a la 
Unión Americana.

Me repatrian...
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principal y jefe de seguridad de 
Iván Archivaldo. Este hombre ha 
sido acusado por el Departamento 
de Justicia de Estados Unidos por di-
versos cargos relacionados a narco-
tráfico, y se espera que pronto sea 
extraditado a la Corte del Distrito 
Norte en Chicago, Illinois.

Otra captura importante fue la de 
Kevin Gil Costa, alias “El 200”, en las 
inmediaciones de Culiacancito, Sina-
loa. Según Montenegro, este indivi-
duo “también es del círculo cercano 
de Iván Archivaldo Guzmán, el hijo 
de El Chapo Guzmán”.

Sin embargo, el operativo más 
significativo ocurrió en Tierra Blan-
ca, Culiacán, donde militares de éli-
te sitiaron una vivienda; no obstan-
te, un personaje logró escapar por 
un túnel. Montenegro afirmó que en 
esa casa estaba Iván Archivaldo Guz-
mán Salazar.

“Según contactos que tengo al 
interior de esta organización, se ha-
bría escapado por un túnel como lo 
hizo su padre y así evitar ser cap-
turado por las autoridades mexica-
nas”.

El periodista agregó que, de 
acuerdo con sus fuentes, el líder de 
Los Chapitos estaba herido y tam-
bién pudo haber estado uno de sus 
hombres más cercanos, identifica-
do como Eric Bastidas, alias “El 09″, 
quien es considerado “prácticamen-
te su sombra”.

A raíz de estos golpes, Iván Archi-
valdo estaría tomando medidas ex-
tremas. Según Montenegro, “uno 
de los que presumiblemente puede 
caer en los siguientes días es Óscar 
Noé Medina González, ‘El Panu’”, 
quien forma parte de su círculo de 
confianza.

La creciente paranoia dentro de 
Los Chapitos ha generado rumores 
sobre supuestas entregas de aliados 
a cambio de protección.

En la entrevista, Azucena Ures-
ti mencionó: “Se hablaba de que el 
propio Iván había entregado a algu-
nas de estas personas por temor a 
que lo delataran”, a lo que Monte-
negro respondió: “Esto sí es real por-
que es un personaje que ya no duer-
me”.

Además, Montenegro afirmó que 
ha recibido información de fuentes 
directas dentro del crimen organiza-
do y reiteró: “Estoy hablando con la 
base y el sustento en mano. Es un 
personaje que no duerme, que está 
en verdad aterrorizado por lo que 
pueda pasar”.

El periodista subrayó la importan-
cia de Jaciel Abdiel Guzmán Arau-
jo, hijo de Aureliano Guzmán Loe-
ra, alias “El Guano”, y primo de Los 
Chapitos, al señalar que es de los po-
cos que quedan en el círculo cerca-
no y el único en el que puede confiar 
porque es de su sangre.

El incremento de los operativos 
contra el Cártel de Sinaloa coinci-
de con la creciente presión de Es-
tados Unidos sobre México en la lu-
cha contra el narcotráfico. Monte-
negro destacó que estas acciones 
se han intensificado después de que 
Donald Trump comunicara sus in-
tenciones de designar a los cárte-
les mexicanos como organizaciones 
terroristas.

Líder...
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Omer Wenkert, Avera Mengitsu y 
Hisham al Sayed, según ha informa-
do el diario palestino ‘Filastin’.

Mengistu, un etíope-israelí, y Al Sa-
yed, un beduino israelí, fueron secues-
trados en 2014 y 2015, respectiva-
mente, después de entrar en la Fran-
ja por su propio pie, tras lo que fueron 
detenidos y puestos bajo custodia de 
Hamás. De esta forma, ambos llevan 
alrededor de una década retenidos en 
el enclave palestino.

Los nombres coinciden con los 
anunciados el martes por el Foro de 
Familias de Rehenes. Hamás afirmó 
que los seis son los únicos de la lis-
ta de 33 pactada para la primera fase 
del alto el fuego en Gaza que siguen 
sin vida.

Los otros rehenes de la lista son It-
zik Elgarat, Shlomo Mantzur, Ohad Ya-
halomi y Tsahi Idan, si bien las auto-
ridades de Israel sólo han confirma-
do oficialmente la muerte de Mantzur. 
El acuerdo de alto el fuego contempla 

que estos cuatro cuerpos sean entre-
gados la semana que viene en Gaza.

El anuncio ha tenido lugar en me-
dio de las tensiones en las últimas ho-
ras, después de el primer ministro de 
Israel, Benjamin Netanyahu, haya acu-
sado a Hamás de no entregar durante 
la jornada del jueves el cadáver de una 
de las rehenes muertas en la Franja 
y asegurar que los restos correspon-
den a otra persona. Así, ha asegurado 
que el grupo “pagará el precio” por la 
“cruel y atroz violación del acuerdo” 
de alto el fuego.

En respuesta, Ismail a Zauabta, jefe 
de la oficina de prensa de las autorida-
des gazatíes, controladas por Hamás, 
ha argumentado que los restos estarían 
“mezclados” con otros después de que 
la mujer fuera “despedazada” por un 
bombardeo israelí contra el enclave. 
Así, ha agregado que “el propio Netan-
yahu es quien dio las órdenes del bom-
bardeo, directo y despiadado, y es él 
quien tiene plena responsabilidad por 
matarla a ella y a sus hijos de una ma-
nera tan horrible y brutal”.

Confirma...

Mata...
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Shabaab en una operación con-
junta de su Ejército con facciones 
armadas locales en el sur del país.
El Ministerio de Información ha 
emitido un comunicado en su 
cuenta de la red social X en el 
que ha informado de que “las 
Fuerzas Armadas y los héroes lo-
cales han derrotado un ataque 
(...) de Al Shabaab en las zonas 
de al-Kawthar, Ali Foul Tiri, El Ali 
Ahmed y Dar al-Naama en la re-
gión de Medio Shabelle”, en el 
sur del país, mantando a “más de 
130” combatientes del grupo te-
rrorista.

Además, el Ejército somalí se ha 
incautado de “muchas armas” de 
esta organización vinculada a Al 
Qaeda, después de que este mis-
mo martes lanzara “operaciones 
significativas” contra el grupo en 
esta región ubicada al norte de la 
capital somalí, Mogadiscio, y, en 
particular, en varias localidades si-
tuadas a orillas el río Shabelle.
Somalia ha incrementado en los 
últimos meses las ofensivas con-
tra Al Shabaab con apoyo de cla-
nes y milicias locales como parte 
de una serie de decisiones adop-
tadas por el presidente, Hasán 
Sheij Mohamud, quien prometió al 
asumir el cargo en mayo de 2022 
poner la lucha antiterrorista en el 
centro de sus esfuerzos para esta-
bilizar el país africano.

REVOCA...
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 temporal por la Administración del 
expresidente Joe Biden para los 
migrantes haitianos.

La secretaria del Departamento de 
Seguridad Nacional, Kristi Noem, 
ha anunciado que “ha anulado una 
decisión de la administración anterior 
de extender el Estatus de Protección 
Temporal (TPS, por sus siglas en 
inglés) de Haití por 18 meses”, por 
lo que los migrantes haitianos verán 
expirada su protección el 3 de agosto 
de 2025.

“Estamos devolviendo la integridad 
al sistema de TPS, que ha sido 
abusado y explotado por extranjeros 
ilegales durante décadas. Trump y 
Noem están devolviendo el TPS a su 
estado original: temporal”, reza la 
nota publicada en la página web del 
organismo.

Noem ha aprovechado para 
arremeter contra su predecesor 
en el cargo, Alejandro Mayorkas, 
y Biden, por “atar las manos de 
la Administración Trump” por su 
decisión de extender el TPS “mucho 

más de lo justificado o necesario”.

El Departamento de Seguridad 
Nacional ha denunciado que “el 
TPS ha sido explotado y abusado”, 
asegurando que entre 2011 y 2021 
los haitianos elegibles para la 
protección temporal pasaron de 
57.000 a 155.000 personas, mientras 
que, según ha señalado, en julio del 
pasado año esta cifra se “disparó” a 
más casi 520.700 personas.

Haití no tiene presidente desde que a 
principios de julio de 2021 un grupo 
de sujetos armados irrumpiera en su 
residencia oficial y asesinara a Jovenel 
Moise. Poco después, Ariel Henry 
ascendió al puesto de primer ministro 
entre críticas y tras varios años de 
inestabilidad. En marzo de este año 
presentó su dimisión tras la oleada de 
violencia que sacudió la nación.

Desde entonces se ha creado un 
Consejo Presidencial de Transición con 
el objetivo de llevar a cabo la tarea 
de pacificación y crear un Consejo 
Electoral Provisional para organizar las 
primeras elecciones en una década. 
El país cuenta con la presencia de 
un contingente policial internacional 
encabezado por Kenia que ha 
resultado, hasta la fecha, ineficaz para 
frenar la actividad de las pandillas.
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AVISO NOTARIAL 

En cumplimiento a lo que dispone el artículo 210 de la Ley del Notariado vi-
gente para el Estado de Baja California, hago del conocimiento público, que, 
ante mí, el Licenciado GABRIEL GONZALEZ MEJIA, Notario Titular de la No-
taría Pública Número 6 de esta Municipalidad, se otorgó el instrumento no-
tarial número 113,099, del volumen 1,522, de fecha 7 de febrero del año 2025, 
relativo a la sucesión testamentaria a bienes del señor SERGIO RIVERA 
RODRIGUEZ, en el cual se hizo constar lo siguiente: PRIMERO.- Que compa-
reció el señor SERGIO ALEJANDRO RIVERA HERNANDEZ, con el carácter 
de único y universal heredero, así como también en su carácter de albacea 
de la sucesión a bienes del señor SERGIO RIVERA RODRIGUEZ. SEGUNDO.- 
Que el señor SERGIO RIVERA RODRIGUEZ falleció el 16 de diciembre de 
2024, esto de conformidad con el acta de defunción exhibida, asimismo, 
que de acuerdo a las constancias expedidas por el Archivo General de No-
tarías del Estado y el Registro Público de la Propiedad y de Comercio otorgó 
el testamento descrito en la citada tramitación sucesoria. TERCERO.- Que 
el compareciente manifestó su conformidad con la tramitación sucesoria 
antes referida, su voluntad de tramitarla en forma extrajudicial, de prose-
guir la tramitación y declaró que no tiene conocimiento de que el autor de 
la sucesión hubiere otorgado un testamento posterior al presentado, lo que 
declara bajo protesta de decir verdad para todos los efectos legales a que 
haya lugar. CUARTO.- Que se declaró como UNICO Y UNIVERSAL HEREDE-
RO al señor SERGIO ALEJANDRO RIVERA HERNANDEZ, en los términos 
establecidos en la sucesión testamentaria, misma que aceptó la herencia 
a su favor. QUINTO.- El señor SERGIO ALEJANDRO RIVERA HERNANDEZ, 
aceptó el cargo de albacea que le fue delegado, cargo que se obligó a desem-
peñar con toda la suma de derechos y obligaciones inherentes al mismo. 
Este aviso deberá publicarse dos veces con 10 días de diferencia, en un dia-
rio de circulación local, de conformidad con lo que establece el artículo 210, 
de la Ley del Notariado para el Estado de Baja California. 

Mexicali, Baja California, a 07 de febrero de 2025

LIC. GABRIEL GONZALEZ MEJIA
TITULAR DE LA NOTARIA PUBLICA NUMERO SEIS DE MEXICALI, ESTA-

DO DE BAJA CALIFORNIA

Mex. Feb.11-22

AVISO NOTARIAL

Yo, el Licenciado VIRGILIO CESAR VALDES PORTALES, TITULAR DE LA 
NOTARIA PUBLICA NUMERO DIECISIETE DE LA MUNICIPALIDAD DE 
MEXICALI, BAJA CALIFORNIA, en los términos de los Artículos: 858 del 
Código de Procedimientos Civiles Para el Estado de Baja California; y 210 de 
la Ley del Notariado Para el Estado de Baja California; HAGO DEL CONOCI-
MIENTO DEL PUBLICO: 1.- Que mediante el Instrumento Público Número 
2,558 (Dos Mil Quinientos Cincuenta y Ocho), del Volumen Número 81 
(Ochenta y Uno), pasado Ante Mí Fe el Día 19 (Diecinueve) de Diciembre del 
Año 2024 (Dos Mil Veinticuatro), se dio inicio a la Primera Etapa de la SU-
CESION INTESTAMENTARIA A BIENES DEL SEÑOR ALFREDO SALDIVAR 
DURAN, quién también utilizaba el Nombre de ALFREDO SALDIVAR, y a la 
que en este AVISO se podrá hacer referencia como la Sucesión. 2.- Que en la 
CLAUSULA PRIMERA de su CAPITULO PRIMERO, los Señores: MA DOLO-
RES SALDIVAR SIGALA, GLORIA SALDIVAR SIGALA, MA JESUS SALDIVAR 
SIGALA, VICENTE SALDIVAR SIGALA, ANGEL SALDIVAR SIGALA y ANTO-
NIA SALDIVAR SIGALA, actuando cada uno través de su Apoderada Legal, 
la Señora TERESA DE JESUS CHA MENDOZA, manifestaron: “a).- Su confor-
midad expresa para sí llevar ante el Suscrito Notario la tramitación, de esta 
SUCESION INTESTAMENTARIA A BIENES DEL SEÑOR ALFREDO SALDI-
VAR DURAN; b).- Su intención de proceder, en su caso, de común acuerdo; 
c).- Que expresamente cada uno sí acepta la Herencia que le corresponde, 
dentro de la SUCESION INTESTAMENTARIA A BIENES DEL SEÑOR ALFRE-
DO SALDIVAR DURAN; d).- Que sí se instituyen como los Unicos y Univer-
sales Herederos en y de la SUCESION INTESTAMENTARIA A BIENES DEL 
SEÑOR ALFREDO SALDIVAR DURAN; y e).- Que sí se reconocen por sí y en-
tre sí los Derechos Hereditarios que le corresponden en y de la SUCESION 
INTESTAMENTARIA A BIENES DEL SEÑOR ALFREDO SALDIVAR DURAN.” 
3.- Que en la CLAUSULA SEGUNDA de su CAPITULO PRIMERO, los Señores: 
MA DOLORES SALDIVAR SIGALA, GLORIA SALDIVAR SIGALA, MA JES-
US SALDIVAR SIGALA, VICENTE SALDIVAR SIGALA, ANGEL SALDIVAR 
SIGALA y ANTONIA SALDIVAR SIGALA; a través de su Apoderada Legal, 
la Señora TERESA DE JESUS CHA MENDOZA; en su carácter de Unicos y 
Universales Herederos de la SUCESION INTESTAMENTARIA A BIENES DEL 
SEÑOR ALFREDO SALDIVAR DURAN, designaron a la Señora TERESA DE 
JESUS CHA MENDOZA como su Albacea y quién expresamente sí aceptó 
y Protestó su Fiel y Legal desempeño, por lo en ese Acto se le confirió con 
la suma de facultades y obligaciones inherentes al mismo y para todos los 
efectos legales a que haya lugar. 4.- Que en la CLAUSULA TERCERA de su 
CAPITULO PRIMERO, los Unicos y Universales Herederos de esta Sucesión 
expresamente dispensaron y relevaron a la Señora TERESA DE JESUS CHA 
MENDOZA de la obligación de caucionar o garantizar el buen manejo y 
desempeño de su Cargo de Albacea. 5.- Que en la CLAUSULA CUARTA de 
su CAPITULO PRIMERO, la Señora TERESA DE JESUS CHA MENDOZA ya 
en el desempeño de su Cargo de Albacea de la presente Sucesión, expre-
samente manifestó que formará el Inventario y Avalúo de los bienes de la 
Herencia, tan pronto como el Suscrito Notario haya dado a conocer preci-
samente las Declaraciones contenidas en este Aviso, por medio de 02 (Dos) 
publicaciones en un Periódico de mayor circulación en el Estado de Baja 
California y con 10 (Diez) días de diferencia. 6.- Que en la CLAUSULA “PRI-
MERA.- CESION DE DERECHOS”, de su CAPITULO SEGUNDO, los Señores 
MA DOLORES SALDIVAR SIGALA, GLORIA SALDIVAR SIGALA, MA JESUS 
SALDIVAR SIGALA, VICENTE SALDIVAR SIGALA, ANGEL SALDIVAR SI-
GALA y ANTONIA SALDIVAR SIGALA le CEDIERON a la Señora TERESA 
DE JESUS CHA MENDOZA, la totalidad de los Derechos Hereditarios que a 
ellos le correspondían en la Sucesión. 7.- Que en la CLAUSULA UNICA de su 
CAPITULO TERCERO y en virtud de las Cesiones de Derechos Hereditarios 
citadas, se reconoció a la Señora TERESA DE JESUS CHA MENDOZA, como 
la Única y Universal Heredera en y de la presente Sucesión. 8.- Y que en 
cumplimiento a lo establecido en los preceptos legales invocados, mando 
publicar este AVISO AL PÚBLICO en un Periódico de los de mayor circula-
ción en el Estado de Baja California, por 02 (Dos) veces y con 10 (Diez) Días 
de diferencia. Doy Fe.
 

Mexicali, Baja California 27 de Diciembre del Año 2024

Notario Virgilio César Valdés Portales

Mex. Feb. 12-22

AVISO NOTARIAL 
(PRIMERA PUBLICACION) 

El suscrito Notario, LIC. JUAN CARLOS BEJARANO BORBOA, Titular de la 
Notaría Pública  Número DOS, de esta Municipalidad, en cumplimiento a lo 
establecido en el artículo doscientos  diez de la Ley del Notariado para el 
Estado de Baja California, hago saber que por instrumento  número 61,285 
del volumen 729, de fecha 23 de enero de 2025, otorgado ante la fe del sus-
crito  Notario, comparecieron las señoras MARIA GUADALUPE ANGELES 
SALAZAR, también  conocida como GUADALUPE ANGELES SALAZAR 
DE GUERRERO, por su propio derecho y  en su doble carácter de albacea 
y heredera de las sucesiones intestamentarias a bienes de la  señora EN-
RIQUETA SALAZAR MORENO y la señorita ALMA ENRIQUETA ANGELES 
SALAZAR; la señorita KARLA CECILIA ANGELES MANCILLAS, en su carác-
ter de heredera, y la señorita ALMA PALOMA ANGELES MANCILLAS, en su 
doble carácter de albacea y heredera, ambas de la sucesión intestamenta-
ria a bienes del señor RAFAEL RICARDO ANGELES SALAZAR; y las señoras 
ELVIRA ARMIDA ANGELES SALAZAR, MARIA HERMINIA ANGELES SALA-
ZAR, también conocida como HERMINIA ANGELES SALAZAR, GRACIELA 
ANGELES SALAZAR, LETICIA ELENA ANGELES SALAZAR, también cono-
cida como LETICIA ANGELES SALAZAR, y el señor FERNANDO ENRIQUE 
ANGELES SALAZAR, todos por su propio derecho;  y en su carácter de here-
deros de las sucesiones intestamentarias a bienes de la señora ENRIQUETA 
SALAZAR MORENO y la señorita ALMA ENRIQUETA ANGELES SALAZAR, 
para  llevar a cabo la tramitación testamentaria extrajudicial a bienes del 
señor SANSON ANGELES CHAVEZ, declaran que aceptan la herencia y 
manifiestan que están conformes en llevar la  tramitación de la sucesión 
testamentaria extrajudicial ante el suscrito Notario; designándose como al-
bacea a la señora MARIA GUADALUPE ANGELES SALAZAR, también cono-
cida como GUADALUPE ANGELES SALAZAR DE GUERRERO, quien acepta 
el cargo y protesta ejercerlo legalmente, mismo cargo que se le discernió 
con la suma de facultades y obligaciones inherentes al mismo para todos 
los efectos legales a que hubiera lugar. Por último, la albacea declara que, 
una vez hechas las publicaciones correspondientes, presentaran al suscri-
to Notario el inventario y avalúo de los bienes que forman el acervo here-
ditario de la autora de la sucesión para que se realice su protocolización.  

Mexicali, B.C., a 12 de febrero de 2025 

LIC. JUAN CARLOS BEJARANO BORBOA 
NOTARIO PUBLICO NUMERO DOS

Mex. Feb. 12-22

AVISO NOTARIAL 
(PRIMERA PUBLICACION) 

El suscrito Notario, JUAN CARLOS BEJARANO BORBOA, Titular de la No-
taría Pública Número Dos, de esta Municipalidad, en cumplimiento a lo 
establecido en el artículo doscientos diez de la Ley del Notariado para el Es-
tado de Baja California, hago saber que por instrumento número 61,305, del 
volumen 730, de fecha 31 de enero de 2025, otorgado  ante la fe del suscrito 
Notario, comparecieron los señores MARIA ANTONIA SANCHEZ GARCIA, 
también conocida como ANTONIA SANCHEZ GARCIA, MA. ANTONIA 
SANCHEZ GARCIA, y ANTONIA SANCHEZ, JESUS SOLORZANO SANCHEZ, 
SANDRA SOLORZANO SANCHEZ, y PEDRO SOLORZANO SANCHEZ, tam-
bién conocido como PEDRO SOLORZANO, para llevar a cabo la tramita-
ción intestamentaria extrajudicial a bienes del señor JESUS SOLORZANO 
GARCIA, también conocido como JESUS SOLORZANO y JESUS GARCIA 
SOLORZANO. En el referido instrumento los señores MARIA ANTONIA 
SANCHEZ GARCIA, también conocida como ANTONIA SANCHEZ GARCIA, 
MA. ANTONIA SANCHEZ GARCIA, y ANTONIA SANCHEZ, JESUS SOLOR-
ZANO SANCHEZ, SANDRA SOLORZANO SANCHEZ, y PEDRO SOLORZANO 
SANCHEZ, también conocido como PEDRO SOLORZANO, reconocieron su 
derecho a ser HEREDEROS LEGITIMOS a bienes del señor JESUS SOLORZA-
NO GARCIA, también conocido como JESUS SOLORZANO y JESUS GARCIA 
SOLORZANO, por ser cónyuge supérstite e hijos de la autor de la sucesión  y 
para todos los efectos legales a que haya lugar, y en este mismo acto hacen 
formal cesión de derechos a favor de la señora MARIA ANTONIA SAN-
CHEZ GARCIA, también conocida como ANTONIA SANCHEZ GARCIA, MA. 
ANTONIA SANCHEZ GARCIA. Por lo anterior, la señora MARIA ANTONIA 
SANCHEZ GARCIA, también conocida como ANTONIA SANCHEZ GARCIA, 
MA. ANTONIA SANCHEZ GARCIA, aceptó la herencia y estuvo conforme 
en llevar la tramitación de la sucesión intestamentaria extrajudicial ante 
el suscrito Notario. De igual forma, se designó como albacea de la sucesión 
a la señora MARIA ANTONIA SANCHEZ GARCIA, también conocida como 
ANTONIA SANCHEZ GARCIA, MA. ANTONIA SANCHEZ GARCIA, quien 
aceptó el cargo, mismo que se le discernió con la suma de facultades y obli-
gaciones inherentes al mismo para todos los efectos legales a que hubiere 
lugar. Por último, la albacea declaró que, una vez hechas las publicaciones 
correspondientes, presentará al suscrito Notario el inventario y avalúo de 
los bienes que  forman el acervo hereditario del autor de la sucesión para 
que se realice su protocolización. 

Mexicali, B.C., a 12 de febrero de 2025 

LIC. JUAN CARLOS BEJARANO BORBOA 
NOTARIO PUBLICO NUMERO DOS

Mex. Feb. 12-22

AVISO NOTARIAL 

Por Escritura Pública de fecha 15 (quince) de Febrero de 2025 (dos mil 
veinticinco), número 172454 (ciento setenta y dos mil cuatrocientos 
cincuenta y cuatro), volumen 5233 (cinco mil doscientos treinta y tres) 
pasada ante la fe del Licenciado CARLOS ENRIQUEZ DE RIVERA CAS-
TELLANOS, NOTARIO PUBLICO TITULAR DE LA NOTARIA PUBLICA 
NUMERO NUEVE DE ESTE MUNICIPIO DE MEXICALI, ESTADO DE BAJA 
CALIFORNIA, quedó radicada la Sucesión Testamentaria Extrajudicial a 
Bienes de la señora IRMA RAMONA YEE FLORES, a solicitud de sus hijos 
FERNANDO MONTAÑO YEE y HECTOR ALBERTO MONTAÑO YEE, en el 
carácter de Unicos y Universales Herederos, y a su vez, el señor HECTOR 
ALBERTO MONTAÑO YEE en su carácter de Albacea, siendo instituido 
en el Testamento de la Autora de la Sucesión antes mencionada; mani-
festando los Comparecientes que aceptan la Herencia correspondiente, 
por lo cual no objetan la validez del Instrumento Notarial, a fin de que 
surta efectos legales y se reconozcan sus derechos hereditarios; acep-
tando el propio HECTOR ALBERTO MONTAÑO YEE, el cargo de Albacea 
que le fue conferido y protestando desempeñarlo fiel y legalmente, así 
como que procederá a formular el inventario de los Bienes de la Suce-
sión de que se trata. Hago del conocimiento público lo anterior en los 
términos de la parte final del Artículo Ochocientos Cincuenta y Ocho 
del Código de Procedimientos Civiles para el Estado de Baja California, 
y el Artículo Doscientos Diez de la Ley del Notariado para el Estado de 
Baja California. 

Mexicali, Baja California, a 15 de febrero de 2025

LIC. CARLOS ENRIQUEZ DE RIVERA CASTELLANOS
NOTARIO TITULAR DE NOTARIA PUBLICA NUMERO NUEVE, DE ESTA 

MUNICIPALIDAD

Mex. Feb. 22 Mzo. 4

EDICTO 
SE CONVOCAN POSTORES

En los autos del expediente numero 1495/2015 relativo al juicio EJE-
CUTIVO MERCANTIL promovido por CASA AYALA DEL NOROESTE 
S.A DE C.V., en contra de RAMIRO GONZALEZ GARCIA, se señalan las 
DIEZ HORAS DEL DIA VEINTIOCHO DE FEBRERO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTICINCO, para que tenga verificativo la audiencia de remate en 
primera publica almoneda del bien inmueble que se describe como: el 
cincuenta por ciento de la Unidad A27, condominio Villa del Sol Primera 
Sección, Etapa A, construido sobre los lotes 1, 2, 3, 4, 5 y 6 de la manzana 
659 del Fraccionamiento Villa del Sol Primera Sección de esta Ciudad, 
con superficie de construcción de 46.273 metros cuadrados y superficie 
privativa de 52.866 metros cuadrados, y un indiviso del 1.870%, inscrito 
ante el Registro Público de la Propiedad y de Comercio bajo partida nu-
mero 5156857, sección Civil de fecha 08 de diciembre de 1998, Folio Real 
1274124. Haciendo del conocimiento del público en General que servirá 
de base para el remate el precio fijado por el perito designado por la ac-
tora por la cantidad de $ 484,631.50 Pesos (CUATROCIENTOS OCHENTA 
Y CUATRO MIL SEISCIENTOS TREINTA Y UN PESOS 50/100 MONEDA 
NACIONAL), y será postura legal la que las dos terceras partes del avaluó. 

TIJUANA BAJA CALIFORNIA, A 05 DE FEBRERO DEL AÑO 2025 

C. SECRETARIA DE ACUERDOS JUZGADO TERCERO DE LO CIVIL 
LIC. MARIA ANTONIETA MURILLO GOMEZ 

PUBLIQUESE POR: DOS VECES DENTRO DE NUEVE DIAS, en los 
Estrados de este Juzgado, en los lugares que indique el C. Recaudador 

de Rentas del Estado y en el periódico local que bajo su responsabilidad 
y a su costa elija la parte actora.

Tij. Feb. 13-22

Viene de la pág 1

de las mayores hazañas de las que 
se tenga memoria, Aguilera informó 
que, a partir de este día, las instala-
ciones y el personal de TGM contará 
con servicio de protección y vigilancia 
permanente a cargo de la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana.

  Lo anterior, en adición de la pre-
sencia de la Guardia Nacional, que 
fortalece la salvaguarda del inmue-
ble, la maquinaria, la materia prima 
y del producto terminado.

  “Para mayor seguridad del proce-
so de producción en particular y elec-
toral en general, informamos que las 
instalaciones y personal de Talleres 
Gráficos de México cuenta con el ser-
vicio de protección y vigilancia perma-
nente, 24 horas del día, los 7 días de la 
semana, se brinda la protección de la 
Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana”, señaló.

  La funcionaria dijo que también 
contarán con cámaras de circuito de 
televisión las 24 horas del día para 
monitorear del proceso de produc-
ción de las boletas electorales.

 Detalló que, por primera vez, una 
parte de las boletas se realizará con 
procesos digitales y no en la moda-
lidad offset, como tradicionalmente 
ocurre. No obstante, aseguró que la 

papelería reunirá las mismas caracte-
rísticas de seguridad.

 Informó que la fuerza laboral será 
de 170 personas de base, quienes es-
tarán apoyadas por 326 eventuales 
contratados exclusivamente para apo-
yar la ardua jornada.

  Además, 70 trabajadores del INE 
supervisarán y aprobarán las boletas 
a pie de máquina en las diferentes eta-
pas del proceso productivo.

  La presidenta del INE, Guadalu-
pe Taddei, afirmó que con el arranque 
de la producción de las boletas electo-
rales se da un paso firme para llegar 
al 1 de junio con la posibilidad de que 
todas las y los mexicanos con creden-
cial para votar puedan elegir a las y 
los juzgadores de País.

  Tras reconocer que la producción 
de más de 600 millones de boletas es 
un reto para TGM, se dijo tranquila de 
que la Secretaría de la Defensa Na-
cional estará presente desde la impre-
sión de las boletas, hasta el momento 
post jornada electoral.

“Estoy convencida que este proce-
so inédito en México, de la posibili-
dad de que todos nosotros elijamos a 
juzgadoras y juzgadores, será un par-
teaguas en la historia político-electo-
ral de nuestro País. Determinará nue-
vas, quizás, configuraciones, nuevos 
elementos dentro del Sistema Elec-
toral Mexicano, pero también servirá 
para punto de partida de otros países 
que aún no cuentan con esta posibili-
dad”, indicó.

Taddei recordó que México se 
convertirá en el primer País que ele-
girá en su totalidad a los juzgadores 
del Poder Judicial.

AVISO NOTARIAL 

En cumplimiento a lo que dispone el artículo 210 de la Ley del Notaria-
do para el Estado de Baja California en vigor, hago del conocimiento 
público que ante la Notaría Pública Número Ocho de esta Municipali-
dad, que mediante Instrumento Público Número 115,489 del Volumen 
Número 1,701 de fecha 14 de Febrero del 2025, ante la fe del Licenciado 
LUIS ALBERTO IBAÑEZ ESQUER, NOTARIO TITULAR DE LA NOTA-
RIA PUBLICA NUMERO OCHO EN EJERCICIO EN ESTA MUNICIPA-
LIDAD: compareció el señor CARLOS MOLINA BONEO, por su propio 
derecho y como apoderado de los señores DIEGO ARMANDO ALVA-
REZ CASTRO Y CARLOS EDUARDO ALVAREZ CASTRO, a tramitar la 
Sucesión Intestamentaría Extrajudicial a bienes de la señora ANA 
PATRICIA ALVAREZ CASTRO, y exhibieron Acta de Defunción, ma-
nifestando los señores DIEGO ARMANDO ALVAREZ CASTRO Y CAR-
LOS EDUARDO ALVAREZ CASTRO, a través de su apoderado el señor 
CARLOS MOLINA BONEO, y por instrucciones de estos, que ceden 
los derechos hereditarios que les corresponden o pudieran corres-
ponderles dentro de la presente sucesión a favor de la señora ANA 
PATRICIA ALVAREZ CASTRO, y así mismo se nombró como Albacea 
al señor CARLOS MOLINA BONEO, de la Sucesión Intestamentaria 
Extrajudicial a bienes de la señora ANA PATRICIA ALVAREZ CASTRO 
y este a su vez manifiesta que acepta el cargo y que procederá como 
Albacea a formular el inventario de los bienes que forman el acervo 
hereditario de la presente Sucesión, esta publicación se hará por dos 
veces de 10 en diez días de acuerdo con el Artículo 858 del Código de 
Procedimientos Civiles para el Estado de Baja California en vigor, y el 
artículo 210 de la Ley del Notariado para este Estado en vigor. 

Mexicali, Baja California, a 19 de Febrero del 2025

LIC. LUIS ALBERTO IBAÑEZ ESQUER 
NOTARIO TITULAR DE LA NOTARIA PUBLICA NUMERO OCHO

Mex. 22 Mzo. 4

Imprimen... 
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Tijuana. B.C.- Una de las 
a g r u p a c i o n e s  o  d u o s 
más queridos de la esce-
na musical de los últimos 

años, Twenty One Pilots, aterrizó 
en el Estadio GNP Seguros para 
ofrecer un concierto inolvidable, 
uno de los más esperados del año 
ante más de 60 mil personas. 

Diez minutos después de las 
21 horas, todo se oscureció y se 
escuchó Overcompensate desa-
tando el grito eufórico de abso-
lutamente todos. Apenas era el 
primer tema de la noche y el am-
biente dentro del recinto ya es-
taba en su máximo. Los colores 
negro, amarillo y rojo abunda-
ban para donde miraras. 

El primer momento inespera-
do fue cuando el vocalista Tyler 
abandonó el escenario princi-

En un video junto a su 
esposo Matías, la cantante 
de regional mexicano 
anunció su embarazo
¡Ahora no es una broma! Yuridia con-
firmó que se convertirá en madre 
por tercera ocasión a través de un 
video en sus redes sociales junto a 
su pareja, Matías Aranda.

La intérprete de Amigos no por fa-
vor dio a conocer también cuál será 
el nombre de su próximo bebé; aquí 
te contamos todos los detalles de su 
embarazo.

En un video compartido en sus 
distintas redes sociales, Yuridia dio 
a conocer un par de noticias a sus 
seguidores, entre las que destaca-
ron su tercer embarazo y cuál será 
el nombre de este bebé.

“Acá con varias noticias y de que 
así”, escribió la cantante en la des-
cripción de su video, donde da a co-
nocer su embarazo.

Al inicio del clip, Yuridia apare-
ce celebrando que logró hacer ‘sold 
out’ en su concierto 360 en la Plaza 
de Toros México:

“Ayer por la mañana me enteré de 
que ya están agotadas todas las en-
tradas del concierto 360 que vamos 
a tener en la Plaza de Toros México. 
Todavía estoy procesando el notición 
la verdad, no lo puedo creer, así que 
solamente puede decirles a todos 
que muchísimas gracias por todo su 
amor, por quererme tanto y a diosi-
to también por hacerme el paro en 
la vida”, comenzó diciendo.

Tras esta importante noticia, la 
cantante enfocó a su pareja, quien 
sostiene una prueba de embarazo, 
mientras repite “Ahí viene Noah”, 
dando a entender que este será el 
nombre de su próximo hijo.

Como era de esperarse, la noticia 
desató un sinfín de reacciones en re-
des sociales.

Los miles de fans de Yuridia no 
tardaron en aparecer para felicitar-
la por la tan ansiada llegada de su 
tercer hijo.

“Keeee esta pasandaaaa. Me con-
fundes verdaderamente. Muchas fe-
licidades”

“Felicidades por el sold out ! Se-
remos tíos de nuevo”

“Woooooow no pierden tiempo. 
Felicidades a los papás”

“Noaaaaaaaah ya queremos cono-
certe !!!!!!! Venís con tremendo pan 
abajo del brazo !!!!!! SOS un regalo 
hermoso!!!! Los amooooo”

“Ay pero qué felicidad todo! Noah, 
ya estamos listos para conocertee e 
e e e ¡Felicidades! @yuritaflowers @
elmatiaranda les queremos bastan-
te”

“La cosecha a veces tarda pero 
siempre llega”, se puede leer en los 
comentarios.

Yuridia está 
embarazada

EL DÚO 
ESTADUNIDENSE 
OFRECIÓ UN 
PODEROSO 
CONCIERTO DE POCO 
MÁS DE DOS HORAS 
EN DONDE CANTÓ 
SUS MÁS GRANDES 
ÉXITOS. UNA NIÑA 
ADUEÑÁNDOSE DEL 
SHOW Y MÁS DE 60 
MIL PERSONAS

exitoso regresoexitoso regreso

público.
Una niña adueñándose del 

show
Ride, uno de los himnos de la 

banda marcó el momento más 
especial ya que, la banda invi-
tó a una niña a cantar con ellos 
este clásico. Así, al escenario 
subió Monse, una pequeña de 
alrededor de 9 años de edad 
para cantar a su manera el icó-
nico coro.

El concierto llegó a su fin des-
pués de poco más de dos horas 
con Stressed Out y The Trees.

E L  G R A N  D I A R I O  R E G I O N A L
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pal para después aparecer en lo 
más alto de una estructura jun-
to a las gradas, ante la mirada 
confundida de los seguidores. 

Temas como Vignette, Car 
Radio y The Judge siguieron la 
noche hasta que llegó The Line, 
una de las rolas más pedidas y 
coreadas de la velada. Mien-
tras todo esto ocurría, a espal-
das del escenario, las pruebas 
de drones del EDC hacían aún 
más especial todo. 

Tyler Joseph y el baterista 
Josh Dun mantenían una cone-
xión increíble y era demostra-
do con una ola de colores en el 

La comunidad LGTBQ+ es un movimiento que 
sigue creciendo día tras día, llegando a ser 

reconocida a nivel mundial. Hace unos días, la 
actriz estadunidense Hunter Schafer decidió 

levantar la voz, ya que vivió un episodio bastante 
bochornoso, donde le cambiaron el género en su 

pasaporte a masculino.

Hunter Schafer, protesta por 
cambio de género

profesional argentino 
ganador del Mundial 
en el año 1986, cuando 
el torneo se disputó 
precisamente en México. 
En un programa de 
televisión, el delantero 
logró invitar al 
comediante mexicano 
Roberto Gómez Bolaños, 
mejor conocido como 
Chespirito, quien era 
el autor intelectual del 
‘Chavo del 8’.

"Usted es mi ídolo", le dice 
Maradona a Gómez Bolaños

TWENTY ONE 
PILOTS: SETLIST
Overcompensate
Holding On to You
Vignette
Car Radio
The Judge
The Craving (Jenna’s Version)
Tear in My Heart
Backslide
Shy Away
Heathens
Next Semester
B-stage
Routines in the Night
The Line
Mulberry Street
Navigating
Nico and the Niners
Heavydirtysoul
My Blood
Guns for Hands
Lavish
Ride
Paladin Strait
Jumpsuit
Midwest Indigo
Stressed Out
Trees

TWENTY TWENTY 
ONE PILOTS ONE PILOTS 

A MÉXICOA MÉXICO

Uno de los fans más reconocidos de 
este show fue Maradona, el futbolista 
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REDACCIÓN / EL MEXICANO
Fotografías: Cortesía.

Tijuana. B.C.-El viernes 21 
de febrero del 2025 fue 
muy especial para los 
seguidores de Paquita la 

del Barrio, quien perdió la vida la 
mañana del lunes 17 de febrero 
al interior de su domicilio ubica-
do en la ciudad de Xalapa, en Ve-
racruz, pues tuvieron oportuni-
dad de darle el último adiós.

La intérprete, quien tenía 77 
años, recibió este viernes una se-
rie de homenajes, los cuales co-
menzaron tras la salida de sus 
cenizas de la funeraria J. García 
López Casa Prim, ubicada en Ciu-
dad de México.

La primera parada de sus res-
tos, los cuales fueron trasladados 
a bordo de una carroza Cadillac, 
se produjo en la famosa Plaza Ga-
ribaldi, sitio famoso por su mú-
sica de mariachi y por ser punto 
de reunión de los amantes del fol-
clor mexicano.

Tras una breve visita a ese lu-
gar, sus cenizas fueron llevadas 
a Casa Paquita, el famoso res-
taurante que tenía en la Colonia 
Guerrero, en el centro de la capi-
tal mexicana.

En el lugar, en punto de la 1:00 

p.m. (hora local), se celebró una 
misa a la que tuvieron acceso sus 
familiares, amigos y medios de 
comunicación, pero una vez ter-
minada se le dio acceso a los fans 
de la intérprete de “Rata de Dos 
Patas”, quienes le pudieron dar el 
último adiós como una estrella de 
su calibre se lo merece.

¿Cómo es Casa Paquita, el fa-
moso restaurante de Paquita la 
el Barrio?

Casa Paquita, el lugar donde 
Paquita la del Barrio fue despe-
dida por sus fans, abrió sus puer-
tas como restaurante en la déca-
da de los 80, luego de que el es-
poso de la intérprete se quedara 
sin trabajo.

“Compramos este terreno y 
empezamos a construir. Mi her-
mano me hizo la primera parte y 
ahí empezamos a vender barba-
coa y puse el restaurante”, recor-
dó Paquita en su momento.

A pesar del gran boom que 
tuvo en su momento, donde ella 
se llegó a presentar ante su publi-
có, el lugar se vio obligado a ce-
rrar sus puertas en 2006 tras ser 

clausurado y ser víctima de la co-
rrupción por parte de las autori-
dades.

Así es ‘Casa Paquita’, el famoso 
restaurante de ‘Paquita la del Ba-
rrio’ en Ciudad de México.

En el corazón de la popular co-
lonia Guerrero de la Ciudad de 
México, se ubica el restaurante 
fundado por ‘Paquita la del Ba-
rrio’ en la década de los ochenta: 
‘Casa Paquita’.

En este lugar la intérprete 
ofreció shows a sus comensales 
a lo largo de las décadas. Los 
vecinos que tuvieron la oportu-
nidad de visitar este lugar y de 
conocer a la artista, siempre la 
consideraron amable, agradable 
y “un pan de Dios”.

Paquita la del Barrio reveló 
en diversas entrevistas que en 
repetidas ocasiones intentó re-
abrir el negocio de comida que 
inició, pero la inversión millona-
ria que debía hacer la hizo ol-
vidarse de sus buenas intencio-
nes, por lo que de lo que alguna 
vez fue Casa Paquita solo queda 
el recuerdo.

Pepe Aguilar rendirá 
homenaje a Paquita

A  t r a v é s  d e  u n 
comunicado, el referente 
del regional mexicano 
se dijo emocionado y 
lleno de orgullo de ser el 
encargado de llevar a cabo 
el homenaje a Francisca 
Viveros Barradas en la gala 
que tendrá lugar el próximo 
jueves 20 de febrero en el 
Kaseya Center de Miami, 
Florida.
“Honrar el legado de 
Paquita la del barrio para mí 
es una gran responsabilidad 
y un verdadero privilegio. 
Su voz fue un eco en el alma 
de nuestro pueblo y su 
valentía al contar historias 
abrió camino para muchas 
generaciones”, declaró el 
famoso.

Tijuana. B.C.-La polémica cu-
bana Niurka Marcos se en-
frenta a su primera gala de 
nominación en la temporada 
‘All-Stars’ de ‘La Casa de los 
Famosos’. La estrella cubana 
es la única de su cuarto en la 
placa y después de ser nom-
brada, afirmó que Lupillo Ri-
vera “no la está apoyando” y 
que su lealtad “tiene nombre 
mujer”
En una conversación con 
Erubey, Paty, Dania y Ma-
nelyk, Marcos criticó el acer-
camiento del cantante con 
Aleska Génesis, quienes pa-
saron una noche junto en la 
suite por decisión de Nacho 
Casano.

“Yo solo vengo a decirles 
a esta conversación que Lu-
pillo, su lealtad tiene nombre 
de mujer y viene condiciona-
da, lo estoy diciendo ahorita 
y al rato se corrobora”, dijo 
la cubana.

Además de eso, también 
se encargó de decírselo a 
otros miembros de su cuar-
to, como a Paulo Quevedo y 
Rey Grupero.

Le insinuó que la venezo-
lana viene con una estrategia 
y es la de debilitar la alianza 
de Tierra y Agua, ya que ella 
pertenece a Fuego.

¿Podría Aleska separar a 
Agua?

La semana anterior, Aleska 
Génesis manifestó su deseo 
de cambiarse de cuarto para 
estar con Lupillo, a quien con-

sideran “el gran estratega”.
Lupillo le dijo que sí, que 

quería que formara parte su 
habitación, pero que la de-
cisión no depende de él so-
lamente. Entonces, ella co-
menzó a “hacer campaña” y 
habló con los otros miembros 
de Agua.

Niurka fue clara y expresó 
que no desea tenerla dentro 
de Agua, al igual que Luca. 
En su acercamiento con el 
cantante de ‘Grandes Ligas’, 
la venezolana manifestó que 
quería trabajar en una estra-
tegia para que su cuarto no la 
viera como “traidora”.

Durante la noche que es-
tuvieron en la suite del líder, 
Aleska volvió a manifestar 
que Niurka y ella no compa-
ginan. Aunque no lo ha expre-
sado, desea que la cubana sal-
ga del reality show y eso sig-
nifica una cama menos que 
ella puede ocupar.

Lupillo y la modelo, exno-
via de Clovis Nienow, compar-
tieron en la temporada cuatro 
de ‘La Casa de los Famosos’. 
Los dos se volvieron cercanos 
y después de que terminó el 
programa de telerrealidad, en 
el cual ella quedó en la sexta 
posición y Lupillo de tercero, 
la amistad continuó.

En el primer día de show, 
el 4 de febrero, Rivera indicó 
-delante de las cámaras- que 
quería jugar con la modelo.

Este lunes, 24 de febrero, 
se conocerá el nombre de la 
tercera persona eliminada del 
programa de Telemundo.

Niurka Marcos resultó 
ser la única nominada 
del Cuarto Agua, un 
hecho que Lupillo 
predijo un día antes

FANS LE DAN EL ÚLTIMO 
ADIÓS A PAQUITA 
LA DEL BARRIO

Tijuana. B.C.-La actriz mexicana 
Angélica Rivera, de 55 años, ha 
tenido una semana muy movida 
por cuestiones ajenas a ella, lue-
go de que la revista Caras die-
ra a conocer, en su más reciente 
publicación, que mantenía una 
relación sentimental con Diego 
Klein, quien es 19 años menor 
y con quien trabajó en la serie 
‘Con esa misma mirada’.

La actriz y él ya desmintieron 
la información difundida por la 
publicación, pero ahora la famo-
sa ‘Gaviota’ fue noticia por reve-
larse que fue víctima de la delin-
cuencia en la Ciudad de México.

De acuerdo al periodista Car-
los Jiménez, quien es famoso por 
la cobertura que hace de notas 
policiacas, la mansión que Angé-
lica posee en Lomas de Chapul-
tepec, considerado como uno de 
los barrios más exclusivos de la 
capital mexicana, fue saqueada 

por uno de sus exempleados.
Carlos Jiménez detalló que 

el empleado, quien responde 
al nombre de Omar Cantoral, 
fue sorprendido cuando inten-
taba sustraer de la casa de la 
actriz tres botellas de vino.

“Denuncia por robo en casa de 
‘La Gaviota’ a uno de sus emplea-
dos. Omar Cantorl, empleado de 
Angélica fue sorprendido cuando 
se robaba 3 botellas de vino Vega 
Sicilia en su casa de Lomas de 
Chapultepec”, informó el periodis-
ta por medio de X, antes Twitter.

En la misma publicación de-
talló que el señalado se encuen-
tra libre, pues las autoridades, a 
pesar de existir una denuncian 
lo habrían dejado en libertad.

“Los denunciaron en Fis-
calía de la Ciudad de México, 
pero lo dejaron irse”, se lee en 
el resto de su mensaje.

Aunque Carlos Jiménez no 
ahondó en detalles sobre el 
monto del botín, el costo pro-
medio de ese tipo de vinos va 
de los $136 a los $530 dólares 
por botella, incluso hay botellas 
que podría valer más de $5,500 
dólares, pues es una de las mar-
cas más prestigiosas de vino.

Angélica Rivera sufre robo 
en su mansión de México 
y revelan qué se llevaron
Revelan detalles del 
robo que Angélica 
Rivera sufrió en su 
mansión de Lomas 
de Chapultepec, en 
Ciudad de México

¿Tensión entre 
Niurka y Lupillo? 

ELLA LO ACUSA DE QUE SU LEALTAD “TIENE NOMBRE DE MUJER”

Pepe Aguilar rendirá homenaje 
a Paquita.

La polémica cubana 
Niurka Marcos se 
enfrenta a su primera 
gala de nominación 
en la temporada ‘All-
Stars’ de ‘La Casa de 
los Famosos’.

¿Tensión entre Niurka 
y Lupillo?

PAQUITA LA DEL BARRIO FUE 
HOMENAJEADA ESTE VIERNES POR SUS 
FANS, LUEGO DE QUE EL LUNES PERDIERA 
LA VIDA EN SU CASA DE VERACRUZ



¿A CUÁNTO ASCIENDE SU 
HERENCIA?

Tijuana, B.C.-El mundo del entre-
tenimiento se encuentra de luto 
debido al lamentable fallecimien-
to del conductor Daniel Bisogno, 
quien por varios meses vivió com-
plicaciones de salud como resulta-
do del trasplante de hígado al que 
se sometió en septiembre de 2024.

Y aunque su legado es amplio 
gracias a sus más de 20 años de 
trayectoria en televisión, el con-
ductor siempre consideró a su hija 
Micaela, de 9 años, como su mayor 
logro. Por esta razón, siempre dejó 
claro que ella estaría protegida en 
caso de que algo llegara a pasarle.

En una entrevista concedida a 
su amiga y compañera Pati Chapoy, 
Bisogno reveló que había tomado 
todas las medidas necesarias para 
garantizar el futuro de la pequeña, 
especialmente su educación y esta-
bilidad económica.

“Primero que nada, tiene un se-
guro que, si yo llegara a faltar o 
su mamá, está cubierta su escue-
la hasta que la termine“, contó en 
ese entonces. “Lo que he trabaja-
do, lo mucho o poco que he logra-
do, es única y exclusivamente para 
ella y para ayudar a mis papás en 
caso de que ‘eso’ fuera a suceder“, 
añadió.

Durante la misma charla, el fa-
moso detalló que los bienes que ha 
logrado obtener como resultado de 
su trabajo estaría destinado única-
mente para su hija y para su padre, 
pues su madre Araceli Bisogno fa-
lleció en febrero del año pasado.

¿A CUÁNTO ASCIENDE LA 
HERENCIA QUE DANIEL BISOGNO 
DEJÓ A MICAELA?

De acuerdo con datos compar-
tidos por el canal de YouTube “El 
alboroto”, Daniel Bisogno tendría 
un sueldo mensual cercano a los 
$475,000,000 pesos mexicanos, es 
decir $23,400 dólares, esto sin con-
templar las ganancias obtenidas 
por campañas publicitarias, obras 
de teatro y otros negocios en los 
que debutó como empresario.

Por su parte, medios mexicanos 
han reportado que el salario anual 
de el denominado ‘Muñeco’ se ron-
daba los $5,700,000 pesos mexica-
nos ($281,000 dólares). Por lo que 
al sumar sus ingresos, estos refle-
jarían un patrimonio millonario.

Daniel Bisogno 
aseguró el 
futuro de su hija 
antes de morir

REDACCIÓN / EL MEXICANO
Fotografías: Cortesía.

Tijuana, B.C.-Irina Baeva sor-
prendió a más de uno luego de 
compartir una importante noti-
cia con respecto a su futuro en 

México, país en el que reside desde el año 
2012 luego de mudarse de su natal Ru-
sia en busca del sueño de convertirse en 
actriz.

En una emotiva publicación realizada 
desde su cuenta de Instagram, la prota-
gonista de historias como “Vino el amor” 
y “Amor dividido” reveló que sus planes 
de convertirse en ciudadana mexicana, si-
guiendo cada uno de los trámites que ob-
tener dicha nacionalidad implica.

Para ello, Irina Baeva realizó un video 
en el que rindió un homenaje a la Repú-
blica Mexicana, utilizando fotografías de 
algunos de los lugares más emblemáticos 
del territorio, así como unas conmovedo-
ras palabras de agradecimiento.

“Porque me abrazaste, porque me has 
dado lo mejor de ti, por tu gente, porque 
te quiero. Por eso hoy he decidido ser par-
te de México“, se escucha decir a la famo-
sa de 32 años dentro del clip.

Musicalizado con el tema “México en 
la piel”, de Luis Miguel, la joven indicó 
que el pasado 20 de enero dio arranque 
al proceso legal que la legalizaría como 
ciudadana mexicana, esto a más de una 
década de haber hecho su arribo al país.

La actriz no ha confirmado cuál es su 
estado civil, pero se presume que está 
con Giovanni Medina. Recientemente, 
la estrella compartió una fotografía con 
un gran ramo de rosas.

Hace unas semanas se especuló so-
bre un posible romance con Giovanni 
Medina, tras una foto pública que com-
partieron, ninguno de los dos ha confir-
mado oficialmente una relación. Tampo-
co se ha pronunciado sobre los rumores 
de una posible boda en Dubái, que algu-
nos medios llegaron a mencionar.

Sin embargo, la reciente publicación 
de Baeva en su cuenta de Instagram du-
rante el Día de San Valentín ha dejado en-

trever que su corazón podría estar más 
que contento.

La actriz compartió una serie de videos 
y fotografías en los que mostraba un im-
presionante ramo de rosas rojas, acompa-
ñado de una emotiva frase: “La sorpresa 
más hermosa de todas”.

El tamaño del ramo era tan grande 
que apenas podía abrazarlo, y su sonri-
sa radiante dejaba claro lo emocionada 
que estaba con este detalle.

Aunque no reveló quién le envió el re-
galo, la publicación estuvo acompañada 
de emojis de corazones y lágrimas de fe-
licidad, lo que sugiere que se trata de un 
gesto especial y significativo para ella.

Este tipo de detalles no necesitan 
más explicaciones, y parece que Baeva 
está disfrutando de un momento muy 
dulce en su vida.

Mientras los rumores continúan, sus 

seguidores están atentos a cualquier nue-
va señal que pueda confirmar si la actriz 
está realmente enamorada. Por ahora, lo 
único claro es que Irina Baeva está feliz 
y agradecida, y no duda en compartir su 
alegría con el mundo.
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Tijuana, B.C.- El nombre de la 
cantante Alicia Villarreal no ha 
dejado de ser el tema de con-
versación debido a la polémi-
ca que ha rodeado su separa-
ción del músico Cruz Martí-
nez. Sin embargo, otra de las 
personalidades que ha termi-
nado incluida en esta situación 
es Melanie Carmona, quien fi-
nalmente decidió responder 
contunde a los detractores que 
han criticado su silencio.

Dispuesta a ponerle un 
alto a los dimes y diretes, la 
joven que participó en el rea-
lity “Juego de Voces” aclaró 
de una vez por todas la razón 
por la que se había manteni-
do al margen de emitir co-
mentarios sobre la demanda 
que su madre emitió en con-
tra de su aún esposo.

Al respecto, Melanie Car-
mona explicó que se trata de 
una situación que no solo es 

complicada, también dolorosa: 
“Me duele, nos duele bastante 
como familia. Se me juzga mu-
cho que no he estado dicien-
do, que no he estado subien-
do, que no he estado alzando 
la voz, que no la he estado pro-
tegiendo“, comenzó diciendo 
desde sus historias de Insta-
gram.

De forma contundente y 
frontal, la cantante aseguró 
que compartir su su postura 
sobre la situación en redes so-
ciales no es manera de ayudar. 
Por el contrario, esto solo si-
gue perpetuando una disputa 
mediática que parece no te-
ner fin.

“¿Para ustedes apoyar es 

subir una foto? ¿Subir un post 
a Instagram? Eso no es apo-
yar, eso no más les estoy ali-
mentando a ustedes, que es lo 
que ustedes quieren ver, quie-
ren el chisme, quieren saber 
qué está pasando y eso de mi 
boca no va a salir“, sentenció.

La hija de Alicia Villarreal 
continuó diciendo que su silen-
cio fue una petición por parte 
de los involucrados: “A mí se 
me están dando instrucciones 
de que no me involucre. ¿Y de 
dónde creen que vienen esas 
instrucciones? Nada más sean 
coherentes y empáticos con la 
situación“, añadió.

Para finalizar, Melanie Car-
mona desestimó cualquier tipo 

de especulación sobre una su-
puesta pelea entre ella y su ma-
dre: “Estoy tranquila porque la 
gente que me quiere y conoce 
en mis redes, saben de mi co-
razón, dónde estoy y mi postu-
ra. Así que siento que no tengo 
que dar explicaciones. Es ab-
surdo y estúpido todo lo que se 
me está diciendo“, indicó.

LA ACTRIZ DE 
ORIGEN RUSO YA 
INICIÓ LOS TRÁMITES 
NECESARIOS 
PARA OBTENER LA 
NACIONALIDAD 
MEXICANA

IRINA BAEVA TOMAIRINA BAEVA TOMA  
IMPORTANTE DECISIIMPORTANTE DECISIÓÓNN  
 SOBRE SU FUTURO EN M SOBRE SU FUTURO EN MÉÉXICOXICO

Melanie Carmona decidió responder a las críticas por su 
“silencio” ante la difícil situación que enfrenta su madre.

La única hija del 
conductor, Michaela, es 
la principal beneficiaria 
de su herencia. Esto 
declaró Bisogno sobre su 
patrimonio antes de morir

Hija de Alicia Villarreal habla por primera 
vez sobre la situación de la cantante

Los rumores de boda 
iniciaron después que la 
periodista de espectáculos 
María Luisa Valdés Doria. 
En el programa ‘Telediario’, 
afirmaron que la presunta 
pareja había contraído 
nupcias en Dubái y que 
estarían disfrutando de su 
luna de miel.
“Una bomba. Resulta que 

ayer un amigo regio me 
habló por teléfono y me 
dijo: ‘Mira, te mando esta 
fotografía’. Giovanni Medina 
con Irina en Dubái. Dice este 
amigo regio, que estuvo ahí, 
que se casaron en Dubái y 
que están muy enamorados, 
que ella está fascinada“, 
afirmó a su audiencia la 
especialista en espectáculos.

La actriz de origen ruso ya 
inició los trámites necesarios 
para obtener la nacionalidad 
mexicana.

Hace unas semanas se especuló sobre un posible romance con 
Giovanni Medina.

La única hija del conductor, 
Michaela, es la principal 
beneficiaria de su herencia.

RUMORES DE BODA
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MORIR DE TRISTEZA
En ‘Los nombres de 
Feliza’, el premiado 

escritor colombiano 
Juan Gabriel Vásquez 
vuelve sobre algunas 

notas características de 
su narrativa y entrega 
un retrato que intenta 

escrutar una vida múltiple

JOAQUÍN CASTILLO
Agencias

A comienzos de 1982, a 
poco de haberse insta-
lado en París tras exi-
liarse de su país na-

tal, la artista colombiana Feli-
za Bursztyn falleció de manera 
fulminante en un restorán del 
barrio de Montparnasse. No 
había cumplido todavía los 50 
años, pero su vida alcanzó a es-
tar repleta de belleza y dolor: 
estudió escultura con los me-
jores maestros, vivió en Nueva 
York y París, sufrió las muertes 
prematuras de amantes y ami-
gas, cultivó un arte único, se 
casó dos veces y tuvo muy jo-
ven tres hijas que hicieron su 
vida en Estados Unidos. En me-
dio de una sociedad que se re-
sistía a su personalidad rebel-
de, y contraria a todo conven-
cionalismo, Bursztyn nunca se 
rindió ante nada. En Los nom-
bres de Feliza, el premiado es-
critor colombiano Juan Gabriel 
Vásquez vuelve sobre algunas 
notas características de su na-
rrativa —el cruce entre reali-
dad y ficción, el peso de la po-
lítica en el arte durante la se-
gunda mitad del siglo XX, las 
tragedias y oportunidades que 
trae el azar— y nos entrega un 
retrato que intenta escrutar 
una vida múltiple; o, más bien, 
nos muestra las distintas caras 
de una mujer que se fue dema-
siado pronto, pero que dejó, a 
pesar de todo, un legado per-
durable.

Feliza Bursztyn fue hija de una 
familia judía que por casualidad 
se encontraba en Colombia cuan-
do Hitler asumió el poder. Deci-
den radicarse allí y formar par-
te de una comunidad hebrea en 
la que participaron con entusias-
mo y a la que Jacobo, el padre de 
Feliza, ayudó con generosidad. 
La situación familiar es confor-
table, pero el país está hundido 
en la inestabilidad política: son 
los años más duros de La Violen-
cia —el asesinato de Jorge Elié-
cer Gaitán, las protestas calleje-
ras—, por lo que sus padres de-
ciden enviar a Feliza a educarse 
a Nueva York. Allí comienza sus 
estudios de escultura y conoce a 

Larry Fleischer, su primer marido, que 
pronto se convertirá en el padre de sus 
tres hijas. El retorno a Colombia signi-
ficó el reencuentro con el mundo cul-
tural bogotano, y la protagonista bus-
ca allí el modo de dedicarle más tiem-
po y esfuerzos a su arte. Los crecien-
tes desencuentros con Larry —por las 
reuniones bohemias y el descuido de 
lo doméstico— malogran su matrimo-
nio, y todo desemboca en el escándalo 
de una relación extramatrimonial y en 
la huida de su esposo, con sus hijas, a 
Estados Unidos. Y como si eso no fuera 
suficiente, las reacciones de la comuni-
dad judía bogotana hacen que su fami-
lia, ritual incluido, la consideren muer-
ta para ellos.

La segunda parte de su biografía 
está marcada por intentar reconstruir 
esa vida en ruinas y por la búsqueda de 
una expresión propia. Acompañada de 
Jorge Gaitán, el poeta por el que dejó a 
su marido, viaja a París para tomar dis-
tancia de esa sociedad escandalizada. 
En Francia continúa sus estudios, tra-
bajando en lo que será su sello carac-
terístico: el uso de metales reciclados, 
partes de trastos viejos que, en sus ma-
nos, adquirían contornos sugerentes y 
móviles que provocaban, desconcerta-

ban y despertaban preguntas. Acompa-
ñada por sus maestros parisinos —Zad-
kine, Giacometti, Baldaccini— se atre-
ve a explorar en una escultura que no 
seguía los patrones clásicos ni en sus 
formas ni en sus materiales, y acomete 
la tarea de crear una obra original. El 
nuevo retorno a Bogotá la hace partici-
par de la escena local, particularmente 
de la mano de su amiga Marta Traba, 
una crítica argentina que pugnará por 
hacerle un espacio al arte moderno en 
una Colombia demasiado tradicional. 
Sin embargo, las airadas respuestas de 
sus enemigos la hacen tener poca espe-
ranza: “esto es barbarie”, le dice a Feli-
za en un momento. “Aquí no hay ideas, 
no hay debate: hay violencia, violencia 
pura, violencia en todas partes. Y gana-
ron los violentos”.

En su novela, Vásquez dibuja muy 
bien la rebeldía que siempre caracte-
rizó a Bursztyn. Lo fue al dejar un ma-
trimonio infeliz; lo era también al res-
ponder entrevistas con desparpajo y 
sin frases hechas, lo que desconcerta-
ba a los periodistas que simplemente 
querían conversar con ella. Pero la cul-
tivó, sobre todo, al crear ese arte provo-
cador, al que el erotismo se le colaba en 
sus formas insólitas, y al cual los mu-

ros de los museos se mostraban 
incapaces de contener por su ca-
rácter punzante, incómodo y re-
flexivo, no siempre comprensible 
para todos.

El punto de partida de esta 
novela es una aseveración de 
Gabriel García Márquez, buen 
amigo de la escultora que la 
acompañaba la noche de su de-
ceso, y quien escribió en una co-
lumna que Feliza había muerto 
de tristeza. ¿Cómo puede al-
guien morir de tristeza, se pre-
gunta Vásquez? ¿Cómo alguien 
tan vital, de carcajadas escan-
dalosas y ánimo siempre apabu-
llante, puede fallecer de manera 
tan repentina? Y ahí, Vásquez va 
desgranando sus grandes trage-
dias, entrecruzando los hechos 
de la realidad con la imagina-
ción novelesca: su desarraigo 
por el exilio, su familia desmem-
brada, sus pérdidas demasiado 
tempranas. Al morir, Feliza es-
taba cansada, en especial por 
haber sido expulsada por con-
siderarse, sin evidencias, como 
cómplice del terrorismo.

Los nombres de Feliza es una 
novela correcta, en la que la na-
rración avanza sin tregua hacia 
el desenlace trágico que conoce-
mos desde la primera página, e 
intercala los episodios del pasa-
do de Feliza desenvolviéndolos 
con maestría. Hay, empero, un 
acercamiento algo desangelado 
a lo que podría haberse construi-
do desde tensiones más explíci-
tas: ¿no era Feliza una pacifista 
que denunciaba constantemen-
te la violencia de su país? ¿Por 
qué esas simpatías revoluciona-
rias, entonces, con quienes de-
clararon la lucha armada —via-
je a Cuba incluido a fines de los 
setenta, cuando ya la relación de 
Castro y los intelectuales se halla-
ba quebrada— sin preguntarse si 
había allí alguna tensión? ¿Y qué 
pasa con su vida familiar, que el 
narrador retrata como algo que 
se sacrifica sin más por su arte, 
como si fuera posible en ello una 
existencia sin desgarro (o hay, 
acaso, un rostro de Feliza que se 
nos pierde en la bruma)? A pe-
sar de ello, los temas habituales 
de Vásquez logran construir en 
esta biografía novelada una gran 
muestra de cómo la violencia po-
lítica termina corroyendo y aco-
rralando todo, y cómo la tragedia 
toca la puerta en los momentos 
menos pensados.

Como le dice Jorge Gaitán a 
Feliza en un momento, “el mun-
do nos hiere, nos persigue, nos 
envilece”. Pareciera que su socie-
dad sí la persiguió, que el exilio sí 
la hirió de gravedad. Sin embar-
go, pareciera que su muerte tem-
prana logró salvarla, al menos, de 
la vileza.

Juan Gabriel Vázquez


